
Футбол в новой форме: 
в Москве показали, 
в чем сборная России 
будет играть 
в ближайших матчах

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росалкогольтабакконтроля Игорь Алёшин —
об уроках «Мистера Сидра» и шансах на онлайн-торговлю алкоголем

Пить или не пить?

Наталья Козлова

К
ак правильно реагировать 
работодателю на дей-
ствия сотрудника, кото-

рый трудится в удаленном фор-
мате? Может ли такой работник 
прогулять работу или, предпо-
ложим, опоздать на службу? 

На этот неожиданный во-
прос пришлось отвечать нашим 
судам, вплоть до Верховного. 
Который, впрочем, не нашел ни-
каких нарушений в решениях 
своих коллег. 

Сегодня, когда немалое чис-
ло наших граждан продолжает 
трудиться в так называемом 
полном или частично удален-
ном режиме, ответ на постав-
ленный вопрос о прогулах или 
опозданиях, волнует многих. Но 
судебная практика по подоб-
ным спорам еще просто не нара-
ботана.

Если верить официальным 
цифрам, то в настоящий момент 
удаленно в нашей стране про-
должают работать больше трех 
миллионов человек. По словам 
высокопоставленных чиновни-
ков, такая форма организации 
труда не только не исчезнет в 
ближайшее время, но будет про-
должаться и в будущем. 

По той же официальной ста-
тистике уже сейчас доля орга-
низаций, часть сотрудников ко-

торых не приходят в офис, а ис-
полняют свои служебные обя-
занности дома, резко возросла. 
Эксперты уверяют, что сегодня 
таких работодателей, с частич-
но удаленными работниками, 
больше половины.

Судебный спор, о котором 
идет речь, начался с того, что 
уволенный за прогул сотрудник 
обратился в суд с требованием о 
признании увольнения неза-
конным, изменении даты и фор-

мулировки основания увольне-
ния, взыскании среднего зара-
ботка за время вынужденного 
прогула, компенсации мораль-
ного вреда.

Гражданин был уволен за 
прогул потому, что не отклик-
нулся на требования началь-
ства в очень позднее время. А 
работодатель возмутился — ведь 
человек и так сидит дома, мог 
бы и поработать. 

В ходе судебного разбира-
тельства гражданин объяснил, 
что был изначально принят на 
работу дистанционно. По его 
словам, задания от своего руко-
водства получал исключитель-
но по телефону, а после выпол-
нения отчитывался также по 
телефону или направлял отчеты 
на электронную почту. Да, он 
бывал на работе, но по-
сещал офис крайне 
редко.

Татьяна Карабут

А
лкоголизации насе-
ления не наблюдает-
ся, а рост продаж 
спиртного объясня-
ется легализацией 
рынка, считает ру-
ководитель Росаль-
когольтабакконтро-
ля Игорь Алёшин. В 

интервью «Российской газете» 
он рассказал, не пропал ли 
«санкционный» алкоголь из ма-
газинов, есть ли рост контрафак-
та и разрешат ли онлайн-тор-
говлю алкоголем.

Недавно появилась информа-
ция о росте алкоголизации на-
селения. Ваша статистика 
это подтверждает? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Данных по потреб-
лению за 2023 год от минздрава 
еще нет. Но по данным о потреб-
лении и легальных продажах ал-
коголя с 2019 года можно сде-
лать вывод, что общее потреб-
ление точно не выросло. Наобо-
рот, фиксируется постепенное 
снижение потребления алкого-
ля. Если бы, действительно, ста-
ли больше пить, мы бы увидели 
резкий скачок в рознице, а это-
го нет. Наблюдается небольшой, 
постепенный рост розничных 
продаж, который объясняется 
легализацией рынка. 

По всей видимости, тут речь 
идет о росте обратившихся за 
медпомощью. Но это уже другая 
история.  

А доля «паленого» алкоголя из-
менилась?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Поскольку посту-
пательно растут розничные ле-
гальные продажи, а потребле-
ние не увеличивается, можно 
сделать вывод, что покупатель 
уходит от нелегальной продук-
ции. Не последнюю роль в этом 
сыграли пандемия и случаи 
отравления метанолом. Вряд ли 
после этого захочется покупать 
водку в подворотне. 

Правда, есть отдаленные на-
селенные пункты, где легаль-
ный алкоголь просто негде ку-
пить. Но мы над этой проблемой 
тоже работаем. В 2023 году ли-
цензированных точек рознич-
ной продажи алкоголя стало на 
35 тыс. больше. И появились 
они, прежде всего, в небольших 
городах. Это тоже косвенно ука-
зывает на легализацию рынка. 

Что дал параллельный им-
порт алкоголя? Можно ли у нас 
купить шампанское Moet или, 
например, виски Jim Beam? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: В наших магазинах 
можно найти любое спиртное. 

Параллельный импорт преду-
сматривался прежде всего для 
напитков, поставки которых 
были запрещены в Россию. 
Остальные едут к нам и без до-
полнительной помощи. К тому 
же появились альтернативные 
поставщики — например, Индия 
делает неплохой виски.  

Тот алкоголь, который про-
должает импортироваться 
и без параллельного импор-
та, теперь возят не только 
уполномоченные на то 
компании, а все подряд. Где 
гарантия, что это будет не 
подделка?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Отдельные недо-
бросовестные компании, дей-
ствительно, пытаются восполь-
зоваться моментом и импорти-
ровать в Россию алкогольную 
продукцию, не имея договоров с 
иностранными производителя-
ми. Но, во-первых, это ориги-
нальная продукция, просто за-
везенная без разрешения на то 
правообладателя. Во-вторых, 
мы сейчас готовим изменения в 
работе с ЕГАИС: если появляет-
ся новый поставщик этой же 
продукции, мы будем более 
внимательно смотреть на этого 
поставщика, более детально 
анализировать сведения, пред-

ставляемые им в ЕГАИС при по-
даче уведомления о начале обо-
рота продукции.  

То есть роста контрафакта 
не произошло на этом фоне? 

И ГО Р Ь  А Л Ё Ш И Н : Такие опасения 
были. Например, наклеил эти-
кетку известного виски на бу-
тылку с дешевой подделкой — 
вот тебе 200% прибыли. Но, к 
счастью, этого не случилось. 

Росалкогольтабакконтроль 
подготовился к эксперименту 
по онлайн-продаже алкоголя, 
но он так и не начался. Есть 
ли надежда, что онлайн-тор-
говлю в каком-то виде разре-
шат?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Наша работа велась 
с госпредприятием «Почта Рос-
сии». И в прозрачности этого 
канала мы уверены, все условия 
и механизм были четко пропи-
саны в законопроекте.

Е с л и  г о в о р и т ь  о б  о н -
лайн-торговле алкоголем с уча-
стием разных операторов, в ко-
вид это имело смысл. И то с 

ограничениями. Но сейчас, на 
мой взгляд, при том количестве 
легальных физических магази-
нов острой необходимости в та-
ком дополнительном канале 
продаж нет. Последствия этого 
разрешения могут быть непред-
сказуемыми. Если будет обеспе-
чен жесткий контроль по всей 
цепочке, тогда это возможно. Но 
пока такой уверенности нет. 

Изменилось ли соотношение 
отечественного и импортно-
го алкоголя на российском 
рынке в 2023 году?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Импортного алко-
голя на нашем рынке последние 
несколько лет сохраняется на 
уровне около 24%. Разве что в 
2021 году наблюдался скачок 
импорта, что было связано с 
принятием закона о виногра-
дарстве и виноделии, по которо-
му фактически было запрещено 
производство вина из импорт-
ных виноматериалов. Как толь-
ко был запрещен розлив из при-
везенного сырья, стали везти 
уже бутилированное вино. 

Российские производители 
крепкого алкоголя жалуются 
на восстановление импорта 
виски, джина, рома. Дескать, 
мы уже успели импортозаме-
стить, а они так некстати 
вернулись. Это так?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Российское произ-
водство крепкого алкоголя 
немного снизилось в 2023 году. 
Но связано это прежде всего с 
существенным сокращением 
экспорта, а не с тем, что наших 
производителей вытесняет им-
портная продукция. 

Импорт крепкого спиртного, 
действительно, растет. Но тра-
гедии нет — на рынке складыва-
ется здоровая конкуренция. И в 
этой конкуренции преимуще-
ство зачастую оказывается за 
отечественными производите-
лями. Потребители успели рас-
пробовать российские джин и 
виски. Качество устра-
ивает, и по цене они бо-
лее доступны. 

РЕШЕНИЕ Суды признали незаконным увольнение работника, 
который трудился дистанционно и приезжал на службу нечасто

Прогул на удаленке

С МЕСТА СОБЫТИЯ

А К Ц Е Н Т

Последствия разрешения 
онлайн-торговли алкоголем могут 
быть непредсказуемыми. Уверенности 
в обеспечении жесткого контроля нет

А К Ц Е Н Т

Доля организаций, где часть работников 
трудятся дома, резко возросла. Таких 
работодателей, применяющих дистанци-
онную схему, — больше половины

Полуостров в моде: 
билеты на летние 
поезда в Крым 
снова можно 
купить за 90 дней

Георгий Бовт: 
Как модернизировать 
налоговую систему 
без «перегибов»

АвтоВАЗ начинает продажи 
Lada Vesta 
с двигателем 
1,8 литра 
и вариатором

Два десятка 
юных лыжниц 
получили травмы 
на сложной трассе 
в густом тумане 
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ЖИЛЬЕ В городах-
миллионниках снимать 
квартиру в разы дешевле, 
чем платить ипотеку 

Метр в кубе

В целом ряде крупных городов страны сегодня на сум-
му ежемесячного ипотечного платежа за однокомнат-
ную квартиру можно снять полноценную «двушку», а 
кое-где и «трешку». Платеж по ипотеке на вторичном 
рынке в среднем в 2,3 раза превышает аренду. К такому 
выводу пришли аналитики ЦИАН. Подтверждают уко-
ренившийся тренд и собкоры «РГ» в регионах.

Так, самый большой разрыв между арендой и плате-
жом по ипотеке отмечается сейчас в Казани — в 2,9 
раза, в Санкт-Петербурге — в 2,7. Москва на третьем 
месте с показателем в 2,5 раза. Четвертое место с раз-
ницей в 2,4 раза разделили Уфа и Самара.

Причины таких кульбитов на рынке, в общем-то, 
понятны. Ключевая ставка ЦБ и, как следствие, про-
центы по ипотечным программам банков особенно ак-
тивно росли с лета прошлого года. Как рассказал «РГ» 
представитель «ЦИАН.Аналитика», за последний год 
ежемесячный ипотечный платеж увеличился в сред-
нем по городам-миллионникам на 27 тысяч рублей 
(или на 77%), а ставка аренды выросла за этот же пери-
од на 6 тысяч рублей (или на 31%). Еще год назад сред-
ний разрыв между ипотекой и арендой составлял 67%. 
То есть снять квартиру еще прошлой весной можно 
было в 1,7 раза дешевле, чем платить жилищный кре-
дит. «Повышение банковских процентных ставок при-
вело к увеличению разрыва между стоимостью аренды 
и размером ипотечных платежей, отмечает 
гендиректор агентства недвижимости в 
Санкт- Петербурге Алла Шинкевич. 

РАКУРС Париж настаивает 
на отправке натовских 
солдат на Украину

На поле он — 
Макрон

Иван Сысоев

Президент Франции Эмманюэль Макрон предложил 
создать коалицию стран, готовых отправить своих сол-
дат на Украину. На свою сторону он уже склонил таких 
«тяжеловесов», как Литва, Латвия и Эстония, главных 
европейских русофобов. Но другим странам Европы 
французская инициатива не по душе.

Французский лидер впервые озвучил идею отправ-
ки войск натовских стран на Украину в конце февраля. 
Тогда большинство западных союзников тут же исклю-
чили такую возможность. Но Париж настаивает, под-
черкивая, что «нужно сделать все, чтобы Россия не по-
бедила». Даже ценой размещения солдат на Украине. 
Поддержавшие идею прибалтийские страны называют 
инициативу «нестандартным подходом». Конечно, 
прибалты не располагают мощными военными потен-
циалами, но зато создают шумиху, помогая Макрону, 
грезящему о лидерстве в Европе. Дрогнула и Польша, 
чей глава МИД Радослав Сикорский уже гово-
рит, что «присутствие сил НАТО в Украине не 
является чем-то невероятным».

ДОРОГИ К камерам 
фиксации нарушений 
предъявят 
новые требования

Не видящее око

Владимир Баршев

С 1 сентября вступят в силу поправки в закон об орга-
низации дорожного движения. В них будут учтены но-
вые требования к установке камер фотовидеофикса-
ции нарушений. И это потребует  дополнительных по-
правок в Правила дорожного движения.

Дело в том, что после  вступления в силу поправок 
камеры на дорогах должны начать фиксировать 
больше нарушений. Но это при условии,  что камеры 
увидят эти нарушения. К сожалению,  не все они на это 
способны.

К 1 сентября министерство транспорта должно раз-
работать правила применения камер. Их должно было 
принять  правительство,  но они так и не были  утвер-
ждены. Вокруг них разгорелись жаркие споры. А срок 
вступления в силу закона никто не отменял. Выходит, 
что правила установки камер на дорогах поменяются. 
Вступят в силу поправки  в закон об организации до-
рожного движения. Однако для их введения в действие 
необходимо еще введение не только закона, но и поста-
новления правительства. А также подзаконных актов.

Разработанный минтрансом проект постановления 
не устраивает экспертов. Уж слишком много в нем ню-
ансов, которые либо не позволят применять камеры, 
либо лишат возможности автовладельцев оспаривать 
постановления. Эксперты считают, что новый закон 
устанавливает правила, при которых регио-
нальным властям придется отключить поло-
вину камер.  
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.03.24

Австралийский доллар  59,7675
Азербайджанский манат  53,3819
Армянский драм**  22,4788
Белорусский рубль  28,2990
Болгарский лев  50,4547

Бразильский реал  18,3722
Венгерский форинт**  25,0772
Вон Республики Корея***  68,1864
Вьетнамский донг****  37,7854
Гонконгский доллар  11,6226

Грузинский лари  34,1407
Датская крона  13,2378
Дирхам ОАЭ  24,7105
Доллар США  90,7493
Евро  98,8767

Египетский фунт*  18,3700
Индийская рупия*  10,9436
Индонезийская рупия****  57,7175
Казахстанский тенге**  20,2783
Канадский доллар  67,0826

Катарский риал  24,9311
Киргизский сом*  10,1475
Китайский юань  12,5756
Молдавский лей*  51,0947
Новозеландский доллар  55,6611

Новый туркменский манат  25,9284
Норвежская крона*  86,0485
Польский злотый  22,9832
Румынский лей  19,8872
СДР  120,6784

Сербский динар**  84,4149
Сингапурский доллар  67,8652
Таджикский сомони*  82,8110
Таиландский бат*  25,4873
Турецкая лира*  28,6368

Узбекский сум****  72,5364
Украинская гривна*  23,7151
Фунт стерлингов  115,6418
Чешская крона*  38,9148
Шведская крона*  87,6737

Швейцарский франк  103,0305
Южноафриканский рэнд*  48,3161
Японская иена**  60,9342

В наших магазинах можно найти 
любое спиртное — и «санкционное» 
шампанское, и российский виски.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВБЕЗ Патрушев: НАТО 
готовится к вооруженному 
конфликту с Россией

Кто шатает 
Кавказ

Иван Егоров, Магас

Николай Патрушев доложил главе государства об ито-
гах прошедшего в Ингушетии совещания по нацбезо-
пасности в Северо-Кавказском федеральном округе.

Основные темы, которые обсудили секретарь Со-
вета безопасности РФ вместе с полпредом президента 
Юрием Чайкой, главами северо-кавказских регионов 
и руководителями силовых ведомств, федеральных 
министерств — противодействие попыткам дестабили-
зировать ситуацию на Кавказе. К новым террористи-
ческим атакам в российских регионах, по словам Па-
трушева, вновь, как в 90-е годы, причастны западные 
спецслужбы стран НАТО.

«Страны коллективного Запада активно использу-
ют международные террористические организации 
для обострения об-
щественно-полити-
ческой ситуации на 
Северном Кавказе», 
— заявил секретарь 
российского Совбе-
за. По его данным, 
только в прошлом 
году на территории 
округа пресечена 
деятельность 149 
групп — сторонни-
ков международ-
ных террористиче-
ских организаций.

«Предотвращено двадцать одно преступление тер-
рористической направленности, из которых 16 терак-
тов», — сообщил Патрушев.

Он также подчеркнул, что США и их союзники про-
должают вмешиваться в наши внутренние дела для 
того, чтобы ослабить Россию изнутри и дестабилизи-
ровать обстановку.

По его словам, ярким примерами служат события 
октября прошлого года в Дагестане, когда в результате 
провокаций и подстрекательств из-за рубежа, распро-
страняемых в соцсетях и мессенджерах, произошли 
массовые беспорядки, приведшие к нарушению рабо-
ты аэропорта. «Ситуацию удалось стабилизировать 
благодаря оперативным действиям правоохранитель-
ных органов и органов власти», — отметил Патрушев.

Он также напомнил, что в конце прошлой недели в 
ингушском Карабулаке ликвидирована группа из ше-
сти боевиков, приверженцев запрещенной РФ между-
народной террористической организации ИГИЛ и при-
частных к совершению преступлений террористиче-
ской направленности.

В свою очередь полпред президента в СКФО Юрий 
Чайка добавил, что ликвидированные члены банды са-
лафитов позиционировали себя как участники так на-
зываемой Ингушской освободительной армии. О ее со-
здании объявила деструктивная неправительственная 
организация Комитет ингушской независимости, ко-
торая дислоцируется в Турции.

При этом, как напомнил Патрушев, англосакская 
пропаганда как в 90-е и нулевые годы, так и сейчас ци-
нично называет террористов борцами за свободу.

Возвеличивает ярых националистов и одиозные 
личности, если их действия направлены против Рос-
сии. «Очередным подтверждением этому является 
открытие в феврале текущего года в Полтавской об-
ласти Украины мемориальной доски бывшему лиде-
ру террористов Дудаеву», — подчеркнул секретарь 
Совбеза.

Что касается роли Североатлантического альянса в 
борьбе против России, то как напомнил секретарь СБ 
РФ, за 75 лет своего существования НАТО в качестве 
якобы гаранта мира и демократии развязало более ста 
войн и военных конфликтов по всему миру. И готовит-
ся к очередным.

«Так, начавшиеся учения объединенных воору-
женных сил НАТО в Европе под названием «Стой-
кий защитник 2024», в ходе которых отрабатывается 
сценарий вооруженного противостояния с Россией, 
безусловно, повышают напряженность и дестабили-
зируют ситуацию в мире», — подчеркнул Николай Па-
трушев.

При этом он в очередной раз отметил, что продол-
жая предоставление масштабной военной и воен-
но-технической помощи киевскому режиму, Запад ре-
ально участвует в вооруженном конфликте и пытает-
ся таким образом нанести стратегическое поражение 
России.

Секретарь Совбеза также напомнил, что в связи с 
провалом разрекламированного украинского контр-
наступления и успешными действиями Российской 
армии президент Франции Макрон 26 февраля не ис-
ключил возможность отправки на Украину натовских 
военных контингентов. По словам Макрона, государ-
ства Запада «намерены сделать все, что необходимо, 
чтобы Россия не смогла одержать победу на Украине. 
А министр обороны США Остин на слушаниях в кон-
грессе заявил об уверенности в том, что если Украина 
проиграет, то НАТО будет воевать с Россией.

В связи с этим Николай Патрушев процитировал 
слова Владимира Путина в его Послании Федераль-
ному Собранию, где он напомнил о судьбе тех, кто 
направлял свои контингенты на территорию нашей 
страны.

А также предупредил о том, что теперь последствия 
для возможных интервентов будут гораздо более тра-
гичны, что у России есть оружие, которое может пора-
жать цели на их территории.

По итогам совещания Николай Патрушев заявил 
о необходимости силовикам и главам региона выяв-
лять и оперативно пресекать деятельность агентов и 
пособников иностранных спецслужб иностранных 
государств, а также подконтрольных им некоммерче-
ских организаций, которые нацелены на разжигание 
протестных настроений в обществе и инспирирование 
идей сепаратизма.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин ожидает повышения пропускной способности 
железнодорожной сети России

Проекты набирают скорость 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин обсудил 
положение железнодо-

рожной отрасли страны с ру-
ководителем профильного фе-
дерального агентства Алексеем 
Дружининым. О значении это-
го вида транспорта говорит тот 
факт, что за год он перевозит в 
России около миллиарда пасса-
жиров и почти 90% всех грузов.

Росжелдор сегодня активно 
занимается импортозамещени-
ем подвижного состава, кото-
рый используется на железно-
дорожном транспорте, запас-
ных частей, рассказал глава ве-

домства. Идет работа над тре-
мя концессиями общей стои-
мостью свыше 648 миллиардов 
рублей. «Но самое важное для 
нас событие — решение прези-
дента о строительстве высоко-
скоростной магистрали Москва 
— Санкт-Петербург», — подчерк-
нул Дружинин.

«Очень важно далее улуч-
шать пропускную способность 
сети, чтобы у нас по всем воз-
можностям и по скорости пере-
движения был прогресс», — 
заявил Михаил Мишустин. Ре-
шение по высокоскоростной 
магистрали он считает исто-
рическим, потому что проект 
потребует современные локо-

мотивы, новые технологии и 
материалы. «И это будет преж-
де всего, я надеюсь, построе-
но на отечественных решени-
ях, потому что именно на это 
направлены наши усилия», — до-
бавил премьер.

Председатель правительства 
поинтересовался положением 
железных дорог в новых регио-
нах. Там, чтобы выстроить еди-
ную логистику перевозки пас-
сажиров и грузов, была созда-
на единая система — «Железные 
дороги Новороссии». С 1 янва-
ря 2024 года организация зара-
ботала в полном объеме, заявил 
Алексей Дружинин. Сейчас в ее 
штате более 15 тысяч сотрудни-
ков, в феврале выплачена пер-
вая заработная плата. «Эту за-
работную плату нам совмест-
но с коллегами из минфина уда-
лось довести до того же уровня, 
как в «Российских железных 
дорогах», — рассказал руково-
дитель Росжелдора. Теперь сто-
ит задача восстановления ин-
фраструктуры и строительства 
новой.

В ведение федерального 
агентства перешли Донецкий 
институт железнодорожно-
го транспорта и профильный 
колледж в Дебальцеве. В целом 
по стране у Росжелдора девять 
университетов и 54 техникума. 
«У нас сейчас учатся 142 тыся-
чи студентов. Из них в вузах — 75 
тысяч, 67 тысяч — студенты тех-
никумов, — сообщил Дружинин. 
— В прошлом году количество 
поступивших студентов соста-
вило 36 518 человек». Из техни-
кумов 98% выпускников затем 
уходят работать на железнодо-
рожный транспорт, для вузов 
этот показатель 80%. Но желез-
нодорожные учебные заведе-
ния могут готовить кадры и для 
других отраслей, особенно тех, 
где заинтересованы в средних 
технических специальностях. 
«Мы абсолютно открыты для 
того, чтобы другие отрасли так-
же к нам приходили и заказы-
вали обучение у нас», — заявил 
глава федерального агентства. 
«Надо стараться, чтобы по спе-
циальности ребята шли рабо-
тать, если уж они учились на эту 
специальность. Иначе, я думаю, 
ваших специалистов разберут 
по разным отраслям экономи-
ки», — подчеркнул Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с первыми 
выпускницами Краснодарского авиаучилища

Праздничный полет

Айсель Герейханова

Б
лагодаря своим офи-
церам Россия выходи-
ла победительницей 
из тяжелейших испы-
таний, и на всех исто-
рических этапах офи-
церский корпус де-
монстрировал высо-
чайшую преданность 

Родине. Об этом президент 
РФ Владимир Путин заявил в 
Краснодаре, где в преддверии 
8 марта встретился с первыми 
выпускницами легендарного 
авиационного училища. 

В начале разговора Путин, 
конечно, поздравил всех лет-
чиц с 8 марта. «Хороший, ве-
сенний праздник, очень до-
брый. Желаю вам и успехов по 
службе, и семейного счастья», 
— отметил глава государства. 
Девушки-летчицы по-воен-
ному прямо не стеснялись за-
давать Верховному главноко-
мандующему личные вопро-
сы. Так, помощник командира 
корабля авиационного отря-
да (Ту-154) Виолетта Касило-
вич попросила назвать Пути-
на самое запоминающееся для 
него событие 2023 года. Прези-
дент в ответ рассказал, что его 
жизнь состоит из бесконечно-
го числа различных событий 
и мероприятий. «Иногда срав-
ниваю это с водопадом: сто-
ишь под водопадом — льет бес-

конечно», — образно описал он. 
По словам Путина, даже когда 
он находится рядом со свои-
ми близкими и отдыхает, то все 
равно всегда держит в голове 
свой график и все события. «Я 
знаю, что через пять минут мне 
должен позвонить такой-то, че-
рез десять минут я должен по-
звонить туда-то, а через пол-
часа произойдет такое-то со-
бытие, и я должен понять, что 
произошло, и, если потребует-
ся, как-то на это отреагировать 
или скорректировать что-то. 
Поэтому это такая череда со-
бытий», — рассказал он.

Но среди этой череды собы-
тий самым значимым Путин на-
звал происходящее на поле боя, 
в зоне СВО. Он также отметил 
мероприятия, связанные с эко-
номической жизнью страны, и 
усилия, направленные на обес-
печение темпов роста экономи-
ки. При этом самые яркие собы-
тия, по его словам, — встречи с 
ребятами, девушками, которые 
служат в зоне СВО, членами их 
семей. «Эти встречи носят наи-

более яркую эмоциональную 
окраску», — сказал он.

К о м а н д и р  к о р а б л я  — 
инструктор эскадрильи (МиГ-
31БМ) Елизавета Федотова хо-
тела знать, какие впечатления 
у президента остались после 
полета на стратегическом ра-
кетоносце Ту-160М. Путин в 
ответ рассказал, что решение 
о модернизации этого самоле-
та было правильным. «Мы фак-
тически создали новую маши-
ну, такой машины нет в мире — 
сверхзвуковой, на таких скоро-
стях работающей. Машина стра-
тегической авиации способна 
нести ядерное оружие. Таким 
образом мы поддержали нашу 
ядерную триаду», — подчеркнул 
он. Путин также сообщил, что 
его полет на Ту-160М над Каза-
нью был незапланированным. 
Более того, главу государства 
даже отговаривали, ведь само-
лет еще не был принят на воору-
жение. Но после осмотра пред-
приятия и самолета командир 
корабля сказал президенту, что 
через два часа уже можно быть 

в воздухе. По словам Путина, 
из-за его графика он полетел на 
следующий день.

Летчик-штурман Дарья Иг-
нашева спросила у Путина, 
как ему удается сохранять та-
кую хорошую форму при таком 
напряженном рабочем графи-
ке. Выяснилось, что весь секрет 
— в спорте и отсутствии вредных 
привычек. «Я практически ис-
ключаю алкоголь. Но уж точно 
стараюсь не употреблять креп-
ких напитков», — рассказал Пу-
тин. Президент также добавил, 
что очень хорошая процедура, 
поддерживающая здоровье, — 
это закаливание, контрастный 
душ. «Помню, знаете, когда па-
цаном был еще, жил в Ленингра-
де, у нас там… у нас и ванны-то 
не было в коммуналке, но тем не 
менее я выходил во двор зимой 
и обтирался снегом, пацаном 
был еще», — поделился прези-
дент своими воспоминаниями.

Высказался Путин и о рав-
ных условиях для женщин и 
мужчин на важных должно-
стях. Так, президент считает, 
что здесь нужно руководство-
ваться не гендерными принци-
пами, а деловыми. «Если чело-
век достоин, если он показыва-
ет результаты в своей работе, 
значит, ни в коем случае нельзя 
по тем же самым гендерным 
принципам зажимать: ну, жен-
щин не надо куда-то выдвигать, 
у нее семья, дети, у нее своя 

жизнь должна быть. Это непра-
вильный подход», — сказал он. 
С другой стороны, по его сло-
вам, не должно быть каких-то 
обязательных квот для женщин 
в разных сферах, будь то госу-
правление или армия.

Помощник командира ко-
рабля авиационного отряда 
(Ил-62) Мария Кузина выра-
зила  Владимиру Путину под-
держку и глубокую призна-
тельность. «Вы можете рассчи-
тывать на офицерский корпус 
Российской Федерации. Мы вас 
не подведем», — сказала она. 
«А я как Верховный главноко-
мандующий хочу вам ответить: 
благодарю за службу», — отве-
тил президент. Путин также 
добавил, что офицерский кор-
пус России на всех историче-
ских переломах, во все истори-
ческие этапы демонстрировал 
высочайшую преданность Ро-
дине, Отечеству и своему долгу. 
«Благодаря этим качествам на-
ших офицеров Россия всегда до-
бивалась результатов и всегда 
выходила победителем из всех 
тяжелейших испытаний», — за-
ключил он. 

Финальная точка встречи — 
Путин вручил цветы и каждой 
летчице пожал руку, а те пода-
рили ему модель самолета Як-
130.  

В  Краснодарском авиационном 
училище Владимир Путин также 
испытал новый летный тренажер.

Алексей Дружинин рассказал премьер-министру о работе Росжелдора. 

А К Ц Е Н Т

Наиболее яркие события — это, конечно, 
встречи с нашими ребятами, которые 
служат в зоне СВО

А К Ц Е Н Т

Очень важно далее улучшать пропуск-
ную способность сети, чтобы у нас 
по всем возможностям и по скорости 
передвижения был прогресс

ФИНАНСЫ 

Ограничения 
по снятию 
валюты снова 
продлены

НАЛИЧНЫЕ 
НУЖДЫ
Роман Маркелов

Банк России на очередные пол-
года, до 9 сентября 2024 года, 
продлил ограничения на снятие 
наличной иностранной валюты 
со счетов и вкладов. Об этом го-
ворится в сообщении ЦБ.

В Банке России пояснили, 
что ограничения сохранены 
из-за действующих против на-
шей страны санкций, которые 
запрещают отечественным фи-
нансовым институтам поку-
пать наличную валюту запад-
ных стран.

«Для граждан, чей валют-
ный счет или вклад был открыт 
до 9 марта 2022 года, сохра-
няется лимит на снятие валю-
ты в сумме остатка денежных 
средств на 00.00 по московско-
му времени указанной даты, но 
не более 10 тыс. долл. США или 
эквивалентной суммы в евро, 
независимо от валюты вкла-
да или счета, при условии, что 
они ранее не реализовали та-
кую возможность», — уточни-
ли в ЦБ. 

Остальные деньги по-преж-
нему можно получить в рублях. 
Выплачиваемая сумма не мо-
жет быть меньше рассчитанной 
на день выплаты по официаль-
ному курсу Банка России для 
средств, размещенных на счете 
до 9 сентября 2022 года. Сред-
ства, размещенные после 9 сен-
тября 2022 года, выдаются по 
курсу банка на дату выдачи, до-
бавляют в ЦБ.

Кроме того, для банков про-
длевается на очередные шесть 
месяцев запрет взимать с гра-
ждан комиссию при выдаче ва-
люты со счетов или вкладов.

Валютные переводы без 
открытия счета и через элек-
тронные кошельки выдаются в 
рублях. Выдаваемая сумма не 
может быть меньше рассчитан-
ной на день выплаты по офици-
альному курсу Банка России.  

РЕШЕНИЕ 

Россия снова 
запретила 
экспорт рапса

КОРМОВАЯ 
ЧАСТЬ
Татьяна Карабут

Правительство возобновило 
запрет на экспорт рапса. Это 
позволит загрузить перераба-
тывающие мощности и обеспе-
чить животноводов кормами.

Новый запрет будет дей-
ствовать до 31 августа 2024 
года. Постановление об этом 
подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин.

«Решение позволит обеспе-
чить загрузку отечественных 
предприятий, производящих 
рапсовое масло, а также обес-
печить животноводство необ-
ходимыми продуктами перера-
ботки этой масличной культу-
ры», — говорится в сообщении 
правительства.

Запрет не будет распро-
страняться на экспорт в стра-
ны Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС), Абхазию 
и Южную Осетию. Исключе-
ние также сделали для поста-
вок автомобильным и железно-
дорожным транспортом через 
пункт пропуска Забайкальск 
на границе с Китаем. Кроме 
того, запрет не будет действо-
вать для поставок рапса в рам-
ках международных межпра-
вительственных соглашений и 
оказания гуманитарной помо-
щи иностранным государствам.

Еще в марте 2022 года каб-
мин ввел запрет на вывоз под-
солнечника и рапса, а также 
квоты на экспорт подсолнечно-
го масла и шрота. Как поясняли 
в минсельхозе, такие ограниче-
ния позволят исключить риск 
дефицита и резкого роста цен 
на сырье в России. 

Запрет на экспорт рап-
са был впервые введен с 1 ап-
реля 2022 года по 31 августа 
2022 года, затем продлевал-
ся несколько раз. В отличие от 
подсолнечного масла рапсовое 
в России потребляют мало. В 
основном оно экспортируется. 
Таким образом, запрет на экс-
порт рапса, ко всему прочему, 
позволит перерабатывать его 
полностью внутри страны и по-
ставлять на экспорт уже про-
дукцию с высокой добавленной 
стоимостью.   

Николай Патрушев и Юрий Чайка обсудили с главой 
Ингушетии Махмуд-Али Калиматовым ситуацию в республике.

Англосакская про-
паганда как в 90-е, 
так и сейчас 
цинично называет 
террористов бор-
цами за свободу

— Эксперты рассказали «РГ», 
почему рубль может 
продолжить курс на укрепление
rg.ru/art/2760562
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Между тем

Михаил Мишустин утвердил индексацию социальных пенсий на 7,5% 

с 1 апреля. Также будет повышен размер государственного пенсионно-

го обеспечения отдельных категорий граждан: военнослужащих и до-

бровольцев, ставших инвалидами из-за военной травмы, участников Ве-

ликой Отечественной войны, граждан, пострадавших в результате ра-

диационных или техногенных катастроф. Решение затронет более 

четырех миллионов человек. В бюджете Социального фонда на это 

предусмотрено почти 37,5 миллиарда рублей.Д
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ОРУЖИЕ

НАШИ БОМБЫ СПЛАНИРОВАЛИ ТИХО И СОКРУШИТЕЛЬНО

Сергей Птичкин

У
же не секрет, что в ночь 
на 8 марта под Одессой 
был уничтожен комплекс 

космической и радиотехниче-
ской разведки ВСУ «Овидио-
поль-2». 

В чем особенности уничто-
женного объекта и какую опас-
ность он для нас представлял? 

В давние советские времена 
в районе поселка Аккаржа Ови-
диопольского района Одесской 
области построили совершен-
но секретный объект «Овидио-
поль-2». Подчинялся он КГБ и 

назывался скромно — 8-й радио-
узел. Между тем это был один 
из самых современных на то 
время центров радиоперехва-
та и систем радиоэлектронной 
борьбы.

СССР полностью контро-
лировал эфир Турции — одного 
из самых активных тогда чле-
нов НАТО — и эфир почти всего 
Ближнего Востока. КГБ перехва-
тывал и дешифровывал прак-
тически все радиопереговоры 
наших потенциальных врагов. 
А в случае необходимости без 
проблем можно было нарушить 
связь НАТО в этом районе, да 

так, что причину сбоя устано-
вить было бы почти невозможно. 

Аналогичные станции име-
лись почти по всему перимет-
ру границ Советского Союза, в 
частности в Прибалтике. 

После 1991 года объект КГБ 
СССР «Овидиополь-2» перешел 
в ведение СБУ Украины, кото-
рой оказался просто не нужен. 
Огромное количество цветных 
металлов, имевшихся на нем, 
было распродано, инфраструк-
тура пришла в упадок. Но фор-
мально он сохранялся на ба-
лансе украинской «безпеки». К 
слову, прибалты, почти сразу 

после обретения независимо-
сти, взорвали свой аналог этого 
объекта, о чем, наверное, сей-
час жалеют.

В 2020 году прошла информа-
ция о том, что «Овидиополь-2» 
закрывается на капитальный 
ремонт, который, что неудиви-
тельно, должны были провести 
западные партнеры Киева. 

Объект покинула большая 
часть штатных украинских во-
еннослужащих, их заменили 
специалисты НАТО. Кстати, 
вполне возможно, что на капи-
тально отремонтированный 
центр космической и радиотех-
нической разведки ВСУ украин-
цев больше и не пустили. 

«Овидиополь-2» полностью 
обновили, установили новей-
шее радиотехническое и вы-
числительное оборудование и 
перенацелили на Россию. Центр 
стал способен контролировать 
практически все воздушное 
пространство Крыма и вообще 
всех юго-западных территорий 
нашей страны, а также аквато-
рию Черного моря. 

Более того, по мнению ряда 
экспертов, именно с терри-
тории «Овидиополя-2» шло 
управление морскими дронами 
ВСУ, атаковавшими наши кора-
бли, и беспилотниками, проры-
вавшимися к Крыму, до побере-
жья которого всего 200 км. 

Аппаратура, установлен-
ная западными специалиста-
ми на этом объекте, опять же по 
мнению экспертов, могла вно-
сить серьезные помехи в гра-
жданскую и военную радио-
связь в районе СВО. 

Так что уничтожение ком-
плекса космической и радио-

технической разведки около 
Одессы, формально принад-
лежащего ВСУ, было неизбеж-
но. Интересен вопрос: какими 
средствами его ликвидировали?

Минобороны России об этом 
не сообщает, но ряд весьма 
компетентных экспертов пред-
положили, что «Овидиополь-2» 
с лица земли снесли авиабом-
бы ФАБ-250М54, оснащенные 
УМПК — универсальным моду-
лем планирования и коррекции.

Хорошо известные 250-ки-
лограммовые бомбы снабдили 
головным обтекателем и рас-
кладывающимися в полете кры-
льями. Кроме того, в блок УМПК 
для коррекции установили по-
мехоустойчивый приемник 
спутниковых сигналов «Коме-
та», систему элеронов и рулей в 
хвостовой части. 

В отдельных случаях плани-
рующую бомбу снабжают под-
весным турбореактивным дви-
гателем, что существенно уве-
личивает дальность ее полета.

Н а  в н е ш н и е  п о д в е с к и 
фронтового бомбардировщи-
ка Су-34 крепится не менее ше-
сти таких бомб. Сброшенные 
одновременно несколько ФАБ-
250М54, оснащенных УМПК, 
попадают точно в указанные 
места, полностью уничтожая 
даже хорошо защищенную и 
большую по площади цель. Что 
и произошло в ночь на 8 марта с 
объектом «Овидиополь-2».

Кстати, сейчас универсаль-
ными модулями планирования 
и коррекции оснащают бом-
бы массой полторы тонны — 
ФАБ-1500, удары которых вы-
зывают настоящую панику в 
рядах ВСУ.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОХОТНИКИ ЗА ДРОНАМИ

Александр Степанов, 
«Российская газета»,
Херсонская область

З
аместитель командира от-
ряда казачьей бригады 
«Дон» Геннадий Бадерный 

с позывным Яга в зоне военной 
спецоперации уже второй год. В 
задачи его подразделения вхо-
дит защита Кинбурнской косы 
от высадки украинского десан-
та. До начала СВО Геннадий был 
управляющим филиала одного из 
крупных российских банков. За-
тем под Саратовом начал восста-
навливать одну из заброшенных 
деревень, чтобы сделать из нее 
образцово-показательный ка-
зачий поселок. В казачью брига-
ду «Дон» пришел добровольцем, 
что называется, по зову сердца. 

Геннадий служил срочку в 
элитном подразделении Воз-
душно-десантных войск. Затем, 
уже офицером, воевал в Чечне. 
О боевых действиях он знает не 
понаслышке. Но признается, 
что участие в специальной вон-
ной операции сильно отличает-
ся от всего того, чему учился в 
армии и проходил на практике 
во время чеченской кампании. 
Своя специфика и в боевых дей-
ствиях на Кинбурнской косе. 

Рассказывает, что самое 
сложное на косе — постоянно на-
ходиться под пристальным на-
блюдением противника. Шири-
на косы не больше 10 километ-
ров, а до ближайших передовых 
позиций врага около 2,5 кило-
метра. ВСУ постоянно наблю-
дают за позициями российских 
подразделений при помощи дро-
нов и мощных тепловизоров. 

День и ночь 
под прицелом противника 

«Сама коса вся просматри-
вается и простреливается, там 
очень непросто организовать 
позиции, укрепления и места 
дислокации подразделений. Ма-
лейшее движение с нашей сто-
роны — и по нам сразу открыва-
ют огонь. Приходится придумы-
вать какие-то ухищрения, сме-
нять дислокацию, минималь-
но перемещаться, или переме-
щаться в определенное время 
суток, при определенной пого-
де, для того чтобы минимизиро-
вать возможность противника 
вычислить наше местонахожде-
ние», — рассказывает Геннадий. 

Находиться 24 часа в сутки 
под прицелом очень непросто. 
Сначала присутствует страх и 
паника, но потом организм при-
выкает к этим условиям. Пере-
страивается в боевой режим. 

«Ты уже в каком-то опреде-
ленном состоянии постоянно 
находишься, у тебя по-друго-
му начинает работать зрение, 
слух, органы обоняния и осяза-
ния. То есть ты все, что вокруг 
тебя происходит, начинаешь 
оценивать по-другому. Если 
подлетает дрон, допустим, ты 
его слышишь и вычисляешь за-
долго до того, как он подлетит. 
Ты уже на автомате прыгаешь в 
укрытие, занимаешь позицию 
и наблюдаешь», — объясняет 
Геннадий. 

Наблюдение за противни-
ком, выдача координат артил-
лерии, в случае обнаружения 
активности с той стороны, уни-
чтожение дронов — основные за-
дачи подразделения, которым 
командует Геннадий. 

«Было время, когда мы не 
знали, как работать с дронами. 
Страх присутствовал. В то вре-
мя просто прятались. Сегодня 
мы понимаем, что дроны про-
тивника можно сбивать. Неко-
торое время назад мы за один 
заход сбили 5 штук. Просто 
из автоматов. Сбивали и дро-
ны-камикадзе, и дроны, кото-

рые сбрасывают взрывчатку», — 
говорит замкомбата. 

Сбивать дроны из автомата, 
конечно, очень непросто. Нуж-
но учитывать расстояние до 
цели, высоту, на которой летит 
дрон. По рассказам военных, 
проще уничтожить дрон-ками-
кадзе, который тебя атакует. Он 
в любом случае к тебе прибли-
жается, и все зависит от твоей 
сноровки и точности выстрела. 
Сложнее попасть в дрон, кото-
рый скидывает взрывчатку. Тут 
нужно смотреть, на какое рас-
стояние он опускается. Если 
снижается для сброса до 50 мет-
ров, то из автомата его уже мож-
но достать. Яга считет, что его 
отряд уже наловчился. На их 
счету больше 20 сбитых дронов 
противника. 

Иностранные наемники 
подразделения на Кинбурнской 

косе постоянно наблюдают за 
противником. Разведка ведется 
и днем и ночью. Появляются ин-
тересные перехваты, которые 
показывают, кто пытается об-
стреливать наши позиции и ве-
дет войну дронов. 

«Мы знаем, кто напротив нас 
стоит. У нас достаточно обору-
дования различного и средств 
наблюдения. Хватает там ино-
странных наемников, слышим 
по перехватам польскую речь, 
английскую, другие иностран-
ные языки. Если там идет кон-
центрация боевых подразделе-
ний, то мы тоже мобилизуемся 
в ожидании высадки противни-
ка. Разведка работает достаточ-
но эффективно», — говорит Ген-
надий. 

Местом сосредоточения ино-
станных разведчиков являет-
ся остров Первомайский. Он 
находится всего в 2,5 километ-
ра от косы. В хорошую погоду 
наблюдать за ним можно в би-
нокль или в прицел дальнобой-
ной снайперской винтовки. 

ВСУ несколько раз пытались 
высадить на остров морской де-
сант. 

«В конце прошлого года 
наши бойцы потопили две бар-
жи с десантом. Одна из них была 
уничтожена на расстоянии при 
помощи артиллерии. Вторая 
под прикрытием тумана суме-
ла пристать к берегу. Но ниче-
го у них не вышло. Сбросили де-
сант в море. Победа осталась за 
нами», — рассказал атаман. 

Мина в кабине
Помимо дронов противник 

использует против казаков на 
косе дальнобойную артилле-
рию и минометы. Стреляют из 
тяжелых минометов, гаубиц, в 
том числе американских ору-
дий М-777. 

Наша разведка отслеживает, 
откуда идут выстрелы, и откры-
вается ответный огонь. Такая 
контрбатарейная борьба прохо-
дит ежедневно. Использует про-
тивник и тяжелые дроны, кото-
рые могут нести несколько мин 
и разбрасывать их вдоль дороги. 

«У меня несколько ранений. 
Один раз ногу осколком задело. 
Не хотел с позиции уходить, но 
командир настоял на том, что-
бы я съездил в медпункт. Выяс-
нилось, что там очень непри-
ятный осколок торчит. И если 
его не удалить, могут быть по-

следствия. Поэтому пришлось 
дальше ехать уже в госпиталь, 
удалять его и лечиться. Но тем 
не менее я там недолго нахо-
дился. На четвертый день по-
сле того, как мне сделали опера-
цию, я оттуда уже, под честное 
слово доктору, что буду лечить-
ся, уехал в свое подразделение. 
Второй раз получил ожог, когда 
тушил фосфорные снаряды, ко-
торыми обстреливались наши 
позиции», — вспоминает Ген-
надий.

Свое последнее ранение он 
запомнил очень хорошо. Но-
чью он вывозил раненого. Вро-
де проскочил самый опасный 
участок. Но противник дистан-
ционно заминировал дорогу 
как раз при помощи беспилот-
ника Баба-Яга. Магнитная мина 
прилетела прямо в дверь авто-
мобиля.

«Вспышка, грохот. Дверь вле-
тела внутрь машины. Лицо по-
секли осколки от мины, оскол-
ки стекла. Смотреть на меня 
тогда было страшно. Но по фак-
ту, мне очень сильно повезло. 
Ударная волна и основная часть 
осколков прошли мимо меня. 
Потом мы машину изучали, она 
была вся как решето. Господь от-
вел», — вспоминает замкомбата. 

Крест атамана
Геннадий — региональный 

атаман саратовского отделе-
ния Союза казаков-воинов Рос-
сии и Зарубежья. То есть мини-
мум сто казаков находятся в его 
подчинении. И все они сейчас на 
Кинбурнской косе. 

Он говорит, что вести за со-
бой людей, подвергать их жизни 
риску — очень непростая задача. 

«Командовать — это в пер-
вую очередь брать на себя от-
ветственность. Я казачий ата-
ман, а у атамана в жизни есть 
только одно право: вступить в 
бой первым, показать, как нуж-

но бить противника. Все осталь-
ное это обязанности — одеть, на-
кормить, расквартировать. В об-
щем, обеспечить быт. Я занима-
юсь этим для того, чтобы те ка-
заки, которые со мной пришли 
сюда, вернулись в свои семьи. Я 
знаю всех ребят, которые сейчас 
воюют со мной. Я знаю их семьи, 
их детей. У меня ответствен-
ность еще и перед этими семья-
ми, потому что мне потом всю 
жизнь придется с этим жить, не 
дай бог что-то случится. Нести 
этот крест», — говорит Геннадий.

Яга сам вникает во все тон-
кости военного дела, затем 
досконально все объясняет 
своим бойцам. Организовыва-
ет боевую работу так, чтобы 
люди, находящиеся в подраз-
делении, понимали друг друга с 
полуслова. 

«У нас фраза «своих не бро-
саем» в крови. Это не краси-
вое словцо какое-то. Если мы 
все вместе зашли, то и выходим 
вместе. Не дай бог, если есть ра-
неные или погибшие, вытаски-
ваем всех. Никого не оставляем. 
Это наше правило», — объясняет 
Геннадий. 

Отправился воевать в под-
разделение отца и сын Генна-
дия. Сейчас у него закончился 
контракт и он уехал домой. Но 
через месяц-два он снова вер-
нется в сотню, к своему отцу.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Благодаря кадрам объективного контроля удалось выяснить, что под огонь нашего «Искандера» попали именно американские зенитные ракетные системы MIM-104 Patriot.

А К Ц Е Н Т

Вспышка, грохот. Дверь влетела 
вовнутрь машины. Лицо посекли оскол-
ки от мины, осколки стекла. Смотреть 
на  меня тогда было страшно 

МИНОБОРОНЫ

В США ПРИЗНАЛИ, ЧТО НА УКРАИНЕ ГОРЯТ ЗЕНИТНЫЕ КОМПЛЕКСЫ PATRIOT

Юрий Гаврилов

В 
конце минувшей не-
дели российские и 
западные СМИ об-
летело известие, что 
западнее города По-
кровск на террито-
рии ДНР уничтоже-
ны зенитно-ракетные 
комплексы MIM-104 

Patriot производства США.
Сообщалось, что в результа-

те прицельного удара опера-
тивно-тактического комплекса 
«Искандер-М» из строя выве-
дены три пусковые установки 
Patriot, а также радиолокатор 
подсвета целей и машины со-
провождения ЗРК. Обнародо-
вать эту информацию без тща-
тельной проверки и докумен-
тального подтверждения факта 
уничтожения Patriot в Минобо-
роны России не спешили. Но 9 
марта в ведомстве рассказали, 
что в районе Покровска дей-
ствительно уничтожен зенит-
ный ракетный комплекс — укра-
инский С-300.

В качестве доказательства 
военные предоставили снятое с 
беспилотника видео удара раке-
ты по вражеским ЗРК.

Однако благодаря новым 
кадрам объективного контроля 

удалось выяснить, что под огонь 
попали именно американские 
зенитные системы.

« С р е д и  г р у д ы  о б л о м -
ков можно идентифициро-
в а т ь  к а б и н ы  г р у з о в и к о в 
MAN KAT1 8x8, которые как раз 
выступают базой для пусковых 
установок Patriot из германских 
поставок», — сообщил теле-
грам-канал «Рыбарь».

Эксперты «Военной хрони-
ки» написали в мессенджере, 
что колонна Patriot была на-
крыта «Искандером» на трас-
се в 13 километрах к западу от 
Покровска, между поселком 
Удачное и селом Сергеевка. Это 
произошло в тот момент, когда 
зенитные комплексы перебази-
ровали под Авдеевку для борь-
бы с российскими самолетами.

Характерно, что факт уни-
чтожения американских ЗРК 

уже признали в самих Штатах. 
Военный обозреватель журнала 
Forbes Дэвид Экс написал по по-
воду данного инцидента: «Две 
пусковые установки Patriot взо-
рвались, члены их экипажа по-
чти наверняка погибли».

Есть сведения, что обслу-
живали эти установки запад-
ные специалисты. В боевой рас-
чет переданного ВСУ комплек-
са противовоздушной оборо-
ны они входили в качестве ино-
странных наемников.

По словам Экса, настойчи-
вость российских военных и 
особенно операторов беспилот-
ников позволили обнаружить и 
одним ударом уничтожить аме-
риканские ЗРК, значительно ли-
шив киевский режим способно-
сти закрывать небо.

«Украинцы в результате од-
ной катастрофы потеряли до 

13 процентов своих пусковых 
установок Patriot», — сделал вы-
вод обозреватель из США.

Его немецкий коллега Юли-
ан Репке отметил, что ВСУ раз-
местили комплексы ПВО слиш-
ком близко к линии боевого со-
прикосновения, чем подстави-
ли себя: техника была уничто-
жена Российской армией.

Репке уточнил: две пусковые 
установки Patriot находились 
меньше чем в 40 км от линии 
фронта на расстоянии менее 10 
метров друг от друга.

Напомним, что последнее 
официальное сообщение Ми-
нобороны России о пораже-
нии Patriot датировано концом 
февраля. Тогда, по данным наших 
военных, под удар высокоточ-
ным оружием попали пусковая 
установка, тягач, боекомплект 
и транспортно-заряжающая ма-
шина американского ЗРК.

В минувшую субботу офици-
альный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков, пере-
числяя сбитые за неделю вра-
жеские воздушные объекты, в 
числе прочего назвал зенитную 
управляемую ракету Patriot.

А во вчерашней сводке ве-
домства упомянуты три уни-
чтоженных за минувшие сутки 

реактивных снаряда системы 
залпового огня HIMARS амери-
канского производства.

Кроме того, на Купянском 
направлении была поражена 
польская самоходка Krab. На 
Авдеевском — самоходная арту-
становка М109 Paladin произ-
водства США. На Херсонском — 
американская артиллерийская 
система М777 и немецкая само-
ходка Panzerhaubitze 2000.

Общие потери противника в 
личном составе за сутки — почти 
900 человек.

Наши летчики,  расчеты 
БПЛА, ракетчики и артиллери-
сты уничтожили пункт управ-
ления 47-й мехбригады ВСУ в 
районе Желанного в ДНР, два 
склада топлива, два склада бое-
припасов, пункт управления 
беспилотниками 71-й егерской 
бригады ВСУ под Новокалино-
во в ДНР, живую силу и технику 
противника в 136 районах.

По данным минобороны, на 
Купянском, Донецком и Авдеев-
ском направлениях наши вой-
ска улучшили положение и за-
няли более выгодные рубежи и 
позиции по переднему краю.  

А К Ц Е Н Т

Есть данные, что колонну ЗРК Patriot 
ракеты накрыли на трассе в 13 километ-
рах к западу от Покровска, между 
поселком Удачное и селом Сергеевка

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Фронтовой бомбардировщик Су-34 — основной носитель планирующих бомб ФАБ-250М54, оснащенных УМПК.

Геннадий Бадерный с позывным Яга уже второй год защищает Кинбурнскую косу от высадок украинского десанта.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
поймала банду, которая 
приглашала на липовые 
тендеры

Мошенники 
позвали 
на торги

Наталья Козлова

МВД России сообщило, что оперативниками задержа-
на очень интересная группа из 24 человек, которые 
подозреваются в серии замысловатых мошенничеств.

История началась с того, что весной прошлого года 
в Саратове были задержаны три десятка граждан, ко-
торые придумали и успешно реализовали необычную 
криминальную схему хищения денег. Представляясь 
сотрудниками крупных госкомпаний, эти граждане 
обзванивали фирмы, частных предпринимателей и 
предлагали им принять участие в тендерах на закуп-
ку товаров или услуг. Условия, о которых говорили мо-
шенники, были бо-
лее чем привлека-
тельны для бизнеса.

Аферисты объяс-
няли, что главным 
условием заключе-
ния выгодной сдел-
ки является серти-
фикация участни-
ка торгов. Ее яко-
бы могли провести 
только организа-
ции, зарегистриро-
ванные на заранее 
разработанном со-
общниками интернет-сайте. Клиентам выдавали сер-
тификаты, стоимость которых составляла до 50 тысяч 
рублей, после чего общение с ними прерывалось. 

Во время расследования этого мошенничества по-
лицейские вышли на след еще одной криминальной 
группы, работавшей по той же самой схеме. Ее ли-
дером оказалась дама, которая была хорошо знако-
ма с теми, кого уже поймали год назад, и она решила 
воспользоваться их идеями. 

Гражданка организовала работу сразу нескольких 
кол-центров, сотрудники которых продолжили ту же 
самую криминальную деятельность. Но эти аферисты 
пошли дальше — они активно расширяли штат, предла-
гая желающим заработать гражданам стать «тендер-
ными консультантами». По имеющейся у полиции на 
сегодняшний день информации, потерпевшими от вто-
рой банды стали не менее пятисот представителей рос-
сийского бизнеса из разных регионов страны. 

В офисах и кол-центрах полицейские при поддерж-
ке сотрудников Росгвардии провели обыски. Изъяли 
компьютерную технику, средства связи, сим-карты, 
печати, банковские карты и другие предметы, «имею-
щие доказательственное значение». 

Возбуждено уголовное дело по статье о мошенниче-
стве в особо крупном размере. Полицейскими устанав-
ливаются все эпизоды и соучастники незаконного биз-
неса, заявила официальный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Боевики, 
готовившие атаку 
на синагогу в Москве, 
прибыли из Казахстана

Сдаваться 
не стали

Иван Егоров

Комитет национальной безопасности Казахстана под-
твердил гражданство республики у двух ликвидиро-
ванных сотрудниками ФСБ террористов в Калужской 
области.

«В СМИ опубликована информация о ликвидации 
силовыми структурами России двух граждан Казах-
стана при попытке организации теракта в РФ. Казах-
станское гражданство и выезд этих лиц в Россию под-
тверждаются», — говорится в сообщении КНБ на сайте 
ведомства. В спецслужбе республики также сообщили, 
что ведется досудебное расследование в тесном кон-
такте с ФСБ России в рамках действующих каналов со-
трудничества. 

Ранее в Центре 
общественных свя-
зей ФСБ корреспон-
денту «РГ» сооб-
щили о предотвра-
щении вооружен-
ного нападения на 
прихожан одной из 
московских сина-
гог, которое гото-
вили члены ячейки 
«Исламского госу-
дарства» (запре-
щенная в РФ терро-
ристическая организация). 

«На территории Калужской области пресечена дея-
тельность ячейки запрещенной в России международ-
ной террористической организации «Исламское госу-
дарство» в Афганистане «Вилаят Хорасан», — сообщи-
ли в ЦОС ФСБ.

Предполагаемые террористы попали в поле зрения 
органов безопасности, когда начали собирать инфор-
мацию о синагоге в Москве. В дальнейшем было уста-
новлено, что боевики ведут подготовку нападения на 
прихожан синагоги. При задержании террористы ока-
зали вооруженное сопротивление сотрудникам ФСБ и 
были нейтрализованы ответным огнем. На кадрах опе-
ративного видео показано, как сотрудники спецназа 
ФСБ заходят в частный деревянный дом. Далее на кад-
рах — тела ликвидированных террористов, их оружие и 
патроны, компоненты взрывчатых устройств, а также 
бумажная карта Москвы. Судя по нанесенным отмет-
кам на карте, в качестве объекта атаки они избрали си-
нагогу в Марьиной Роще.

В этот же день в ФСБ сообщили о ликвидации в Ка-
релии агента украинских спецслужб. Гражданин Бела-
руси 1974 года рождения, находившийся в межгосу-
дарственном розыске, собирался по заданию курато-
ров взорвать административное здание в городе Оло-
нец. В момент задержания предполагаемый террорист, 
являвшийся членом запрещенного в Беларуси нацио-
налистического формирования «Полк имени Кастуся 
Калиновского», оказал вооруженное сопротивление и 
ответным огнем был уничтожен.  

ПОДРОБНОСТИ 
Львова-Белова 
помогла 
вернуть 
российских 
детей 
из лагерей 
беженцев 
в Сирии

«МЫ ХОТЕЛИ 
ДОМОЙ»
Татьяна Владыкина

В ночь с 9 на 10 марта на родину 
прибыла очередная группа рос-
сийских детей, находившихся в 
лагерях беженцев в Заевфратье. 

Уполномоченный по пра-
вам ребенка Мария Львова-Бе-
лова рассказала журналистам, 
что борт ВКС России  доставил 
32 ребенка в возрасте от 5 до 
17 лет.  На сегодня это самая 
большая группа детей из лагеря 
Рож. «Нам удалось договорить-
ся с курдской стороной о воз-
вращении к родственникам 12 
девочек и 20 мальчиков, — гово-
рит детский омбудсмен. — Все 
эти дети жили в очень тяжелых 
условиях, полуголодные, хо-
лодные, они очень ждали, когда 
их заберут». 

Мария Львова-Белова 
рассказала, что среди вер-
нувшихся детей есть несколь-
ко семейных групп. «Са-
мая большая — пятеро бра-
тьев и сестер, едут к бабуш-
ке», — уточнила она в своем  
Telegram-канале. — Девочки 
специально надели  новые пла-
тья и взяли с собой на память  
самодельные браслетики — по-
дарки от подруг».   

Уполномоченный по правам 
ребенка рассказала также, что 
всю дорогу детей сопровожда-
ли сотрудники аппарата дет-
ского омбудсмена, врачи Рос-
сийской детской клинической 
больницы РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова и Российского центра 
судебно-медицинской экспер-
тизы Минздрава России. Врачи 
осмотрели детей еще в самоле-
те, но сейчас ребятам предсто-
ит пройти полное медобследо-
вание в федеральной клинике 
и соцреабилитацию в одном из 
московских центров. И только 
потом они встретятся со свои-
ми родственниками, у которых 
они будут жить под опекой.   

«С учетом сегодняшней 
группы при нашем участии 
всего в Россию возвращены 546 
детей — из Сирии, Ирака, Паки-
стана и Турции», — сообщила 
Мария Львова-Белова. Напо-
мним, работа по возвращению 
российских детей из Ближне-
восточного региона ведется 
при помощи детского омбуд-
смена по поручению президен-
та с 2018 года.  

Метр в кубе
— Причем, прежде всего 
при покупке в ипотеку 
вторичного жилья, на 

которое не распространяются 
льготные программы.  В некото-
рых случаях этот разрыв сейчас 
превышает уровень в 2—3,5 раза 
и особенно заметен в сегменте 
эконом-класса».

Глава одного из петербург-
ских агентств недвижимости 
Алексей Бондарев привел при-
мер: при ипотечном кредите на 
«вторичку» в размере 7 млн руб-
лей на 30 лет ежемесячный пла-
теж в начале 2023 года состав-
лял 60 тысяч рублей, а за такой 
же кредит в конце 2023 года нуж-
но было платить уже 100 тысяч. 
Не удивительно, что число же-
лающих снять жилье за разум-
ную цену растет, — ежемесячные 
ипотечные платежи для многих 
становятся неподъемными.  Как 
отмечают эксперты, длитель-
ное время аренда не росла, когда 
предложение превышало спрос. 
Теперь же, когда цены на кварти-
ры подскочили, арендные ставки 
последовали за ними.

По мнению руководителя 
отдела продаж вторичной не-
движимости компании «ТСН 
Недвижимость» Ирины Соко-
ловой, за последнее время стои-
мость аренды квартир на рынке 
Москвы выросла на 20—25%. Од-
нако с учетом высокой ключевой 
ставки аренда все же остается за-
метно дешевле, чем ежемесяч-
ный платеж по ипотеке на вто-
ричном рынке, поэтому многие 
предпочитают снимать жилье. 
«Теоретически в определенных 
локациях и аренда может подо-
рожать до уровня ипотечного 
платежа. Психологический по-
рог здесь в зависимости от рай-
она и качества объекта недвижи-
мости может быть разный», — го-
ворит эксперт.

По словам Марата Галлямова, 
директора агентства недвижи-
мости «Этажи-Казань», на вто-
ричном рынке ипотечный кре-
дит в среднем берут в Казани на 
сумму 5,5 млн рублей, по сего-
дняшним ставкам в месяц пла-
теж достигает 70—80 тысяч руб-
лей. На «первичке» кредит ста-
раются взять по максимально 
доступной сумме в 6 миллионов 
рублей. Соответственно, пла-
теж по ипотеке становится еще 
больше. 

«Спрос на съем жилья дей-
ствительно сильно вырос, 
причем клиенты не хотят жить 
в хрущевках с устаревшим ре-
монтом. И готовы за это платить, 
— признается директор агентства 
недвижимости в Казани «Счаст-
ливый дом» Анастасия Гизатова. 
— Пока будет высокая процент-
ная ставка, спрос на аренду бу-
дет расти». 

По словам экспертов, в Ка-
зани масла в огонь подливают 
жители близлежащих городов, 
которые переезжают в столи-
цу Татарстана. Это комфорт-
ный город как для проживания, 

так и для заработка. Плюс здесь 
огромная армия студентов. И 
если раньше можно было на-
скрести на маленькую студию, 
то теперь единственным выхо-
дом остается съем. И это силь-
но разгоняет цены на аренду. 
Так, по подсчетам «Авито Не-
движимости», объем предло-
жения квартир для долгосроч-
ной аренды в Казани за год со-
кратился на 42,4%, а спрос за 
это время вырос на 12,3%. В ре-
зультате средняя ставка найма 
за год увеличилась на 20% — c 25 
до 30 тысяч рублей. Учитывая 

ситуацию, застройщики под-
няли цены на строящееся  жи-
лье, тогда как вторичный рынок 
замер в ожидании понижения 
банковской ставки.

Между тем в Уфе из-за роста 
ипотечных ставок спрос поку-
пателей переместился на ново-
стройки, где жилье можно при-
обрести по льготным програм-
мам, говорит руководитель 
уфимского агентства недвижи-
мости Лейла Гарипова.

«Большинство сегодня пред-
почитает покупать строящееся 
жилье, где действует семейная 

ипотека или ипотека с господ-
держкой», — отмечает эксперт.

При том что сегодня в Уфе 
платеж за аренду квартиры в 
среднем вдвое дешевле, чем еже-
месячные платежи по ипотеке, 
те, кто планировал покупать жи-
лье, редко расстаются с планами. 
Поэтому арендная плата в Уфе в 
отличие от других городов сохра-
няется на уровне прошлого года. 

Так, сегодня аренда «однуш-
ки» в зависимости от района ва-
рьируется от 15 до 20 тысяч руб-
лей. Двухкомнатную квартиру 
можно снять в среднем за 21—25 
тысяч рублей, трехкомнатную — 
за 30 тысяч рублей. И это все на 
уровне 2023 года. Что же касает-
ся среднего ежемесячного плате-
жа по ипотеке, то за «однушку» в 
среднем придется заплатить 35—
40 тысяч рублей.

Как отмечают эксперты, в по-
следнее десятилетие уфимцы ак-
тивно вкладывались в недвижи-

мость, считая это перспектив-
ным инвестированием, поэто-
му на рынке города сейчас очень 
много арендного жилья, возник-
ла даже конкуренция среди арен-
додателей.

Между тем, прогнозируя то, 
как может сложиться ситуация 
на рынке больших городов в пер-
спективе, аналитики сходятся 
во мнении, что по крайней мере 
в ближайшие месяцы нет пред-
посылок для сокращения разры-
ва между платежами по ипотеке 
и арендой. Скорее при таком со-
отношении платежей сохранит-
ся потенциал еще большего ро-
ста ставок по аренде, сообщила 
«РГ» эксперт «ЦИАН.Аналити-
ки» Елена Лапшина.  

Подготовили Владислав 
Краев, Ольга Дмитренко, 
Олег Платонов, Гульназира 
Ишбердина, Елена Мационг, 
Марина Трубилина

А К Ц Е Н Т

Ежемесячный платеж при ипотеке на 7 млн 
рублей на 30 лет в начале 2023 года 
был 60 тысяч рублей, сегодня — 100

Судя по отметкам 
на карте, в каче-
стве объекта 
атаки террористы 
избрали синагогу 
в Марьиной Роще

ПРОГНОЗ  Настоящая весна придет только 
после 20 марта

Мартовский код

АВТОПРОМ АвтоВАЗ начинает продажи Lada Vesta 
с двигателем 1,8 литра и вариатором

Трансмиссия 
выполнимаОльга Игнатова

К 
концу наступившей не-
дели температура в цен-
тре европейской части 

страны значительно повысит-
ся. Днем к 16 марта воздух бу-
дет прогреваться до плюс 9—10 
градусов, что выше нормы. Но 
настоящую весну можно ждать 
только после 20 марта.

Как рассказала «Российской 
газете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина, если гово-
рить про центральные регио-
ны, то в середине марта мак-
симальные дневные темпера-
туры составляют плюс 10—13 
градусов. «Климатическая  вес-
на по новым нормам  приходит 
в средних широтах  20—21 мар-
та. Именно в это время проис-
ходит перелом, когда среднесу-
точные температуры уже ста-
нут положительными. Это зна-
чит, что плюсовые значения 
будут наблюдаться не только 
днем, но и ночью», — объяснила 
синоптик.

В начале же недели погоду 
будет определять скандинав-
ский антициклон. Он обеспе-
чивает ясную погоду без осад-
ков. Но при плюсовых значе-
ниях днем ночи еще морозные. 
Так, в столичном регионе днем 
в начале недели плюс 1—3, к се-
редине недели до плюс 6 гра-
дусов. А вот по ночам еще мо-
жет быть до минус 11 градусов. 
К концу недели начнет прони-
кать более теплый воздух и тем-
пература днем повысится почти 
до плюс 10 градусов. Но начнут-
ся осадки — днем в пятницу, 15 
марта, дождь. А в ночь на суб-
боту, 16 марта, снег. Но и ноч-
ные температуры постепенно 
начнут подниматься. Морозы 
ослабнут.

Снег начнет быстро таять. 
Пока же его уровень составляет 
примерно полметра, и до конца 
марта вряд ли стоит ждать, что 
он полностью сойдет.

С приходом весны и таяни-
ем снегов в Центральной Рос-
сии возрастает вероятность па-
водков. Зимой в регионах выпа-
ло на треть больше снега, чем 
обычно, и он отличается высо-
кой плотностью. Это увеличи-
вает риск затопления для насе-
ленных пунктов в Калужской, 
Тульской и других областях. 
Высокий уровень воды ожида-
ется на реках Северо-Запада, 
но особенно следует опасать-
ся разливов в бассейне Волги, в 

верховьях Дона и на реке Север-
ная Двина.

Зима окончательно отсту-
пит в начале апреля. Но погода 
будет довольно переменчивой, 
с частыми изменениями тем-
пературы и колебаниями атмо-
сферного давления на протяже-
нии всего месяца.

По словам научного руково-
дителя Гидрометцентра Рома-
на Вильфанда, апрель обещает 
стать первым месяцем, когда 
в умеренных широтах насту-
пит настоящая весна. Особен-
но теплое время предвидится во 
второй половине месяца, когда 
температура приблизится к от-
метке плюс 15 градусов.  

Юрий Зубко, 
Евгений Костин

А
втоВАЗ опубликовал ин-
формацию о ценах на ав-
томобили Lada Vesta NG, 

оснащенные новым силовым 
агрегатом: глубокомодернизи-
рованным двигателем 1,8 лит-
ра, мощностью 122 л.с. и ав-
томатической трансмиссией. 
Продажи стартуют 11 марта.

Рекомендованная цена Lada 
Vesta с 1.8 Evo и АТ начинает-
ся от 1 588 900 руб. (седан в 
комплектации Comfort). Цена 
модели со 106-сильным двига-
телем и 5-ступенчатой МКПП в 
аналогичной версии оснащения 
составляет 1 513 900 руб.

«Автоматическая трансмис-
сия — это одна из востребован-
ных, долгожданных опций. Вне-
дряя новый силовой агрегат, мы 

не только удовлетворяем запро-
сы наших клиентов, но и выво-
дим характеристики Lada Vesta 
на совершенно новый уровень. 
Кроме того, сегодня это самый 
доступный автомобиль с автома-
тической трансмиссией на рын-
ке России», — отметил президент 
АвтоВАЗа Максим Соколов.

Автоматическая трансмис-
сия — вариатор с семью вирту-
альными ступенями, выдержи-
вающий 180 Нм крутящего мо-
мента. Пиковый момент у мо-
тора 1,8 литра мощностью 122 
л.с. составляет 170 Нм. Автомо-
били с новым силовым агрега-
том получили специально отка-
либрованные электронные си-
стемы управления двигателем 
и трансмиссией, модернизиро-
ванные топливную и тормоз-
ную системы, новую опору си-
лового агрегата.

Таким образом, как и ожи-
дали аналитики рынка, допла-
та за вариатор и двигатель 1.8 
Evo составляет менее 80 тыс. 
руб. «Поэтому я уверен, что при 
озвученной начальной стоимо-
сти «Веста» с вариатором будет 
востребована, причем не толь-
ко у обычных покупателей, но 
и среди корпоративных, осо-
бенно в такси и каршеринге», 
— рассказывает руководитель 
пресс-службы аналитического 
агентства «Автостат» Азат Ти-
мерханов. 

По его мнению, конкурен-
тами для седанов Vesta/Vesta 
Cross с вариатором могут быть 
модели BAIC U5 Plus, Changan 
Alsvin, Geely Emgrand, Kaiyi 
E5, Omoda S5. Также Тимерха-
нов считает таковыми седаны 
Solaris HS и KRS, которые скоро 
поступят в продажу. 

К концу недели в центре значительно потеплеет и начнутся дожди. 

Доплата за вариатор и двигатель 1.8 Evo составит менее 80 тыс. руб.

Потерпевшими от 
аферистов стали 
пятьсот предста-
вителей бизнеса 
из разных регио-
нов страны 
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Как отмечает генеральный директор агентства 

недвижимости ЦДН Анатолий Пысин, если 

сравнивать условия по льготной ипотеке на 

новостройки и аренду, то здесь ситуация иная. 

Все-таки новостройка – это объект, в который 

нельзя сразу заехать и жить. Новую квартиру 

придется ждать еще в лучшем случае несколь-

ко месяцев, а, возможно, лет. Потому если у 

человека нет своего жилья, не совсем верно 

сравнивать ставку по льготной ипотеке с 

арендной, ведь в таком случае ему придется 

одновременно платить и за то, и за другое. С 

другой стороны, в последнее время на рынке 

начали появляться новые ЖК готовые к сдаче, 

квартиру в которых можно приобрести по 

льготным программам, и сразу заселиться. Но 

пока подобные предложения являются исклю-

чением из правил.

Прямой корреляции между величиной ипо-

течного платежа и арендной ставкой на 

жилую недвижимость никогда не было, отме-

чает эксперт. «Аренда – это отдельный сег-

мент. Собственники квартир не интересуются 

ситуацией на ипотечном рынке, и не исполь-

зуют величину платежа по кредиту в качестве 

критерия для определения стоимости аренды 

своего объекта», — говорит Пысин. Однако он 

отмечает, что косвенно удорожание ипотеки 

повлияло на рынок аренды. Ставки на вторич-

ное жилье сегодня стали практически загра-

дительными для многих, поэтому люди начали 

заметно меньше брать кредитов, и те, у кого 

нет собственной недвижимости, вышли на 

рынок аренды, повысив спрос и стимулиро-

вав рост цен. Рынок аренды в последние 

три-четыре года прошел цикл перезагрузки – 

от сильного падения до восстановления и ро-

ста. Удорожание аренды связано с общим ро-

стом стоимости жилой недвижимости, кото-

рая в Москве, например, за последние 2,5-3 

года подорожала на 20-30%, отмечает экс-

перт.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК 

Дачники 
смогут 
экономить 
на вывозе 
мусора 

ОТХОДНАЯ 
ЧАСТЬ 
БЮДЖЕТА
Ольга Игнатова 

Дачникам дадут право выбирать 
способ оплаты вывоза мусора 
— по нормативу или по фактиче-
скому объему. Сейчас готовятся 
изменения в законодательстве.

Как сообщили в Союзе садо-
водов России, подготовлены из-
менения в постановление пра-
вительства, по которым садо-
водческие товарищества сами 
смогут выбирать способ опла-
ты услуг регоператора по вы-
возу твердых бытовых отходов 
(ТБО). Это может быть оплата 
как по нормативу, так и по фак-
тическому объему вывезенно-
го мусора. Муниципалитеты 
будут обязаны выделять зем-
лю под оборудование площадок 
для сбора ТБО и за пределами 
территории СНТ в тех случа-
ях, когда мусоровоз не может 
проехать на территорию това-
рищества либо нет места для ор-
ганизации площадки.

По словам председателя Со-
юза дачников Подмосковья, де-
путата Госдумы Никиты Чапли-
на (фракция «Единая Россия»), 
тарифы за вывоз мусора из са-
дово-огородных товариществ 
зависят от ряда факторов, та-
ких, как местоположение СНТ, 
объем мусора, способ и регу-
лярность утилизации. 

«Конкретные тарифы могут 
варьироваться в разных регио-
нах и зависят от расположения 
муниципалитета, а также от 
региональных операторов, ко-
торых выбирает общее собра-
ние членов СНТ. Обычно вла-
дельцы дачных участков в СНТ 
платят за вывоз мусора ежеме-
сячно или ежеквартально, в за-
висимости от договоренностей 
с муниципалитетом или управ-
ляющей компанией. Стоимость 
услуги вывоза мусора может 
быть включена в общую плату 
за содержание и обслуживание 
территории СНТ», — сообщил 
Чаплин «Российской газете». 

Тарифы за вывоз мусора 
обычно рассчитываются на 
основе следующих факторов: 
объем мусора, регулярность 
вывоза, размер СНТ и количе-
ство домов. «Если СНТ большое 
и в нем находится много домов, 
стоимость услуги может быть 
ниже, поскольку затраты на 
вывоз мусора распределяются 
между большим числом дачни-
ков. Обычно стоимость услуги 
на одного садовода ежемесячно 
— примерно 30—100 руб., опять 
же — в зависимости от региона, 
оператора, СНТ и количества 
мусора», — пояснил депутат.

В среднем, если платить за 
вывоз мусора по нормативам, 
выходит по 1,5 тыс. руб. в год с 
одного участка. Этот вариант 
оплаты может быть выгоден в 
тех СНТ, в которых люди живут 
круглогодично. В тех же, куда 
дачники приезжают только в 
теплое время года, эксперты со-
ветуют заключить с региональ-
ным оператором дополнитель-
ное соглашение к договору — о 
вывозе ТКО исходя из количе-
ства и объема контейнеров (по 
фактическому объему).

А вот закапывать мусор на 
даче нельзя, так как можно на-
рушить состояние почвы и об-
щую экологию. «Если у вас на 
даче была стройка или ремонт, 
то для утилизации таких отхо-
дов придется заказать специаль-
ную машину», — предупредил 
Чаплин. 

Есть и садоводы, которые 
просто выносят отходы за тер-
риторию СНТ — для них преду-
смотрен штраф в размере 7 
тыс. руб. Кстати, законом раз-
решено сжигать мусор на сво-
ем участке, но не весь и не вез-
де. С 1 марта 2023 года введены 
новые правила при сжигании 
травы или веток. Теперь рассто-
яние от открытого огня до по-
строек должно быть не менее 
7,5 метра. А за неправильное 
сжигание мусора, а также за ко-
стер с токсичными отходами 
или строительным мусором на 
даче владельца оштрафуют на 
сумму до 15 тыс. руб.  

Не видящее око
Дело в том, что поста-
новление правитель-
ства, приказ министер-

ства, любые иные нормативные 
акты можно написать, основы-
ваясь на действующих доку-
ментах. Увы, в данном случае 
документом выступил закон, 
который вступит в силу только 
с 1 сентября.

Конечно, время до этой даты 
есть. Но успеют ли разработчи-
ки подготовить соответствую-
щий документ? А если не успе-
ют, то что произойдет?

Понятно, все камеры никто 
отключать не будет. Но возник-
нет повод для проверки их раз-
мещения и даже основания вы-
несения с их помощью автома-
тических штрафов.

Насколько это проблемная 
история — говорить рано. С од-
ной стороны, если часть камер 
не будет отвечать новым тре-
бованиям закона и их придет-
ся отключить, водителям ста-
нет легче. С другой стороны, 
станет сложнее доказательство 
нарушения того или иного ав-
томобилиста в том или ином 
происшествии, поскольку в ме-
сте ДТП камера, не отвечающая 
новым требованиям, будет от-
ключена.

А у региональных властей 
вообще возникнут проблемы, 
поскольку, по предваритель-
ным подсчетам, придется от-
ключить половину камер. Вла-
сти в регионах активно возра-
жают против новых правил. 
Дело в том, что штрафы с камер 
— это довольно солидный доход 
для регионального бюджета. 
Ведь выявленное камерами ав-
томатическое нарушение идет в 
зачет бюджета региона.

Госавтоинспекция с новы-
ми изменениями в правилах со-
гласна. Для нее важно не напол-
нение региональных бюджетов, 
а обеспечение безопасности на 
дорогах.

Примечательно, что мини-
стерство транспорта не может 
изменить эти правила. Ведь они 
написаны на основании поло-
жений закона, который всту-
пит в силу 1 сентября. Предста-
витель этого ведомства не раз 
спрашивал участников совеща-
ния, где они были, когда прини-
мался закон? Но ответа на этот 
вопрос никто так и не получил.

Но это не отменяло необхо-
димости разработать постанов-
ление правительства с правила-
ми применения этих камер.

Напомним, что закон уста-
навливает жесткие параметры 
для установки камер. Но есть 
один нюанс. Камеры могут ста-
виться в очагах аварийности. 
Очагом аварийности называет-
ся некоторый промежуток на 
дороге. Очагом аварийности в 
России считается участок до-
роги, улицы, не превышающий 
1000 метров вне населенного 
пункта или 200 метров в насе-
ленном пункте, либо пересече-

ние дорог, улиц, где в течение 
отчетного года произошло три и 
более ДТП одного вида или пять 
и более ДТП независимо от их 
вида, в результате которых по-
гибли или были ранены люди.

Но тут есть несколько усло-
вий. И самое главное, не учи-
тывается, что авария может 
произойти на перекрестке. И 
такое бывает.

Кроме того, из проекта не по-
нятно, где устанавливать каме-

ры. Во дворах тоже? Но это не 
проезжая часть.

Как пояснил представитель 
минтранса Антон Козлов, доку-
мент был разработан в соответ-
ствии с законом. Закон, кото-
рый вступит в силу с 1 сентября, 
был принят еще в прошлом году. 
И в нем четко прописано, какие 
камеры и каким образом мож-
но использовать. Но вот беда. 
Осталось полгода до вступления 
в силу этого закона, а подзакон-

ных актов пока нет. Кроме того, 
как выяснилось, автомобильное 
сообщество против этих попра-
вок. Но конкретных возраже-
ний в министерство транспорта 
не представляет.

Законом установлен закры-
тый перечень мест установки 
камер и оснований для их раз-
мещения. Для возможности бо-
лее гибкого применения преду-
сматривается установка в ме-
стах, которые рекомендует Гос-
автоинспекция в рамках госнад-
зора за безопасностью.

Уже разрешены вопросы, 
кто получает штрафы с этих 
комплексов. В чей бюджет они 
зачисляются. Это — региональ-
ные штрафы.

Есть другая проблема. Фе-
деральные дороги. Нагрузка 
на их обслуживание — это фе-
деральный дорожный фонд. А 
штрафы уходят в региональный 

бюджет. Поэтому федеральные 
комплексы стали передаваться 
в регионы.

Как отметил представитель 
минтранса, любые комплексы 
устанавливаются по согласо-
ванию трех сторон: федераль-
ных органов, регионов и МВД. 
Отсутствие любого из согласо-
ваний не позволит разместить 
комплекс. Но возникает вопрос 
оплаты размещения. Владельцы 
федеральных дорог вынуждены 
требовать проведения оценки и 
оплаты размещения комплек-
сов на федеральном имуществе. 
А это 6 тысяч камер.  

Для установки камер пропишут 
новые правила. Станет ли от этого 
легче водителям?

А К Ц Е Н Т

Комплексы устанавливают по согласо-
ванию федеральных органов, регионов 
и МВД. Отсутствие любого из согласова-
ний не позволит разместить комплекс

ЕСЛИ НЕ ВСЕ РАВНЫ
В ежегодном Послании Федеральному Собранию пре-
зидент затронул тему сохраняющегося высокого уров-
ня неравенства, призвав в связи с этим подумать о мо-
дернизации налоговой системы. В каком направлении?

Уровень экономического неравенства опреде-
ляется коэффициентом Джини. В диапазоне между 
0 и 1 — чем выше от нуля его значение, тем в большей 
степени доходы сконцентрированы в руках узкой 
группы населения. В России в прошлом году коэффи-
циент Джини вырос с 0,395 до 0,403. На долю 10% са-
мых богатых россиян в прошлом году пришлось по-
чти 30% объема всех денежных доходов (рост за год 
на 0,6 процентных пункта), а на долю 10% наименее 
обеспеченных слоев — 2% (минус 0,1 п.п.). Правда, 
при этом сократилось и число находящихся за чер-
той бедности — до 13,5 млн чел. (9,3% населения), что 
на 800 тыс. меньше уровня 2022 г. Рост коэффициен-
та Джини произошел на фоне роста доходов (реаль-
ные зарплаты увеличились на 7,8% за год).

Но если смот-
реть с начала века, 
то видна тенденция 
к уменьшению не-
равенства. Макси-
мальное значение 
коэффициента Джи-
ни было в 2007 г. — 
0,422. В 2023 году 
вроде бы выросло и 
соотношение между 
средними уровнями 
доходов 10% самых 
богатых и 10% самых низкодоходных — до 14 раз, про-
тив 13,8 раза в 2022 году. Однако 10—15 лет назад этот 
показатель был стабильно выше 16 раз, а в 2021 году 
составил 15,2 раза. Тем не менее проблема неравенства 
есть, и власти намерены ее решать дальше.

Наименьший Джини-коэффициент в Европе наблю-
дается в Словении — 0,246, в Чехии — 0,25, в союзной Бе-
ларуси — 0,253. В быстро развивавшемся в последнее 
время Китае он составляет 0,385 (прогрессивную шка-
лу НДФЛ там ввели только в 2011 году). В Индии — 0,357. 
А вот в США — уже 0,42, в Бразилии — 0,534, в ЮАР во-
обще 0,63, эта страна — член БРИКС отличается очень 
высоким уровнем экономического неравенства, хуже 
только в самых бедных странах третьего мира.

Обычно в качестве меры борьбы с неравенством 
предлагается прогрессивная шкала налогообложения. 
В России в 2021 году уже была введена повышенная 
ставка НДФЛ в 15% на доходы свыше 5 млн руб. в год 
(это 417 тыс. руб. в месяц). В первый же год примене-
ния ставки федеральный бюджет получил 82,7 млрд 
руб. Число таких «богачей» в РФ — не более полутора 
миллионов. Но во всех странах именно богатые и пла-
тят большую долю налогов. В ближайшие три года за 
счет «налога на богатых» федеральная казна получит 
570 млрд руб. Эти деньги должны направляться на ле-
чение редких заболеваний у детей. Теперь же нужно ре-
шать еще и задачу дополнительного финансирования 
объявленных в Послании президента нацпроектов.

Неслучайно начало реализации четырех из пяти из 
них отложили на 2025 год, когда станут понятны воз-
можности модернизированной налоговой системы.

15%-ная ставка для «сверхдоходов» не уменьшила 
собираемость налогов. В 2022 году доходы от нее со-
ставили уже 149 млрд руб., в 2023 г. — 162 млрд. В эпоху 
цифровизации уйти от налогов ведь все труднее. К тому 
же разница между 13% и 15% не столь велика, чтобы 
«мутить» караемые законом схемы. Но что будет, если 
ставка на высокие доходы станет резко выше?

Прогрессивная шкала далеко не всегда уменьшает 
неравенство. Она так работает лишь в сочетании с дру-
гими мерами, в том числе с перераспределением благ 
через бюджет в пользу малоимущих — льготы, посо-
бия и т.д. Плюс (кстати, об этом в Послании тоже сказа-
но) прикрытие «налоговых лазеек». Скажем, в той же 
Бразилии есть даже необлагаемый минимум доходов — 
чуть выше 5 тыс. долл. Ставка для доходов до 10,5 тыс. 
долл. — 15%, свыше — 27,5%. Помогло это борьбе с эко-
номическим нера-
венством? Да не 
очень-то. Равно как 
и в США. Там в 1979 
году «топовый» 
процент богачей по-
лучал 9% всех дохо-
дов граждан страны. 
К 2016 году — уже 
16%. По сравнению 
с 2020-м в 2024 г. 
миллиардеры США 
стали вообще на 
46% (на 1,6 трлн) 
богаче. Индекс не-
равенства в Америке никак не уменьшился за послед-
ние полвека. При этом там есть аж семь налоговых ста-
вок — в 10%, 12%, 22%, 24%, 32%, 35% и 37%, есть и 
необлагаемая величина доходов — до 10 тыс. долл.

Зато в Финляндии (коэффициент Джини 0,273) в со-
вокупности с разными соцпрограммами прогрессив-
ная шкала работает на сдерживание роста неравенства. 
Финны налоги платят с зарплат (если меньше 16 тыс. 
евро в год, то не платят), с пенсий, пособий и стипен-
дий. Ставка (всего их шесть) разнится от 6% (до 24 тыс. 
евро) до 31,7% (выше 100 тыс.). Важно учитывать об-
щее положение домохозяйства (семейное положе-
ние), число детей, занятость в целом (скажем, наличие 
нескольких мест работы и, соответственно, свободного 
времени и т.д.). Чем больше учтено показателей, в том 
числе в целях перераспределения доходов, тем эффек-
тивнее борьба с неравенством. Она немыслима и без 
таргетированного подхода при выделении пособий, 
а также учета реальных расходов их получателей.

Небольшие объемы перераспределяемых доходов 
почти не оказывают влияния на неравенство, вне за-
висимости от прогрессии НДФЛ. Отчасти нацпроекты 
можно считать косвенным способом перераспределе-
ния богатства. Они повышают общий уровень благосо-
стояния, а проекты социальной направленности име-
ют бенефициарами бедные слои. Но при этом не стоит 
ждать быстрых результатов, это игра «вдолгую».

Есть у резкого повышения налогов и опасности: это 
повышает стимул к уходу от налогов, вплоть до отказа 
от гражданства богатыми людьми. Санкционеры фак-
тически это и «подсказывают», освобождая экс-росси-
ян от всех ограничений. Богатые имеют и больше воз-
можностей для оптимизации налогов (у них на службе 
армии юристов). По данным конгресса США, в 2021 г. 
богатейшие 400 миллиардеров США заплатили в сред-
нем федеральных налогов в реальности по ставке 8,2% 
при среднем уровне по стране в 13%. С 2014 по 2018 гг., 
когда действовала самая высокая ставка в 39%, 25 са-
мых богатых людей США заплатили 13,6 млрд долл. на-
логов с 400 млрд долл. доходов, то есть по «реальной 
ставке» в 3,4%. Не стоит повторять этот опыт.  

Чем больше учте-
но показателей, 
тем эффективнее 
борьба 
с неравенством

Слишком резкое 
повышение нало-
гов на доходы 
повышает у бога-
тых стимулы к 
уходу от их уплаты

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

ДЕНЬГИ Кассационный суд запретил банкам 
тайно повышать лимит по кредитным картам

Ставки не взлетят
Владислав Куликов

С
едьмой кассационный 
суд общей юрисдикции 
в свежем обзоре судеб-

ной практики сделал подроб-
ные разъяснения по спорам во-
круг кредитов. Принципиаль-
ный момент: банки не вправе 
без предупреждения поднимать 
лимит по кредитным картам. 
Соответственно, долги по та-
ким картам должны вызывать у 
банков особые вопросы.

В одном из дел, которое при-
ведено в качестве примера, 
банк потребовал от человека 
вернуть крупный долг. Подоб-
ные карты банки уже давно на-
вязывают практически всем 
гражданам. Условия выглядят 
заманчиво: первые два-три ме-
сяца долг можно возвращать 
без процентов. Однако челове-
ку нужно быть осторожным: 
если просчитается и вовремя не 
отдаст даже несколько копеек, 
долг начнет расти как снежный 

ком. Слишком уж хитрые схемы 
использует банк.

Более того, банки настолько 
щедры, что от имени человека 
могут выдать кредит кому угод-
но. Каким-нибудь посторонним. 
В данном случае, как рассказал 
должник, банк без уведомле-
ния поднял лимит по кредит-
ной ставке. А потом кредит был 
списан с карты и деньги ушли на 
чей-то счет.

Сам ли должник взял день-
ги со счета и поделился с кем-то 
или мошенники постарались, 
вопрос важный, но сейчас — не 
самый главный. В данном слу-
чае кассационный суд особо 
обратил внимание нижестоя-
щих инстанций на то, что банки 
не вправе поднимать, образно 
говоря, ставки без предупре-
ждения.

«При разрешении спора о 
взыскании задолженности по 
кредитному договору необхо-
димо установить правомер-
ность увеличения банком ли-

мита кредитования, — сказано 
в разъяснениях. — Согласно Об-
щим условиям договора потре-
бительского кредита банк впра-
ве изменить размер лимита кре-
дитования, уведомив об этом 
заемщика способом, преду-
смотренным в Общих условиях. 
При этом заемщик вправе отка-
заться от увеличения лимита не 
позднее следующих суток с мо-
мента получения уведомления 
об увеличении кредита».

Другое важное разъясне-
ние: банкиры не должны указы-
вать человеку, в какой страхо-
вой компании застраховаться. 
Например, при ипотечном кре-
дите обычно требуют застрахо-
вать жизнь и здоровье должника, 
а также квартиру. Если кредит 
выдан на покупку автомобиля, 
надо застраховать машину. Банк 
может предоставить человеку 
список аккредитованных компа-
ний. Однако он не может указы-
вать конкретную компанию.

«По договору потребитель-
ского кредита кредитор не впра-
ве обусловливать предоставле-
ние кредита и процентную став-
ку по нему обязанностью заем-
щика заключить договор стра-
хования с конкретным, указан-
ным кредитором страховщи-
ком», — подчеркнул кассацион-
ный суд.

Некоторые банки создают 
дочерние страховые компа-
нии, в которых ставки выше. 
При этом на практике нередко 
банковские страховые компа-
нии отказываются выполнять 
свои обязательства перед людь-
ми. Так что последним прихо-
дится идти в суд.  

Суд объяснил, когда на проценты можно пожаловаться.

ТЕХНОЛОГИИ Крупные 
корпорации начали борьбу 
против cookie-файлов

Они все знают

Юлия Гуреева

Действия в интернете на усло-
виях анонимности позволяют 
людям чувствовать себя луч-
ше, говорится в исследовании 
Квинслендского университета в 
Австралии. Так, в ходе общения 
респонденты без страха могли 
экспериментировать, пробуя 
новые тактики. Однако полно-
стью избавиться от идентифи-
кации личности в Сети слож-
но, как минимум из-за cookie-
файлов, собирающих информа-
цию о посещениях ресурсов.

Такие файлы генерируются 
сайтами и хранятся на компью-
тере. Они идентифицируют 
пользователя, и, когда он воз-
вращается на платформу, систе-
ма автоматически подстраива-
ется: если это онлайн-магазин, 
то он будет предлагать товары 
на основе тех, которые пользо-
ватель выбирал ранее. 

Существуют и сторонние 
cookie-файлы. К примеру, на 
сайте СМИ может быть кноп-
ка «Нравится» от какой-либо 
соцсети, которая использует 
cookie, доступные для послед-
ней. В связи с этим крупные 
компании стали задумываться 
о приватности своих клиентов. 
Так, Microsoft планирует вне-
дрить технологию Ad Selection 
API, которая хотя и сохранит 
рекламу, однако обезопасит са-
мих пользователей от слежки и 
вредоносного контента. 

Тестировать собственный 
продукт — Privacy Sandbox — на-
чала и Google. Он должен защи-
тить пользовательскую инфор-
мацию и заменить сторонние 
cookie, которые отслеживают 
действия человека на несколь-
ких ресурсах, формируют про-
филь интересов и предлагают 

рекламу. При этом технология 
не будет влиять на работу ло-
кальных cookie, которые нуж-
ны, например, для авториза-
ции. Участники же рекламной 
отрасли стали жаловаться на то, 
что рынок еще не готов к таким 
инструментам. Более того, его   
запуск запланирован на четвер-
тый квартал 2024 года — на это 
время приходится пик активно-
сти в отрасли рекламы. 

При этом пользователям, 
посещающим какой-либо ре-
сурс, необязательно соглашать-
ся на применение cookie. Мож-
но также разрешить сохранение 
только некоторых типов таких 
файлов на устройстве. Как пра-
вило, это делается при первом 
посещении сайта — в этом слу-
чае на экране появляется окно 
с соответствующим запросом, 
рассказали в пресс-службе «Ла-
боратории Касперского». 

Кроме того, для снижения 
риска утечки данных поль-
зователям доступна возмож-
ность удалять cookie. Однако их 
устранение, вероятно, приведет 
к сбросу параметров персона-
лизации: в частности, при каж-
дом посещение ресурса придет-
ся заново вводить данные.

В зависимости от браузе-
ра cookie-файлы могут хра-
ниться в разных папках, но за-
частую обнаружить их можно 
следующим образом: открыть 
в настройках вкладку «Приват-
ность», а затем, следуя инструк-
циям системы, удалить нужные 
cookie.

Однако может быть так, что 
на компьютер или смартфон 
попали cookie-шпионы. В этом 
случае рекомендуется восполь-
зоваться антивирусной про-
граммой, которая сможет вы-
явить их.  

Штраф за непра-
вильное сжигание 
мусора на даче 
может составить 
до 15 тысяч рублей 
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— Самозапрет на кредиты: как 
он будет работать и поможет ли 
в борьбе с мошенниками
rg.ru/art/2752364

— Читайте также: Эксперты 
рассказали, как будет проходить 
дачная газификация
rg.ru/art/2755486

— Читайте также: Водителя 
могут лишить прав за ДТП, 
о котором он и не знал
rg.ru/art/2759376



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 марта 2024
понедельник № 52 ( 9294 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

ЧТО ЕСТЬ МУЖЕСТВО?

Папа Римский Франциск предложил Украине не доводить страну 
до самоубийства. По его словам, в нынешних условиях проявлени-
ем мужества для Киева станет поднятие белого флага. «Я считаю, 
что сильнее тот, кто видит ситуацию, кто думает о людях, кто име-
ет мужество поднять белый флаг, вести переговоры», — отметил 
понтифик в интервью швейцарской радиокомпании RSI. Он счи-
тает, что сегодня можно запустить переговорный процесс с помо-
щью мировых держав, в частности при посредничестве Турции. 
«Не стыдитесь вести переговоры, пока ситуация не ухудшилась», 
— обратился глава Римско-католической церкви к руководству 
украинского государства.

Ранее президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что 
Анкара готова предоставить площадку для проведения мирных 
переговоров с участием Украины и России. Зеленский не принял 
инициативу Эрдогана и выступил против участия Москвы в мир-
ном урегулировании конфликта.  

Подготовил Александр Ленин

РЕЗОНАНС Немецкие 
муниципалитеты занялись 
подготовкой к войне

Подайте 
на сирены

Василий Федорцев

Местные власти в Германии потребовали от прави-
тельства денег на строительство бомбоубежищ и уста-
новку предупреждающих сирен. По словам главы Со-
юза немецких городов и муниципалитетов Андре Бер-
гхеггера, к войне нужно готовить не только бундесвер, 
но и средства защиты населения на местах, на что в 
ближайшие годы понадобится не менее десяти милли-
ардов евро. А поскольку у муниципалитетов таких де-
нег нет, то предоставить их должен Берлин из средств 
федерального бюджета.

В интервью медиагруппе Funke Бергхеггер при-
звал восстанавливать выведенные из эксплуатации 
бомбоубежища, а также строить «новые и современ-
ные». Кроме того, необходимы сирены, так как по-
лагаться на одни 
только электрон-
ные средства опо-
вещения нельзя. 
«Муниципалите-
ты больше не могут 
существовать без 
сирен», — говорит 
глава союза немец-
ких городов. Заод-
но, по его мнению, 
нужно обучить население, и в первую очередь детей, 
как себя вести в случае опасности ракетного напа-
дения или бомбежки. «Занятия по гражданской обо-
роне стоит проводить начиная с детского сада и шко-
лы», — считает Бергхеггер.

Требования муниципалитетов могут встретить 
понимание в Берлине. По крайней мере, немецкий 
министр обороны Германии Борис Писториус во 
время своей недавней поездки в Финляндию, впе-
чатлившись вместительностью и хорошим состоя-
нием местных бомбоубежищ, также говорил о необ-
ходимости восстановления гражданской обороны в 
Германии. Поучаствовать в подготовке к войне на-
мерен и немецкий минздрав. Глава ведомства Карл 
Лаутербах на днях заявил, что медиков и больницы в 
стране нужно готовить к чрезвычайным ситуациям, 
и в частности к приему большого количества ране-
ных. «В случае войны Германия могла бы стать меди-
цинским хабом и принимать раненых также из дру-
гих стран», — говорит немецкий министр. К лету Лау-
тербах обещает представить законопроект, который 
позволит подготовить немецкую систему здраво-
охранения к переводу на военные рельсы. 

Для небольших городов строительство бомбоубе-
жищ может стать неплохим инвестиционным проек-
том, загрузив работой местное население и бизнес. 
И Бергхеггер явно намекает, что деньги надо отдать в 
первую очередь малым населенным пунктам.    

СТАТИСТИКА Евростат 
указал на усугубление 
демографических проблем 
в Старом Свете

Бездетная 
Европа

Александр Гасюк

Статистическая служба ЕС опубликовала собранные 
за 2022 год данные, указывающие на рекордное сокра-
щение количества рожденных детей в «единой Евро-
пе». Согласно докладу в позапрошлом году в стра-
нах — членах Евросоюза впервые с начала 1960-х на-
считали менее четырех миллионов новорожденных. 
В частности, в 2022 году в ЕС родились 3,88 миллио-
на детей, тогда как годом ранее — 4,09 миллиона. Для 
сравнения: в 2008 году количество новорожденных 
в Евросоюзе составляло почти 4,7 миллиона, а затем 
начало неуклонно снижаться. Получается, что менее 
чем за 15 лет детская рождаемость в ЕС упала почти на  
миллион человек, несмотря на присоединение к евро-
пейскому объеди-
нению в 2013 году 
Хорватии (правда, 
статистику рожда-
емости для Брюссе-
ля несколько под-
портил выход Бри-
тании из ЕС в 2020 
году).

Безрадостную 
демографическую 
ситуацию в Европе усугубляет падающий коэффи-
циент рождаемости — среднее число рожденных жен-
щиной детей. Так, в 2022 году этот показатель упал до 
1,46, тогда как в 2021 году составлял 1,51. Подсчитано, 
что в минувшем году чаще европейские женщины ро-
жали во Франции (1,79), Румынии (1,79) и Болгарии 
(1,65). Самые низкие показатели рождаемости зафик-
сированы на Мальте (1,08), в Испании (1,16) и Ита-
лии (1,24). Тренд на резкое падение количества ново-
рожденных фиксируется также в Греции, Ирландии и 
Эстонии. Летом прошлого года отмечен «антирекорд» 
по рождаемости в Польше (менее 300 тысяч новоро-
жденных), что стало самым низким числом после Вто-
рой мировой войны.

Согласно по распространенным в конце 2023 года 
данным Евростата, сегодня 75 процентов европей-
ских домохозяйств, читай — семей, вообще не имеют 
детей. Тот же Евростат осторожно прогнозирует, что к 
2100 году население Евросоюза уменьшится на 6 про-
центов. В этой ситуации Брюссель явно делает став-
ку на компенсацию естественных демографических 
потерь за счет притока мигрантов. Жители Евросо-
юза на фоне низкой рождаемости и роста продолжи-
тельности жизни стремительно стареют, создавая все 
предпосылки к тому, чтобы Европа в прямом смысле 
превратилась в «Старый Свет».  

СИТУАЦИЯ Залужный уезжает в Лондон подальше от украинской политики

Никому ничего не обещал

На поле он — Макрон
Маневры Парижа, пы-
тающегося убедить со-
юзников в своей право-

те, пока не находят отклика в 
Берлине. Германия — главный 
геополитический противовес 
Франции в Европе — занимает 
сейчас гораздо более осторож-
ную позицию. Канцлер Олаф 
Шольц не только отказывает-
ся обсуждать отправку войск 
на Украину, но и не готов пока 
передавать Киеву дальнобой-
ные ракеты «Таурус». В Берли-
не не возражают против планов 
Зеленского вести «войну до по-
следнего украинца», но вот рис-
ковать своими военнослужащи-
ми и становиться полноценным 
участником боевых действий 
точно не хотят.

Как отмечают многие экс-
перты, на фоне конфликта на 
Украине и экономических 
проблем в Европе многовеко-
вое соперничество Франции 
и Германии вновь выходит на 
первый план. Берлин, также как 
и Париж, пытается собрать во-
круг себя единомышленников. 
Таковых в Европе сейчас не-
мало: для многих европейских 
столиц в преддверии выборов 
вопрос отправки войск на Укра-
ину оказался слишком токсич-
ным. Например, министр обо-
роны Италии Гуидо Крозетто 
заявил, что «Франция и Польша 
не могут говорить от имени 
НАТО», а продвигаемая Пари-
жем идея ввода войск на Украи-
ну приведет «к эскалации, кото-
рая сотрет путь к дипломатии».

За европейской возней по 
вопросу выстраивания «крас-
ных линий» внимательно сле-
дят англосаксы. Лондон и Ва-
шингтон видят прекрасную воз-
можность использовать страны 
ЕС в своих интересах. Ни для 
кого не секрет, что британские 
и американские военнослужа-
щие уже давно прочно обосно-
вались на Украине и были бы не 
против «разделить риски» с со-
юзниками. А в идеале для США 
и Великобритании всю тяжесть 
в потенциальном конфликте с 
Россией должна взять на себя 
Европа. 

Пока консультации и споры 
двух лагерей под лидерством 
Берлина и Парижа идут вокруг 
принципиальной возможности 
переброски войск на Украину. 
Но каким образом это может 
произойти на практике, пока 
не ясно. Разговоры ведутся и о 
неких «подразделениях разми-
нирования», и о «группах тех-
нической поддержки». Наибо-
лее агрессивные настаивают 
на создании крупных контин-
гентов для «обеспечения без-
опасности» границ Украины 

с Польшей и Румынией. «Если 
сейчас нельзя принять Украину 
в НАТО, то можно по меньшей 
мере отправить войска НАТО на 
Украину», — считают они. 

В Москве уверены, что идеи 
Макрона выведут украинский 
конфликт «на новый уровень 
уже не опосредованного, а пря-
мого столкновения России и 
НАТО» и «грозят началом тре-
тьей мировой войны». Как сооб-
щил первый заместитель посто-
янного представителя РФ при 
ООН Дмитрий Полянский, Рос-

сия запросила на 22 марта засе-
дание Совбеза, на котором ожи-
дает от стран НАТО объяснений 
«лукавой логики альянса», ко-
торый еще 10 лет назад развя-
зал «агрессию против России с 
задействованием Украины». По 
словам пресс-секретаря прези-
дента России Дмитрия Песко-
ва, «Макрон продолжает повы-
шать уровень непосредствен-
ной вовлеченности Франции в 
войну на Украине, что никоим 
образом не соответствует ин-
тересам французов».   

За 15 лет рождае-
мость в странах 
Евросоюза упала 
на 17 процентов

Муниципалитеты 
ФРГ требуют 
предоставить 
им сирены
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ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Если бы французский президент Эмманюэль Макрон 

прислушался к мнению своих граждан, то ему бы при-

шлось умерить воинственный настрой по отноше-

нию к России и ярко выраженную прокиевскую пози-

цию. 

Согласно опросу, проведенному соцслужбой Elabe, 

79 процентов жителей страны высказались против 

возможной отправки французских военных в укра-

инские степи. Даже среди тех, кто голосовал на по-

следних выборах за нынешнего хозяина Елисейского 

дворца, большинство (68 процентов) относится от-

рицательно к такой перспективе. 

Примерно такое же отношение к заключенному ра-

нее соглашению между Макроном и Зеленским о со-

трудничестве в области безопасности. А оно преду-

сматривает, в частности, разнообразную военную по-

мощь киевскому режиму. Причем сделано это было 

без обсуждения в парламенте, что вызвало негодова-

ние у ряда политиков как в нижней палате — нацио-

нальном собрании, так и в верхней — сенате. Они-то и 

потребовали от властей провести дебаты. Глава госу-

дарства перед лицом растущего недовольства был вы-

нужден дать согласие. Так что дебаты пройдут в нача-

ле этой недели и обещают быть бурными. А накануне 

Макрон провел переговоры с лидерами партий, пред-

ставленных в парламенте, в том числе оппозицион-

ных, попытавшись склонить их на свою сторону.

Последовательный противник втягивания Парижа в 

украинский конфликт глава правой партии «Нацио-

нальное объединение» Жордан Барделла резко осудил 

опасный курс Макрона, который, по его словам, заклю-

чается в том, что у него «нет лимитов и красных линий в 

поддержке Киева». В таком же духе высказался руково-

дитель партии коммунистов Фабьен Руссель. Он также 

выступил против втягивания страны в конфликт на 

Украине. После рандеву в Елисейском дворце политик 

заявил о необходимости сделать все возможное, что-

бы «Франция не стала соучастницей в этом конфликте 

и не вступила в прямую конфронтацию с Россией». 

«Несвоевременной и безответственной» назвал пози-

цию президента Макрона лидер правоцентристской 

партии «Республиканцы» Эрик Сьотти.

Заметим, что и в лагере пропрезидентской партии 

«Возрождение» наблюдается некий разброд и шата-

ния. Соглашение с Украиной они, может быть, и под-

держивают, но вот к переброске французских 

контингентов за тысячи километров на восток в зону 

боевых действий относятся более чем скептически.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Павел Дульман

О
пального экс-главкома 
ВСУ Валерия Залужного 
вероломно отправляют 

послом в Лондон. Дело выглядит 
почти решенным, МИД Укра-
ины подтвердил направление 
агремана за Ла-Манш, а много-
численные поклонники генера-
ла ожидают, когда новость про-
комментирует сам лидер прези-
дентских рейтингов. Но тот уже 
четвертый день держит драма-
тическую паузу.

Продолжает ли он морщить 
лоб в поиске выгодного отве-
та на предложение, которое не 
предполагает отказа, звонит 
ли в Вашингтон за разъяснени-
ями неожиданного сюжетно-
го поворота или просто боится 
выйти на публику и принять от 
нее, разочарованной, всю пол-
ноту «ганьбы» и «зрады» — уже 
не так важно. Генерала взвесили 
и признали легким не в Киеве, и 
от его воли, а равно от мнения 
украинцев, мало что зависит в 
принципе.

Сообщение о согласовании 
президентом кандидатуры За-
лужного появилось на сайте 
МИД сразу по окончании встре-
чи Зеленского с министром обо-
роны Великобритании Грантом 
Шаппсом. Хоть в официальном 
отчете фамилия, естественно, 
не упомянута, окончательное 
решение проблемы экс-главко-
ма в том разговоре наверняка 
обсуждалось. Благо политиче-
ский момент этому способству-
ет: отход от дел куратора укра-
инского направления в госде-
партаменте США Виктории Ну-

ланд ослабил американскую 
защиту Залужного. Да и сама 
Украина, ее важность и прин-
ципиальность для простого на-
логоплательщика в Америке с 
недавних пор вопрос дискус-
сионный.

Здесь и Зеленскому при-
шлось кое-чем пожертвовать: 
посол в Лондоне — это ценней-
ший президентский актив, даже 
не золотой, а буквально пла-
тиновый парашют для самых 
близких соратников, и отдавать 

его политическому противнику 
можно только скрепя сердце и 
сдерживая рыдания. Ведь ради 
освобождения этой должно-
сти в минувшем июле со скан-
далом увольняли с дипломати-
ческой службы экс-главу МИД 
Пристайко, но даже экс-мини-
стру обороны Резникову вакан-
сия оказалась не по размеру — 
британцы попросту не одобри-
ли известному вору и пройдохе 
агреман.

Залужного же они возьмут 
на передержку с удовольстви-
ем. Он научные статьи в мест-
ные журнальчики пописывает, 
значит, по-английски разуме-
ет. Глава британского геншта-

ба Тони Радакин называет его 
чуть ли не своим кумиром и ре-
гулярно дарит виски. К тому же 
Залужный, если верить поясне-
ниям главы МИД Кулебы, под 
которым тоже шатается кресло, 
к искусству дипломатии весь-
ма расположен, о чем ему лично 
признавался, и профильный ди-
плом в его коллекции сертифи-
катов и научных регалий имеет-
ся. А что агреман направляется 
принимающей стороне после 
публичного оглашения канди-

датуры, и с точки зрения дипло-
матического этикета оно дей-
ствительно неприлично, так и 
случай уникальный: в золотую 
заморскую клетку политиче-
ских конкурентов на Украине 
еще не сажали.

Уже постфактум украинские 
СМИ сообщают, чем Залужно-
го мотивировали к почетной 
ссылке: увольнение с воен-
ной службы по медицинским 
показаниям его самого и бли-
жайших офицеров без перспек-
тивы устроиться даже препода-
вателем, папки с уголовными 
делами, копившиеся два года, 
кампания шельмования и раз-
рушение образа победителя в 

СМИ и социальных сетях. Эта 
кампания, собственно, не оста-
навливалась, и сообщение на 
ресурсе британских спецслужб 
Bellingcat про 53 миллиона дол-
ларов «командировочных» но-
вому послу — ее естественное 
продолжение. Чтобы у гипоте-
тической «партии Залужного» 
не было сомнений — он такой 
же, как все в украинской поли-
тике. 

Впрочем, мизерный шанс, 
что Залужный выйдет под каме-
ры и скажет, что не нужен ему 
берег британский и он собира-
ется защищать украинскую де-
мократию по мере сил по ме-
сту регистрации, не исключен. 
Все-таки, если верить местной 
социологии, во втором туре ги-
потетических президентских 
выборов он побеждает Зелен-
ского с пропорцией 3 к 1, та-
кой же, как у Зеленского и По-
рошенко пять лет назад. Выбро-
сить такой капитал и народные 
надежды без последствий для 
будущего и душевного здоровья 
непросто. Вот только полити-
ческие амбиции действительно 
вменяются Залужному коллек-
тивным бессознательным, мас-
сами, уставшими от Зеленского, 
и его рейтинг — лишь функция 
неприязни к обманщику и узур-
патору. Сам Залужный ни разу о 
желании стать политиком, а тем 
более президентом, не говорил, 
и в этом отношении является 
чистым листом, на котором вся-
кий желающий украинец ри-
сует образ идеального гетмана. 
Поэтому, когда он скажет «я вам 
ничего не обещал», они не долж-
ны обижаться.  
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Эмманюэль Макрон, добиваясь лидерства Пятой республики в Европе, закрывает глаза на мнение собственных граждан, которые против отправки французских солдат на Украину.

А К Ц Е Н Т

В Москве уверены, что идеи Макрона 
выведут конфликт на новый уровень 
уже не опосредованного, а прямого 
столкновения России и НАТО
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Политические амбиции вменяются 
Залужному массами, уставшими 
от Зеленского, но сам экс-главком ВСУ 
о желании стать президентом не говорил
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ТЕНДЕНЦИЯ 
Как удорожание 
золота скажется 
на ювелирной отрасли

Переоценка 
драгоценностей

Екатерина Свинова

По данным биржи Comex, стоимость золота на днях 
превышала 2153 долл. за тройскую унцию. Таким об-
разом, цены на драгоценный металл обновили ис-
торический максимум. По словам доцента кафед-
ры государственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Елены Воронковой, такая дина-
мика обязательно скажется и на ювелирной отрасли.

По мнению эксперта, во-первых, уровень цен на зо-
лото определяет затраты на производство в ювелирной 
промышленности. Во-вторых, опасения в устойчиво-
сти динамики роста цен на золото являются драйверами 
увеличения вложений в золотые драгоценности. Особен-
но это касается инвестиционно привлекательных укра-
шений, продажи которых в России в прошедшем году 
выросли более чем вдвое. Все это обусловит дальнейшее 
повышение цен на ювелирные изделия в текущем году.

«Ключевыми факторами спроса и, соответственно, 
современной ценовой динамики на золото являются 
состояние мировой экономики и геополитика», — за-
ключила эксперт. 

При этом прогноз «мягкой посадки» в 2024 году 
крупнейших экономик, некоторое укрепление долла-
ра США как альтернативы золоту снижают спрос на 
драгоценный металл и оказывают понижательное дав-
ление на его стоимость, считает Воронкова. 

В то же время неуверенность в стабильности тренда 
экономического роста в сочетании с геополитической 
напряженностью могут стать причинами повышения 
спроса на золото для пополнения резервов центральных 
банков и инвестиционного спроса и привести к росту 
цен на этот драгоценный металл, заключила эксперт.

Ранее эксперты сообщили «Российской газете», что 
клиенты российских банков второй год подряд сохра-
няют высокий спрос на золотые слитки. В частности, 
старший аналитик по сектору металлургии «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Казаков отмечал, что интерес 
к золоту может проявляться как к защитному активу, 
который защищает от обесценивания рубля.  

КОШЕЛЕК Вырос спрос 
на детские страховки

Учебу 
оплатит полис

Евгения Носкова

Россияне стали больше интересоваться накопитель-
ными программами страхования жизни детей, расска-
зали опрошенные «Российской газетой» страховщи-
ки. Чаще всего такие полисы покупают с целью сфор-
мировать капитал для обучения ребенка в вузе. Сум-
мы накоплений выше в Москве и Санкт-Петербурге, а 
застрахованных детей больше в регионах.

«Максимальный гарантированный доход, начис-
ляемый на каждый взнос, составляет до 43%. Помимо 
этого, по программе можно получить дополнительную 
выгоду в виде социального налогового вычета в разме-
ре до 13% от суммы взноса», — отметила заместитель 
генерального директора, директор по маркет-мене-
джменту СК «Росгосстрах Жизнь» Наталья Белова.

В «Капитал Лайф 
Страхование Жиз-
ни» рассказали, что 
горизонт плани-
рования финансо-
вых накоплений по 
детским договорам 
накопительного 
страхования жизни 
(НСЖ) составляет 
в среднем 8,6 года. 
В среднем родители 
накапливают более 
213 тыс. рублей на 
своих детей. Суммы 
больше в Москве и Санкт-Петербурге: в обеих столи-
цах родители копят с помощью программ НСЖ в сред-
нем около 400 тыс. рублей.

Более 40% клиентов с программами НСЖ копят на 
образование и поддержку детей. 

В «Совкомбанк Страхование Жизни» клиенты отда-
ют предпочтение расширенной накопительной про-
грамме, оформляют страховку в среднем на 13 лет, 
чтобы защитить детей от финансовых рисков и нако-
пить необходимую сумму к определенному возрасту 
ребенка. Детский полис входит в тройку самых попу-
лярных программ НСЖ в компании.

Как отмечают участники рынка, возраст застрахо-
ванных детей по программам НСЖ привязан к школь-
ному циклу. Так, пик заключений договоров НСЖ при-
ходится на возраст поступления в школу — 6—7 лет, а 
пик завершений — на возраст окончания школы — 
17—18 лет. Этим определяются как длительность до-
говора, так и цели накопления на детей. По данным 
«Капитал Лайф Страхование Жизни», 41% родителей 
страхуют детей еще в дошкольном возрасте, в том чис-
ле 9% — в возрасте до 2 лет. 43% родителей страхуют 
детей в младшем школьном возрасте до 12 лет и 16% — 
в старшем школьном возрасте.

В компании также обратили внимание на регио-
нальные особенности отношения семей к финансо-
вому планированию. Так, самое большое количество 
застрахованных по детским программам накопитель-
ного страхования жизни на 1 тыс. детей в возрасте до 
18 лет в Республике Бурятия (в 8 раз выше, чем в сред-
нем по стране), Республике Марий Эл (в 5,7 раза выше) 
и в Приморском крае (в 5,5 раза выше).  Пить или не пить?

В 2022 году мы осваива-
ли производство виски. 
А теперь замахнулись 

и на текилу. Какой смысл? 
Есть проблемы с поставками 
импортной текилы?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Текила пока в Рос-
сию исключительно завозится. 
Ее поставки в 2023 году не упа-
ли. Но ни одной лицензии на ее 
производство внутри страны 
из завезенного сырья мы пока 
не выдавали. У нас и ГОСТа на 
текилу не разработано. Хотя 
мы понимаем, что поскольку 
экспорт падает, рынок ищет 
пути, чтобы составить конку-
ренцию импорту. Тот же виски 
мы научились делать достой-
ного качества — от зерна до го-
тового, выдержанного по всем 
правилам, продукта. Выращи-
вать агаву для текилы мы в Рос-
сии, конечно, не сможем. Но из 
завезенного сырья произвести 
напиток достойного качества 
нет проблем. 

Какие меры предприняты 
после массового отравления 
«Мистером Сидром»? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Мы серьезно уже-
сточили контроль в этом сег-
менте, и эта работа продол-
жается. В частности, недавно 
принят закон о «наливайках». 
Субъектам Российской Феде-
рации даны полномочия, позво-

ляющие поставить заслон неза-
конным продажам алкоголя (в 
том числе нелегального) в ноч-
ное время под видом общепита, 
и жильцы домов, где эти «нали-
вайки» располагаются, вздох-
нут с облегчением. Здесь надо 
отметить большую поддержку 
коллег из думского Комитета 
по экономической политике и 
лично Максима Топилина.

Также установлено ограни-
чение, что пивные напитки не-
льзя производить тем, кто не 
занимается пивом. Были дея-
тели, которые закупали на сто-
роне непонятное сырье, подме-
шивали спирт и выдавали полу-
ченное за пивные напитки. 

К р о м е  то го,  за р а б ота л 
реестр пивоваров. Если мы 
найдем существенные нару-
шения у производителя, это 
может повлечь исключение из 
реестра и ЕГАИС. И предприя-
тие сразу выпадает из правово-
го поля. 

Помимо этого с 15 января 
2024 года началась обязатель-
ная маркировка пива для роз-
ницы через систему «Честный 
знак». Продавцы пива в кегах 
должны передавать в систему 
информацию о постановке кега 
на кран и о проданном объеме 
пива после каждой продажи в 
розлив. Тем самым обеспечива-
ется полная прослеживаемость 

продукции. Еще один заслон 
для неучтенной продукции. 

Также теперь запрещается 
использовать подменные на-
звания: пивной напиток не мо-
жет называться «Мистером Си-
дром», потому что сидр — это 
другой алкоголь. 

Еще один способ противодей-
ствия нелегальной продук-
ции — введение акцизов на ме-
дицинский спирт? Почему до 
сих пор нет решения?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Полностью согла-
сен с позицией Валентины Ива-
новны Матвиенко по этому 
вопросу. Вводить акциз на ме-
дицинский спирт надо, чтобы 
ликвидировать теневой рынок 
спирта. Главное — не допустить 
повышения цен на лекарствен-
ные препараты. Сейчас мин-
здрав, минфин под контролем 
правительства работают над 
этим вопросом. 

Есть мнение, что на рын-
ке больше вина, чем мож-
но произвести из выращи-
ваемого в России винограда. 
Хотя производить россий-
ское вино можно только из 
отечественного сырья. Так 
ли это? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Это вопрос про-
слеживаемости, и он будет ре-
шен в ближайшее время. Если 
раньше мы выдавали федераль-
ные марки просто по имею-
щимся видам виноматериалов, 
то с 1 марта виноделы должны 
предоставлять информацию, 
откуда, сколько и какого вино-
града они использовали в этом 
виноматериале. Это позволит 
четко понять, из того ли вино-
града наше вино, и защитить 
добросовестных виноделов. 

С сентября 2023 года вы так-
же курируете табачную от-
расль. Есть уже результа-

ты некого предварительного 
аудита? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Функции по кон-
тролю за отраслью переданы 
нам фактически в середине но-
ября 2023 года. То есть мы зани-
маемся табачным рынком толь-
ко три месяца. Однако мы зара-
нее подготовились к процессу 
лицензирования. База данных 
для этого сведена. С 1 января мы 
начали прием заявок на выдачу 
лицензий. Проверяем докумен-
ты, сверяем мощности, которые 
заявлены. Хотя заявок, на удив-
ление, не так много. 

С 1 марта к этому добави-
лись контрольные функции: 
если мы обнаружим произ-
водство без лицензии, будем ре-
агировать с привлечением МВД. 

Вторая наша задача — сделать 
так, чтобы на рынке не было 
неучтенной продукции, когда 
декларируется один объем, 
а производится и продается 
больше, чтобы платить меньше 
налогов.

Плюс к этому сейчас мы 
плотно взаимодействуем с та-
можней, чтобы понять, отку-
да что везут. Анализируем, что 
можно скорректировать в зако-
нодательстве. 

Но с традиционными сигаре-
тами разобраться будет не так 
сложно, как с вейпами. Тут дру-
гие каналы поставок, видов про-
дукции больше, труднее понять, 
откуда и какое едет к нам сырье, 
готовая продукция. Здесь нам 
также важно наладить контакт 
с Роспотребнадзором, который 
контролирует розницу. 

С учетом завоза в Россию де-
шевой продукции из стран 
ЕАЭС (поскольку у них акци-
зы существенно ниже) не счи-
таете ли вы свою деятель-
ность на табачном рынке 
борьбой с ветряными мель-
ницами?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Ну, не так все запу-
щено. По данным минпромтор-
га, в табаке доля нелегальной 
табачной продукции на рынке 
составляет 12,6%. К тому же та-
бачная продукция сейчас при-
знана стратегическим това-
ром. То есть и ответственность, 
и контроль к этой продукции 
повышенные. Например, при 
транспортировке через тамож-
ню вешаются пломбы на товар. 

Быстро навести порядок 
здесь, конечно, вряд ли получит-
ся. Только шаг за шагом, посте-
пенно перекрывая лазейки для 
нелегальной продукции. Но в ал-
коголе же это получилось. Зна-
чит, и с табаком справимся.  

ТРЕНД 

Основным 
потребителем 
факторинга 
остается 
торговля

ДЕНЬГИ 
ЗА ДОЛГ
Евгения Носкова

Российский рынок факторин-
га в 2023 году вырос на 57%, 
до 2,25 трлн рублей, посчита-
ли в Ассоциации факторинго-
вых компаний (АФК). Выпла-
ченное финансирование соста-
вило 7,73 трлн рублей — это на 
33% больше, чем за 2022 год. 
Основными потребителями 
факторинговых услуг являются 
предприятия оптовой торгов-
ли (35% портфеля факторов), 
а также обрабатывающей про-
мышленности (27%) и добычи 
полезных ископаемых (24%).

Как отмечают в АФК, ито-
ги 2023 года показали мощное 
восстановление факторинга в 
секторе оптовой торговли ав-
тотранспортом — портфель уве-
личился в 5 раз по сравнению 
с 2022 годом и в этом году про-
должит восстанавливаться до 
«доковидных» показателей. 
Высокий спрос на факторинг 
продолжится в секторе транс-
портировки и логистики, где 
факторинговые продукты инте-
грируются в сервисы электрон-
ных площадок, например ЭТП 
Грузоперевозки (ЭТП ГП). 

В 2023 году по продуктам 
финансирования цепочек по-
ставок выплачено около 1,5 
трлн рублей — на 39% больше, 
чем в 2022 году. В совокупном 
портфеле рынка доля таких 
продуктов составила 29%, в со-
вокупном выплаченном финан-
сировании 19%.

«Финансирование цепочек 
поставок — это развивающее-
ся направление факторинга, 
стартовавшие лишь в 2019 году, 
— пояснил «РГ» исполнитель-
ный директор АФК Дмитрий 
Шевченко.  — Услуга ориентиро-
вана на авансирование и авто-
матизацию расчетов с постав-
щиками, в том числе субъекта-

ми малого и среднего предпри-
нимательства, и предназначе-
на для крупных покупателей и 
заказчиков. Поскольку их доля 
в экономике в последние годы 
активно растет, соответственно 
растет и спрос на финансирова-
ние цепочек поставок как само-
стоятельную услугу». 

Емкость рынка для этого 
вида факторингового продукта 
оценивается в несколько трил-
лионов рублей, поэтому темпы 
роста прошлого года могут еще 
увеличиться в 2024 году, пола-
гает Шевченко. Финансирова-
ние цепочек поставок активно 
применяется в нефтегазовой 
отрасли, металлургической 
промышленности, машино-
строении, телекоммуникациях 
и связи, электронной коммер-
ции, а также в отраслях есте-
ственных монополий. 

В сегменте малого и сред-
него предпринимательства 
(МСП) факторинговый порт-
фель на 1 января 2024 года пре-
высил 166 млрд рублей. Годо-
вой прирост составил 28%. В 
2023 году 9,9 тысячи малых и 
средний предприятий получи-
ли около 725 млрд рублей фак-
торингового финансирования.

«В этом году субъекты МСП 
будут в фокусе внимания участ-
ников рынка факторинга — как 
в роли клиентов, так и в роли 
контрагентов по финансиро-
ванию цепочек поставок. Этот 
сегмент уже занимает 66% кли-
ентской базы, а вот по объему 
финансирования (9% от сово-
купного по рынку за 2023 год) 
имеет потенциал для роста», 
— отметил Шевченко.  Доступ 
субъектов МСП к факторингу в 
2024 году облегчит адаптация в 
регионах опыта Москвы по суб-
сидированию части процент-
ной ставки по факторингу.

В 2024 году участники рын-
ка ожидают роста спроса на все 
виды факторинга для сектора 
электронной коммерции, где 
развиваются как крупные мар-
кетплейсы-лидеры, так и от-
раслевые электронные торго-
вые площадки для бизнеса.  

ФИНАНСЫ Российские компании нашли альтернативные 
каналы для трансграничных переводов

Агента взяли в расчет
Екатерина Свинова

Б
изнес нашел альтер-
нативные каналы для 
расчетов с иностран-
ными контрагентами. 
Заменой SWIFT ста-
ли филиалы россий-
ских банков за рубе-
жом, счета иностран-
ных банков в России, 

прямые банковские платежи, 
посреднические механизмы, в 
том числе через торговые дома, 
взаимозачеты встречных тре-
бований. Об этом рассказала 
«РГ» директор по перспектив-
ным финансовым технологиям 
Российского экспортного цен-
тра Ангелина Акименко.

По ее словам, еще одним 
альтернативным способом рас-
четов стали бартерные сделки. 
Их пока не очень многов общей 
массе экспортно-импортных 
контрактов, в первую очередь 
из-за бюрократии и проблем в 
фактической оценке товаров. 
При этом потенциал для разви-
тия бартерных сделок есть. По 
мнению экспертов, при уже-
сточении вторичных санкций 
они станут популярнее. Одной 
из инициатив, которая помо-
жет в развитии бартера, стал 
навигатор, разработанный 
Минэкономразвития и Рос-
сийским экспортным центром. 
Использовать бартер возмож-
но только при условии обмена 
равноценными по стоимости 
товарами и услугами, иначе 
сторона обязана оплатить раз-
ницу в стоимости.

«Несмотря на ужесточение 
санкций в отношении между-
народных торговых и платеж-
ных операций, товарооборот 
России и ряда дружественных 
(и недружественных) стран 
увеличивается», — отметила до-
цент кафедры государственных 
и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери 
Валишвили. В валютной струк-
туре расчетов за экспортные 
и импортные операции около 
30% занимают доллар и евро, 
около 40% — валюты друже-

ственных стран и оставшиеся 
30% — рубли, уточнила эксперт.

С 2014 года Банк России раз-
вивает Систему передачи фи-
нансовых сообщений (СПФС). 
На конец 2023 года к ней были 
подключены банки из 20 стран, 
в том числе Армении, Белару-

си, Казахстана, Таджикистана,  
Кыргызстана, Кубы. «Полный 
список мегарегулятор не рас-
крывает, но известно, что также 
к системе подключились  финан-
совые организации из Китая, 
Индии и нескольких арабских 
стран», — добавила Валишвили.

Альтернативными каналами 
для проведения трансгранич-
ных переводов стали зарубеж-
ные аналоги SWIFT: китайская 
система CIPS, индийская SFMS, 
иранская SUCRE. Через них 
можно взаимодействовать с 
банками из Боливии, Венесу-
элы, Эквадора и других стран.

Еще один вариант — прове-
дение расчетов при помощи по-
средника. Для этого в договоре 
или в дополнительном согла-
шении к нему необходимо ука-
зать третью сторону — платель-
щика (посредника).

С осени прошлого года, 
когда вторичные санкции стали 
реальной угрозой для финансо-
вых организаций стран-парт-
неров России, банки Китая, 
Турции и ОАЭ стали ограни-
чивать расчеты своих клиен-
тов с «российским следом» 
вне зависимости от страны 

регистрации компании, до-
бавила эксперт. Проблемы с 
открытием счетов в иностран-
ных банках возникают толь-
ко с зарегистрированными в 
России компаниями, считает 
один из представителей дело-
вой среды. Многие открывают 
компании на граждан других 
стран, на своих партнеров или 
сотрудников за рубежом и та-
ким образом решают вопрос с 
банковским обслуживанием. 
Но это все равно не позволя-
ет до конца переломить ситуа-
цию. Единственное, что рабо-
тает, — это надежная система 
агентов, но она требует гаран-
тии исключения рисков для 
предприятий. Пока система 
отрабатывается финансовы-
ми институтами, когда вопрос 
гарантии будет решен, работа 
через агентов станет наиболее 
востребованной.  

Почти на 40% в прошлом году 
выросло финансирование цепочек 
поставок.

Ц И Т А Т А

Максим Решетников, 
министр экономического развития России: 
«Еще два года назад доля доллара в структуре 
товарооборота занимала половину. Сейчас она 
в три раза меньше. При этом в два раза выросла 
значимость рубля». 
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Вводить акциз на медицинский спирт 
надо, чтобы ликвидировать теневой 
рынок спирта. Главное — не допустить 
роста цен на лекарства

1

Пик заключений 
договоров страхо-
вания приходится 
на возраст поступ-
ления в школу — 
6—7 лет

Уровень цен на золото определяет затраты на производство 
в ювелирной промышленности.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Билеты на летние 
поезда в Крым можно 
купить за 90 дней

Полуостров 
в моде

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

Продажа железнодорожных билетов на поезда, следую-
щие по летнему расписанию в сезоне-2024, уже открыта. 

По данным министра курортов и туризма Крыма Ва-
дима Волченко, раннее бронирование летнего отдыха в 
Крыму уже существенно превзошло уровень минувше-
го года. 

— Цены в Крыму практически не выросли за 2023 год. 
Продажи идут довольно неплохо, рост к январю 2023 
года примерно плюс 45 процентов, — рассказал гене-
ральный директор туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин. 

Средний чек летнего отдыха в Крыму при раннем 
бронировании сейчас составляет примерно 30 тысяч на 
человека в отеле три звезды с завтраком на 10 дней.  

В этом сезоне увеличено количество ежедневных 
поездов из Москвы как круглогодичных, так и сезон-
ных, сообщил генеральный директор «Гранд Сервис 
Экспресс» Александр Ганов. Три дополнительных поез-
да будут ежедневно ходить из Москвы в сторону Крыма. 
От Павелецкого вокзала с 1 марта отправится состав до 
Евпатории, с 23 апреля — до Симферополя и с 21 мая — до 
Феодосии. 

Раз в неделю начнет курсировать поезд по маршруту 
Мурманск — Севастополь. В этом составе предусмотре-
но несколько беспересадочных вагонов Архангельск — 
Обозерская — Севастополь. С 24 мая по пятницам будет 
ходить поезд из Челябинска в Севастополь. По маршру-
ту Смоленск — Симферополь дополнительный состав от-
правится с 29 мая. Еще один дополнительный поезд бу-
дет через день курсировать между Волгоградом и Сим-
ферополем.  

Нина Рузанова, 
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», 
Барнаул — Новосибирск

Ф
едерального статуса у 
тех, кто рос и выживал 
во время Великой Отече-

ственной, до сих пор нет — за-
конопроект обсуждается года-
ми, но так и не принят.  Во мно-
гих регионах детей войны под-
держивают, но вразнобой. Нет 
даже единого понимания, кого 
считать ребенком войны. Как 
результат — обида стариков на 
несправедливость. Причем ка-
сается это миллионов пожилых 
людей. По данным алтайских 
депутатов, в России около 10 
миллионов человек, чье детство 
пришлось на годы войны. В крае 
— около 80 тысяч.

Алтайские парламента-
рии просят депутатов Госдумы 
унифицировать  подход не слу-
чайно. Так, в Алтайском крае 
детьми войны признаются те, 
кому на 3 сентября 1945 года 
не исполнилось 18 лет. То есть 
важны дата рождения и факт по-
стоянного проживания в регио-
не. Так же решили и в Москве, 

и в ряде других регионов (сего-
дня законодательно определи-
ли статус детей войны 48 субъ-
ектов Федерации). А вот в Ново-
сибирской области все гораздо 
сложнее — тут ребенку войны 
надо доказать, что хотя бы один 
из его родителей погиб во вре-
мя боевых действий, предъявив 
чиновникам похоронку или из-
вещение о пропавшем без вести.       

С этим, к примеру, столк-
нулся новосибирец Ким Па-
нов, который больше 12 лет бо-
рется за статус ребенка войны. 
Недавно он отметил 85-летие — 
хотя дата рождения 3.01.1939, 
которая записана в его доку-
ментах, условная. Война ли-
шила мальчишку, предполо-
жительно — из брянского села, 
не только дома и родных, но и 
настоящей фамилии. Имя Ким, 
Коммунистический интерна-
ционал молодежи, он помнит, 
оно настоящее. А отчество за-
писали в детдоме от имени ди-
ректора, Пановым он стал «в 
честь» воспитателя. Родной 
брат Виктор, которого Ким ра-
зыскал после войны, попал в 
другой детский дом, с другим 
директором, и на всю жизнь 

стал Сергеевичем. Местом ро-
ждения записали «город Дон-
басс», хотя такого населенно-
го пункта нет и не было... Где на 
самом деле родился Ким, неиз-
вестно. Кто его родители? Он 
не знает. Может ли доказать 
факт их гибели в войне? Конеч-
но, нет.    

. . .Из шаровичского детдо-
ма Кима Панова отправили в 
ремесленное училище. Потом 
проработал 44 года, получив 
46 поощрений и два профес-
сиональных заболевания. «Не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло», — грустно шутит он. 
Пенсия с выплатами у Кима 
Панова сейчас больше, чем 
средняя зарплата в Сибирском 
федеральном округе.

Так что вопрос о статусе ре-
бенка войны для Кима Пано-
ва — вопрос принципа, а не де-
нег. Хотя в Новосибирской об-
ласти детям войны, у которых 
есть похоронка, доплачивают 
500 рублей к пенсии. С допла-
тами в регионах, кстати, тоже 
все по-разному, в Алтайском 
крае их, например, нет совсем, 
в Москве — больше 1800 рублей. 
Согласитесь, все же несколько 
странно, что поддержка зави-
сит от того, в каком именно угол-
ке России живет пострадавший. 
Но ветерану атомной отрасли 
Киму Панову важно, чтобы го-
сударство и общество признали 
тот факт, что его судьба была так 
жестоко сломана в самом начале 
жизни. 

Однако закон Новосибир-
ской области написан по-дру-
гому. Спорить с ним трудно. 
Он обращался даже в суд, и 
суд признал — он потерял ро-
дителей во время оккупации. 
Но для министерства социаль-
ного развития и это не аргу-
мент — предоставь доказатель-
ство, что отец или мать воева-
ли и погибли, защищая роди-
ну(?!).  Иначе —не ребенок вой-
ны. Выходит, одна надежда, на 
Госдуму.  

В свои 85 лет Ким Панов, выросший в детдоме, все пытается доказать 
чиновникам, что родителей он не знает.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
 судей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей:

—  заместителя председателя Седьмого кассацион-
ного суда общей юрисдикции;

—  судьи Седьмого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Верховного Суда 
 Чувашской Республики;

—  заместителя председателя Забайкальского крае-
вого суда;

—  заместителя председателя Пермского краевого 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного 
округа;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Спасск-Дальнего гарнизонного военного 
суда;

—  судьи Челябинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 апреля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
 указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
 области объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Чеховского городского суда Московской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: буль-
вар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143401, здание Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 11 апреля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

МЕГАПОЛИС Какие новые набережные Москвы-реки 
благоустроят для прогулок

Дача в городе 

Ирина Огилько

Е
сли спросить любого 
горожанина о люби-
мых местах для про-
гулок, половина точ-
но ответит — набе-
режные Москвы-ре-
ки. Притом, что река 
проходит через весь 
город, комфортны-

ми для прогулок пока остаются 
лишь чуть более трети набереж-
ных главной водной артерии 
столицы. О том, где еще можно 
гулять в этом году, расскажем в 
этом материале.

Напомню, что за 13 лет в сто-
лице благоустроили 42 набе-
режные общей протяженностью 
68 километров. Концепции вез-
де придерживались одной: тер-
ритория, прилегающая к реке, 
из места для движения транс-
порта должна превратиться в 
зону отдыха, прогулок и занятий 
спортом. Но подход к каждой на-
бережной был индивидуальный. 
Так на Софийской и Раушской 
набережных появились новые 
смотровые площадки. В тени вы-
саженных плодовых деревьев на 
Космодамианской набережной 

теперь любит уединяться с кни-
гой читающая публика. Благода-
ря благоустройству в прошлом 
году Воробьевская набережная 
приобрела спортивный вид. Тут 
проложили специальные амор-
тизирующие дорожки для бега, 
сделали выделенные двухряд-
ные велодороги, по которым 
помимо велосипедистов лю-
бят ездить спортсмены на роли-
ках, лыжероллерах и самокатах. 
Облагородили здесь разветвлен-
ную пешеходно-тропиночную 
сеть и добавили три километра 
новых «троп здоровья». Набе-
режную вдоль Южного речного 
вокзала приспособили для отды-
ха и спокойного спорта: есть 
площадки для йоги и медитации, 
велодорожки.

В этом году приводить в по-
рядок будут набережные в Юж-
нопортовом районе, общей про-
тяженностью около двух кило-
метров. По словам главного ар-
хитектора Москвы Сергея Куз-
нецова, здесь благоустройство 
планируется по принципу «дача 
в городе» или возможность по-
чувствовать себя за городом, 
оставаясь в городе. Работы прой-
дут на самом широком изгибе 
Москвы-реки от Кожуховского 
затона до Перервинского пле-
са. В этом месте благодаря си-
стеме шлюзов река самая глу-
бокая. Из достопримечательно-
стей остаются речные краны в 
грузовом порту, неработающий 
маяк и в любое время года живо-
писный остров Бобровый. «Глу-

бина реки тут достигает четырех 
метров, наличие причальной 
стенки позволяет создать при-
чал для яхт и катеров, — расска-
зал Сергей Кузнецов. — Настоя-
щей достопримечательностью 
станет аквакомплекс с плавучи-
ми банями на понтонах, смот-
ровые площадки с арт-объек-
тами и рестораны на воде». Бе-
реговую территорию, местами 
заросшую кустарниками, а ме-
стами напоминающую склады 
строительного мусора, очистят. 
Вдоль линии у воды высадят де-
ревья, создадут променад. Будут 
тут и места для отдыха горожан, 
спортивные зоны. В том, что но-
вая набережная станет популяр-
ной, столичные власти не сомне-
ваются. На месте бывшей пром-
зоны «Южный порт» возводят 
жилой район, причем это самый 
большой проект редевелопмен-
та в Европе, его площадь более 
640 гектаров.

Придет благоустройство и 
на Кадашевскую набережную, 
включающую и прилегающие 
территории — Старомонетный и 
Пыжевский переулки. Приуро-
чены эти работы к планируемо-
му летом открытию нового кор-

пуса Третьяковской галереи. 
Концепцию набережной и при-
легающих переулков здесь ре-
шено сохранить, да и места для 
полета фантазии маловато. Так 
согласно проекту, часть авто-
мобильной дороги сузят, за счет 
этого расширят тротуары. Часть 
тротуара займут высокие клум-
бы с деревьями. Вместо асфальта 
положат плитку, а освещение 
обновят. Здесь будет комфорт-
но прогуляться, побывав на вы-
ставке.

По такому же принципу 
благоустроят и прибрежные 
территории Чистого залива, 
Большого и Малого Строгинских 
затонов, расположенных на севе-
ро-западе Москвы. Обновят тро-
туары, поставят уличные тор-
шеры, сделают места для тихого 
отдыха и создадут спортивные 
зоны с тренажерами. Впрочем, 
несмотря на благоустройство, 
купаться в затонах все равно бу-
дет нельзя, а вот любоваться ви-
дами на Серебряный Бор, спорт-
сменами на яхтах и досках с па-
русами — пожалуйста.  

Прогулки по набережным многие 
москвичи считают одним из лучших 
видов отдыха. 

А К Ц Е Н Т

В этом году приведут в порядок 
набережные в Южнопортовом районе — 
от Кожуховского затона 
до Перервинского плеса

ИНЦИАТИВА Почему депутаты Заксобрания 
Алтайского края предложили Госдуме принять 
единый статус  для детей войны

Сирота, да не та 

РАКУРС  

В Подмосковье 
работодателей 
обязали 
строить 
общежития 
для мигрантов

ОТО ВСЕХ 
ПОДАЛЬШЕ
Ирина Рыбникова

Подмосковные власти наконец 
обратили внимание на пробле-
му «резиновых квартир», куда 
селятся мигранты. Областное 
правительство утвердило стан-
дарт обеспечения гастарбайте-
ров временными местами для 
проживания.

«Резиновая квартира» — тот 
же хостел, но без обязатель-
ных элементов, которые по за-
кону должны присутствовать 
у каждого хостела. Например, 
без отдельного входа. Известно, 
что в целях экономии мигран-
ты снимают обычную кварти-
ру, в которой селятся едва ли не 
всем аулом. Теснота и скучен-
ность приезжих из стран Сред-
ней Азии не пугают — в отличие 
от местных жителей, на этаже 
у которых вдруг появляется та-
кая квартира. Ведь что такое 15 
человек в стандартной однуш-
ке? Это постоянный шум — одни 
приходят с работы, другие ухо-
дят, с законом о тишине гастар-
байтеры, как правило, не зна-
комы. Вечная грязь на лестнич-
ной клетке и насекомые, рас-
ползающиеся по всему дому. А 
если конфликты, которые не-
минуемы, когда люди, что на-
зывается, живут друг у друга на 
головах? Особенно остра такая 
проблема для микрорайонов, 
расположенных вблизи логи-
стических комплексов, скла-
дов или крупных торговых цен-
тров, использующих труд наем-
ных иностранных рабочих. Та-
кие объекты есть практически 
в каждом муниципалитете — на 
складах крупных маркетплей-
сов, в тепличных хозяйствах и 
на рынках работают преимуще-
ственно мигранты.

Теперь работодатели обяза-
ны думать, куда поселить своих 
приезжих сотрудников. Соглас-
но постановлению правитель-
ства Московской области, вла-
дельцы складов, логистических 
комплексов и торгово-распре-
делительных центров площа-
дью более 30 тысяч квадрат-
ных метров должны обеспечить 
жильем не менее 70% наемной 
рабочей силы, не имеющей по-
стоянного места жительства на 
территории Подмосковья. Ра-
ботодатели могут построить 
или арендовать места в обще-
житиях или хостелах. Если речь 
идет об общежитии, то в нем 
на каждого мигранта должно 
приходиться не менее 6 квад-
ратных метров жилой площа-
ди, а если о хостеле — то не ме-
нее 4. Располагаться такое жи-
лье должно в непосредственной 
близости от места работы со-
трудников.

Еще один немаловажный 
нюанс — и хостелы, и общежи-
тия должны быть оснащены 
видеокамерами, интегриро-
ванными в систему «Безопас-
ный регион». Это гарантирует 
соблюдение порядка в местах 
проживания и оперативное 
прибытие полиции в случае не-
штатной ситуации. Владельцам 
уже имеющихся центров при-
тяжения иностранной рабо-
чей силы рекомендовано найти 
возможности обеспечения ра-
ботников временным жильем. 
Все новые проекты строитель-
ства складов и логистических 
комплексов получат добро на 
реализацию только в случае, 
если в них предусмотрено со-
здание общежитий.

Эксперты считают, что в 
ряде случаев исполнить поста-
новление не получится. «Если 
говорить об уже действующих 
логистических комплексах, 
которые, как правило, выне-
сены за черту города, их вла-
дельцы смогут найти место 
для создания хостела. Но как 
быть, например, с рынком «Са-
довод»? Он расположен среди 
плотной городской застройки, 
найти место для строительства 
общежития рядом можно, толь-
ко пожертвовав самой террито-
рией рынка», — рассказал «РГ» 
эксперт ассоциации «ЖКХ и 
городская среда» Алексей Ба-
турин.  

Владельцы логи-
стических и рас-
пределительных 
центров должны 
обеспечить 
жильем не менее 
70% мигрантов ТЕНДЕНЦИИ На улицах столицы 

снижается количество личного 
транспорта

Меняю авто

Любовь Проценко

За 2023 год москвичи соверши-
ли на городском транспорте на 
230 миллионов поездок больше, 
чем в 2022-м. В то же время ко-
личество поездок на личном 
авто в городе сократилось на 
4 процента. Об этом сообщил 
в своем телеграм-канале мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Глава города расценивает 
эту тенденцию как знак дове-
рия жителей столицы городско-
му транспорту. С этим трудно 
поспорить, так как заметный 
рост пассажиропотока наблю-
дается практически на всех ви-
дах общественного транспор-
та. Взять хотя бы трамвай, ко-
торый в этом году отметит свое 
125-летие. Столица не просто 
сохранила свою трамвайную 
сеть, протяженностью свыше 
170 километров, но и обновила 
как большую часть рельсов, так 
и 95 процентов подвижного со-
става. Не случайно прирост пас-
сажиров на трамвае оказался 
самым большим — 8 процентов. 
А в этом году он будет наверня-
ка еще больше, ведь власти обе-
щают запустить еще и беспи-
лотный трамвай.

Но если сравнивать по коли-
честву новых пассажиров, то, 
конечно же, трудно кому-ли-
бо поспорить с метро. По од-
ной Большой кольцевой линии 
за первый год работы москви-
чи совершили свыше 340 мил-
лионов поездок. «Новое серд-
це московского метро — так на-
звал новое кольцо Сергей Собя-
нин. — Сегодня, как это бывает с 
удачными проектами, кажется, 
что БКЛ была всегда». И в самом 
деле, ведь в будни ею пользуют-
ся каждый день до 1,3 миллиона 
человек, причем 10 процентов 
из них прежде не пользовались 
городским транспортом. 

Тысячи тысячи жителей 
Москвы и Подмосковья пересе-
ли на два новых железнодорож-
ных диаметра — МЦД-3 и МЦД-4. 
На третьем, соединившем Зеле-
ноград и Раменское, запущен-

ном в августе прошлого года, 
совершено уже 40 миллионов 
поездок, а на четвертом, в сен-
тябре связавшем Апрелевку и 
Железнодорожный — 34 мил-
лиона. 

Охотно москвичи пользуют-
ся и электробусами, сменивши-
ми автобусы уже на 120 марш-
рутах. «Я автомобилист, но с 
удовольствием езжу на назем-
ном городском транспорте, — 
рассказал «РГ» Михаил Блин-
кин, научный руководитель 
Института экономики транс-
порта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки». — Где еще так удобно в пути 

заниматься, например, пере-
пиской, не за рулем же?» Впро-
чем, сокращение машин на 4 
процента, по мнению эксперта 
— цифра не такая уж и большая.  
С другой стороны, минус даже 
4 процента — это 20—24 тысячи 
авто. По словам заммэра Моск-
вы по вопросам транспорта 
Москвы Максима Ликсутова, их 
уход уже привел в прошлом году 
к снижению заторов на улицах 
Москвы на 25—30 процентов.

Впрочем, решать, на чем 
передвигаться по городу, власти 
оставляют самим москвичам 
и жителям Подмосковья. Для 
тех, кто хочет, доехав до нуж-
ной станции метро или МЦД, 
оставить машину и дальше от-
правиться в путь на городской 
электричке, создаются удоб-
ные подъезды и перехватываю-
щие парковки, за которые даже 
платить не нужно. По програм-
ме транспортного развития до 
2030 года их количество плани-
руется увеличить на 150 тысяч 
машино-мест.   

Пробок на улицах 
Москвы тоже 
стало меньше 
на 25—30% 

ЖИЛЬЕ Сколько стоят 
квартиры-студии в Москве

Метр с выгодой

Сергей Жуков

Столица в своих старых границах по-прежнему сохра-
няет статус дорогого города, когда речь заходит о по-
купке жилья. Поэтому многие в целях экономии начи-
нают решать свой квартирный вопрос с приобретения 
студии. Но выгодно ли это?

По данным исследования Est-a-Tet, самые доступ-
ные студии в Москве строятся на юге, юго-востоке 
и востоке города — там они стоят в среднем 10,2 млн 
рублей. Самым дорогим оказался Западный админи-
стративный округ, где за малогабаритную квартиру 
придется выложить 17,7 млн рублей. Новостройки в 
Новой Москве на этом фоне смотрятся выигрышнее. 
Эксперты подсчитали: по средней цене студии в преж-
них границах города на присоединенных территориях 
можно купить трехкомнатную квартиру.

Жилье в ближайшем Подмосковье тоже выгоднее, 
чем в старой Москве. Самые доступные студии предла-
гают в Люберцах: их средняя цена в районе 6,8 млн 
рублей. Например, в одном из жилых комплексов по-
селка Томилино студия обойдется и вовсе в 4,5 млн 
рублей — за эти деньги в старой Москве даже комнату 
не купишь. На втором месте — Химки (7,4 млн рублей), 
на третьем — Балашиха (7,5 млн рублей).

Как и в Новой Москве, в Подмосковье можно поз-
волить себе жилье куда просторнее студии. «Текущая 
тенденция такова, что Москва становится террито-
рией проектов уровня «бизнес» и «премиум», массо-
вый сегмент сосредотачивается в Новой Москве и Мо-
сковской области, — объяснил директор по продажам 
компании Est-a-Tet Роман Соколов. — Инфраструкту-
ра и транспорт там развиваются, что делает покупку 
квартир не только более выгодной по цене, но и пер-
спективной с точки зрения качества жизни. Поэтому 
есть смысл расширять границы поиска».   
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КАДРЫ 

Каждая третья 
женщина 
зарабатывает 
больше 
мужчин на той 
же должности

НЕСЛАБЫЙ 
ПОЛ 
Ирина Жандарова

Треть женщин зарабатывают 
больше мужчин на сходных 
позициях. В ряде отраслей их 
доходы сравнялись. При этом 
часто среди руководителей 
разница в зарплатах мужчин 
и женщин не так заметна, как 
среди рядовых сотрудников. 
Вот только попасть на руко-
водящую должность женщине 
сложнее, чем мужчине.

Больше мужчин на той же 
самой должности сейчас зара-
батывают 28% женщин, под-
считали в «HR Lab. — Лабора-
тории HR Инноваций» и плат-
форме «Академия Здоровья» 
для Аналитического центра 
«АльфаСтрахование».

В фармацевтике зарплаты 
женщин оказались равными 
зарплатам мужчин. А в гос-
секторе на схожих позициях 
женщины получают на 15% 
больше. Кроме того, отмеча-
ется минимальная текучка 
кадров, большинство женщин 
трудятся на своей должно-
сти более двух лет. Совпада-
ющих позиций в госсекторе 
немного, всего 12%, в основ-
ном это руководящие долж-
ности в бюджетных организа-
циях. В банковском секторе в 
блоке рядовых сотрудников 
перевес в сторону женщин, 
они получают в среднем на 
10% больше. На позициях ру-
ководителей отделов и их за-
местителей мужчин оказа-
лось значительно больше, а их 
средний уровень зарплаты на 
17% выше. 

В IT-секторе преимущество 
у мужчин. На сходных позици-
ях зарплата рядовых сотруд-
ников отличалась в среднем 
на 20% в «мужскую» пользу. А 
вот у руководителей проектов 
и направлений зарплаты по-
чти не различаются. При этом 
именно в IT довольно большое 
число женщин, которые созна-
тельно согласились на более 
низкий заработок в обмен на 
удаленный или сокращенный 
график работы. 

Женщины занимают 40% 
руководящих постов в России, 
об этом недавно заявил пре-
зидент Владимир Путин. Но 
гораздо чаще женщин готовы 
нанимать на позиции мене-
джеров, заместителей и руко-
водителей подразделений и 
отделов, их до сих пор неохот-
но воспринимают на позици-
ях топ-менеджмента. Несмот-
ря на острый дефицит грамот-
ных руководителей, мнение 
владельцев бизнеса меняется 
очень медленно. И все же жен-
щины стали чаще получать 
управленческие должности. 
По данным компании UTEAM, 
34% женщин в 2023 году полу-
чили предложение от работо-
дателя после прохождения со-
беседования, в 2021-м их было 
всего 23%. 

В целом по стране отстава-
ние зарплат женщин остает-
ся достаточно существенным. 
Разница между зарплатами 
мужчин и женщин в России со-
ставляет 28%, рассказывала 
первый замминистра труда и 
социальной защиты РФ Ольга 
Баталина в конце января 2024 
года. В 2022 году гендерный 
разрыв был намного больше, 
он составлял 37,3%. «Сохра-
няются и барьеры в женской 
занятости, когда женщины 
владеют профессиональными 
навыками наравне с мужчи-
нами, но не получают доста-
точного продвижения», — от-
мечала она. 

В то же время за минувшие 
пять лет компании серьез-
но продвинулись в обеспече-
нии равных условий труда для 
женщин и мужчин. К примеру, 
в ведущих компаниях прово-
дится внутренний аудит рас-
пределения заработной платы 
и премий с целью соблюдения 
гендерного равноправия.  

Женщины занима-
ют примерно 40% 
руководящих 
постов в России. 
Но речь зачастую 
идет не о топ-ме-
неджменте, 
а о руководстве 
подразделениями

А ЕСЛИ ЭТО НЕ ЛЮБОВЬ?
Я не любитель мечт. Что мечта? Бабочка с необожжен-
ными крыльями. Иной может всю жизнь промечтать и 
жить с ощущением, будто он прожил то, о чем только 
мечтал.

Но, видимо, важно, кто мечтает. Иной помечта-
ет-помечтает, да и воплотит. Так случилось с глав-
ным дирижером театра Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, народным артистом России Феликсом 
Коробовым. Феликс мечтал поставить первую оперу 
Родиона Щедрина «Не только любовь»: его завора-
живает музыка. 

Бабочка оказалась многодневной, даже многолет-
ней. Мечта осуществилась. И вот на прошлой неделе 
случилась премьера.

Я беру программку, читаю краткое содержание. 
Оно совсем невелико — несколько абзацев букваль-
но. Читаю: «…она принимает решение отказаться от 
своего чувства. Вместо объяснения в любви она дает 
Володе инструкции по ремонту коровника». Это что 
такое? Это вот об 
этом мечтал знаме-
нитый дирижер? 

Но чем глубже я 
входил в эту оперу, 
тем больше пони-
мал Коробова. Да, 
грандиозная музы-
ка: Родион Щедрин 
— живой классик. Я 
не умею оценивать 
работу оркестра, 
но уверен: если 
зритель понимает, что музыка прекрасна, значит, ор-
кестр работает хорошо, а дирижер сумел мощно во-
плотить свою мечту.

Но и сама история…
Когда про оперу говорят — это «синтетический 

жанр», как правило, имеют в виду, что в ней есть все: 
и музыка, и драма, и танцы. Это так. Но в опере Щед-
рина есть еще и все жанры — от фарса до драмы, а мо-
жет быть, даже трагедии. По сути, это история про 
любовный треугольник, случившийся в советском 
колхозе в 60-е годы прошлого века. А любовь, как из-
вестно, — это такой жанр жизни, в котором есть и тра-
гедия, и фарс, и комедия… Да все отыщешь!

Так вот и в этой опере — есть любовь, в которой 
есть все.

Мне кажется, надо быть не только талантливым, 
но и очень смелым режиссером, чтобы осуществить 
оперу Щедрина настолько открыто и, я бы сказал, 
бесшабашно. Евгений Писарев поставил эту оперу 
— позволю себе такое слово — виртуозно. Смешение 
жанров, которое диктует музыка, выглядит не наро-
чито, а естественно. На сцене происходит жизнь. Не 
то чтобы советская или несоветская — жизнь. Со все-
ми ее радостями и абсурдом, которого, заметим, в со-
ветское время был чуть перебор. 

Жизнь происходит в декорациях Максима Обрез-
кова, которые, с одной стороны, абсолютно реали-
стические, а с другой — уносящие куда-то в космос. 
И вот это ощущение того, что люди решают свои жи-
тейские проблемы в присутствии космоса, для поста-
новки очень важно.

«Не только любовь» — очень русское произведе-
ние. И дело даже не в частушках, ставших частью 
спектакля. Дело вот именно в самой атмосфере кос-
моса, присутствующего на грязных от вечного дождя 
полях. Это Россия.

Для меня всегда был вопрос: оперу смотрят или 
слушают? Эту оперу надо смотреть. Солисты опе-
ры работают так, как не все драматические артисты 
умеют. Например, уникальная певица Лариса Ан-
дреева танцует танец отчаяния — непростая задача. А 
какой поразительный монолог о любви она… хочется 
написать «произносит», но нет — поет. И как!

Кирилл Матвеев — главный герой и Мария Маке-
ева — третье ребро любовного треугольника. Живые 
люди. Настоящие, интересные, то смешные, то тра-
гические. 

Собственно, самое главное в этой опере то, что 
нам рассказывают про жизнь людей. И мы следим за 
этой жизнью, за что отдельное спасибо и актерам, и 
режиссеру.

А еще хору 
(главный хор-
мейстер Стани-
слав Лыков). Он не 
стоит привычно 
в строгих костю-
мах, создавая фон. 
О нет! Он играет 
— поет жителей де-
ревни. А еще тан-
цует, но как зажи-
гательно! Иногда 
кажется, что хореограф Сергей Землянский может 
не только научить танцевать любого, но сделать так, 
чтобы люди танцевали с удовольствием. 

Так случилось, что автор либретто оперы Василий 
Катанян жил со мной в одном доме, мало того — в од-
ном подъезде, на соседних этажах. Я даже видел его 
жену — знаменитую Лилю Брик. Мне запомнилась 
очень пожилая дама вся в черном, скрывающая свое 
лицо под шарфом и шляпкой.

И Лиля Брик, и Василий Катанян тоже были ча-
стью советской жизни. Как и колхозники из оперы, 
написанной по мотивам рассказов Сергея Антонова, 
который тоже был частью ушедшей эпохи. К слову, 
именно Антонов — автор повести «Дело было в Пень-
кове», по которой снят знаменитый фильм.

Она была очень разной, эта советская жизнь. Как и 
замечательный финал спектакля, в котором веселые 
— казалось бы! — частушки поют грустно, почти тра-
гически. Веселье, грусть, трагедия — все рядом. Это и 
есть любовь. Это и есть жизнь.

Евгений Писарев поставил оперу про то, что в 
жизни столь тесно переплетаются быт и бытие, и не 
сразу и отделишь одно от другого. Оркестр под управ-
лением Феликса Коробова играл, как мне показа-
лось, именно про это. 

А человек — он как живет? В быту или бытии? На 
землю глянет — вот тебе и быт, глаза поднимет — душа 
просится в бытие. Когда спектакль поставлен так, то 
абсолютно бытовой образ бригадира трактористов 
Федота Петровича (замечательно спетый и сыгран-
ный Феликсом Кудрявцевым) уже воспринимается 
едва ли не как былинный богатырь, который до поры 
не вмешивается в происходящее, но если уж вмеша-
ется — мало не покажется никому.

Театр Станиславского и Немировича-Данченко 
можно поздравить с безусловной победой. Думаю, 
спектакль будет вызывать споры, что естественно, 
потому он живой. Но главное, будет доставлять зри-
телям удовольствие и заставлять их немного заду-
маться. А что еще и надо от классной оперы?   

В опере есть все 
жанры — от фарса 
до драмы, а может 
быть, даже 
трагедии

Веселье, грусть, 
трагедия — 
все рядом. 
Это и есть любовь. 
Это и есть жизнь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛПрогул на удаленке

По сути, в офисе гра-
жданин появлялся, 
только когда представ-

лял работодателю свой отчет о 
выполненной работе.

Сам работодатель с такой по-
зицией бывшего сотрудника не 
соглашался. Он уверял суд, что 
вообще не принимал работника 
на дистанционную работу. А то, 
что тот трудился в удаленном 
режиме, так это было исклю-
чительно его личное желание и 
доброе, до поры до времени, от-
ношение к нему работодателя. 
Спор заметил информационно-
правовой портал «Гарант.Ру».

Оговоримся сразу — все 
суды, которые пришлось прой-
ти уволенному сотруднику и 
его работодателю, удовлетво-
рили требования работника.

Показательно, что все без 
исключения суды заявили сле-
дующее.

Действительно, заключен-

ный работником трудовой до-
говор не содержит условий о 
дистанционной работе, вот 
только фактически с момента 
заключения трудового догово-
ра гражданин «осуществлял ра-
боту дистанционно».

Еще суды заметили такой 
момент — действующие у руко-
водителя организации прави-
ла внутреннего трудового рас-
порядка предусматривают для 
сотрудников такой режим, как 
дистанционная работа. 

Соглашение сторон трудо-
вого договора о выполнении 
гражданином работы в дистан-
ционном режиме не оформле-
но письменно, но считается за-
ключенным, поскольку работ-
ник приступил к работе в таких 
условиях и продолжал трудить-
ся исключительно «с ведома и 
по поручению» своего работо-
дателя.

С учетом всех этих установ-
ленных судом обстоятельств, 
руководствуясь положениями 

статьи 312.8 Трудового кодекса 
РФ, суд и вынес свое решение в 
пользу работника.

В этой статье Трудового ко-
декса РФ сказано дословно сле-
дующее.

Любой трудовой договор с 
дистанционным работником 
может быть расторгнут по ини-
циативе работодателя. Но это 
произойдет исключительно в 
случае, если во время выполне-
ния трудовой функции дистан-
ционно работник «без уважи-
тельной причины не взаимо-
действует с работодателем по 
вопросам, связанным с выпол-
нением трудовой функции, бо-
лее двух рабочих дней подряд 
со дня поступления соответ-
ствующего запроса работода-
теля». 

Проще говоря, уволить гра-
жданина на удаленке работо-
датель может, но только после 
того, как тот пропадет на двое 

суток и никак не будет выхо-
дить на связь. При этом за-
кон говорит именно о рабочих 
днях, а не о праздниках и вы-
ходных.

А в нашем случае, подчерк-
нули суды, никаких подоб-
ных запросов работодателем 
в адрес сотрудника не направ-
лялось.

В итоге судьи пришли к вы-
воду об отсутствии в действиях 
работника дисциплинарного 
проступка.  

Определение Седьмого КСОЮ 
№ 8Г-19340/2023.

Оказалось, что уволить за прогул 
сотрудника на удаленке сложнее, 
чем того, кто ходит на работу.

А К Ц Е Н Т

Уволить гражданина на удаленке 
работодатель может, но после того, 
как тот пропадет на двое суток 
и никак не будет выходить на связь

В соответствии с Федеральным законом от 
10.06.2008 № 76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в местах принуди-
тельного содержания и о содействии лицам, нахо-
дящимся в местах принудительного содержания» с 
01.07.2023 по 31.12.2023.

В правомочном составе образованы следую-
щие ОНК субъектов Российской Федерации:

1) Астраханской области (решение совета ОП РФ 
от 27.12.2023 № 62-С, состав в количестве 9 человек 
(Беспечнова Елена Геннадьевна, Виноградов Владис-
лав Владимирович, Джантасов Рауф Идиятович, Ко-
жеуров Борис Васильевич, Муратов Марат Рустямо-
вич, Птицын Юрий Анатольевич, Резников Алексей 
Васильевич, Филатов Валерий Анатольевич, Щепи-
хин Михаил Борисович), местонахождение: 414000, 
Астраханская обл., г. Астрахань, ул. Советская, д. 14, 
каб. 34);

2) Забайкальского края (решение совета ОП РФ 
от 27.12.2023 № 62-С, состав в количестве 9 человек 
(Акопян Ашот Арамович, Атаманская Ирина Ива-
новна, Григорьева Светлана Викторовна, Зимняков 
Александр Владимирович, Кочергина Наталья Ми-
хайловна, Ланцева Татьяна Владимировна, Лобанов 
Владимир Викторович, Тылькевич Александр Ми-
хайлович, Щеткина Ирина Анатольевна), местона-
хождение: 672000, Забайкальский край, г. Чита, ул. 
Генерала Белика, д. 1, оф. 517);

3) Калининградской области (решение совета ОП 
РФ от 25.08.2023 № 14-С, состав в количестве 17 че-
ловек (Артамонов Александр Викторович, Белень-
кий Владимир Григорьевич, Василевский Сергей 
Александрович, Глинская Полина Константиновна, 
Донских Александр Станиславович, Звонова Татьяна 
Николаевна, Кадимагомедов Ахмеджан Пашаевич, 
Климушев Вячеслав Валерианович, Коноплёва Ок-
сана Павловна, Леонов Александр Борисович, Мали-
новская Екатерина Леонидовна, Малышев Александр 
Константинович, Михайлов Сергей Владимирович, 
Назаренко Геннадий Анатольевич, Пропастина Люд-
мила Петровна, Рожин Владимир Олегович, Шпун-
тенкова Мария Александровна), местонахождение: 
236016, г. Калининград, ул. Маршала Василевского, 
д. 2, кв. 3, помещение XLIT);

4) Камчатского края (решение совета ОП РФ от 
27.12.2023 № 62-С, состав в количестве 6 человек 
(Архангельская Зоя Сергеевна, Баширов Захид Азиз 
оглы, Иванов Александр Николаевич, Майнина Оль-
га Сергеевна, Марьясов Андрей Сергеевич, Попов 
Андрей Викторович), местонахождение: 683001, 
Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Советская, д. 18, офис 19);

5) Карачаево-Черкесской Республики (решение со-
вета ОП РФ от 25.08.2023 № 14-С, состав в количе-
стве 10 человек (Атабиева Мария Мухарбиевна, Бат-
чаев Мухат Билялович, Джанибеков Руслан Пиля-
лович, Кербижев Артур Рамазанович, Липов Денис 
Александрович, Малютин Геннадий Николаевич, 
Ниров Рустам Корнеевич, Рощупкина Елена Влади-
мировна, Страх Виктор Алексеевич, Трофименко Та-
тьяна Ивановна), местонахождение: 369000, Карача-
ево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Кавказ-
ская, д. 9);

6) Республики Саха (Якутия) (решение совета ОП 
РФ от 25.08.2023 № 14-С, состав в количестве 5 че-
ловек (Афанасьева Надежда Гаврильевна, Гаврильев 
Петр Викторович, Данилов Игорь Васильевич, Инно-
кентьев Егор Павлович, Семенова Саргылана Алек-
сеевна), местонахождение: 677000, Республика Саха 
(Якутия), г. Якутск, ул. Курашова, д. 24, офис 401);

7) Ставропольского края (решение совета ОП РФ 
от 25.08.2023 № 14-С, состав в количестве 14 человек 
(Акинфиева Марина Михайловна, Борцов Андрей 
Анатольевич, Варданян Антон Грачикович, Давыдов 
Геннадий Николаевич, Долгополов Кирилл Андрее-
вич, Захарова Галина Серафимовна, Касютин Денис 
Леонтьевич, Каширин Владимир Николаевич, Не-

фетиди Георгий Олегович, Оберст Андрей Владими-
рович, Пенюшин Сергей Николаевич, Родюков Вла-
димир Иванович, Роев Сергей Николаевич, Скрын-
ников Антон Юрьевич), местонахождение: 355025, 
Ставропольский край, г. Ставрополь, пл. Ленина, д. 1, 
каб. 439);

8) Ярославской области (решение совета ОП РФ от 
25.08.2023 № 14-С, состав в количестве 13 человек 
(Агафонов Василий Николаевич, Вехин Сергей Пет-
рович, Горюнов Александр Павлович, Жбанников 
Пётр Станиславович, Живаев Георгий Борисович, 
Королева Мира Евгеньевна, Кудрявцев Олег Леони-
дович, Кушнарев Филипп Юрьевич, Ледовская Тать-
яна Витальевна, Низамеев Рафаэль Мансурович, Раз-
умов Александр Владиславович, Соколов Александр 
Владимирович, Таланов Сергей Львович), местона-
хождение: 150000, Ярославская обл., г. Ярославль, 
ул. Революционная, д. 28).

В соответствии с ч. 16 ст. 10 Федерального 
закона № 76-ФЗ решением совета ОП РФ от 
27.12.2023 № 64-С назначены следующие члены 
ОНК субъектов Российской Федерации:

1) Амелин Вячеслав Анатольевич (ОНК г. Севас-
тополя);

2) Васильев Георгий Владиславович (ОНК г. Се-
вастополя);

3) Гудыменко Виталий Викторович (ОНК г. Севас-
тополя);

4) Кистинев Максим Валерьевич (ОНК г. Севасто-
поля);

5) Бутенко Роман Викторович (ОНК Ленинград-
ской области);

6) Доногуев Рустам Абулайтанович (ОНК Ленин-
градской области);

7) Дьякова Анастасия Александровна (ОНК Ле-
нинградской области);

8) Еремина Ольга Сергеевна (ОНК Ленинградской 
области);

9) Краснобородько Андрей Иванович (ОНК Ле-
нинградской области);

10) Макаров Александр Васильевич (ОНК Ленин-
градской области);

11) Миссуловина Юлия Алексеевна (ОНК Ленин-
градской области);

12) Нифакина Елена Вячеславовна (ОНК Ленин-
градской области);

13) Окунева Жанна Михайловна (ОНК Ленин-
градской области);

14) Стеценко Константин Игоревич (ОНК Ленин-
градской области);

15) Хрущев Сергей Викторович (ОНК Ленинград-
ской области);

16) Сахневич Максим Леонидович (ОНК Мурман-
ской области);

17) Болдышев Владимир Леонидович (ОНК 
Псковской области);

18) Зацепов Алексей Петрович (ОНК Псковской 
области);

19) Савунов Александр Владимирович (ОНК 
Псковской области);

20) Стегний Андрей Борисович (ОНК Псковской 
области);

21) Николаева Ольга Альбертовна (ОНК Респу-
блики Саха (Якутия));

22) Велиев Ахмед Вели оглы (ОНК Хабаровского 
края);

23) Приймак Галина Геннадьевна (ОНК Хабаров-
ского края);

24) Степанов Владимир Николаевич (ОНК Хаба-
ровского края).

Прекращены полномочия следующих членов 
ОНК субъектов Российской Федерации:

в соответствии с ч. 3 ст. 12, п. 2 ч. 1 
ст. 14 Федерального закона № 76-ФЗ

1) Жарикова Семёна Владимировича (ОНК 
Смоленской области, решение совета ОП РФ от 
21.11.2023 № 46-С);

2) Кувырзина Сергея Викторовича (ОНК Ни-
жегородской области, решение совета ОП РФ от 
26.09.2023 № 28-С);

3) Тюркина Алексея Михайловича (ОНК Ре-
спублики Мордовия, решение совета ОП РФ от 
14.11.2023 № 43-С);

в соответствии с п. 3 ч. 1 ст. 14 Федерального за-
кона № 76-ФЗ

4) Агибалова Алексея Владимировича (ОНК Че-
лябинской области, с 11.09.2023);

5) Голякова Александра Александровича (ОНК 
Республики Татарстан, с 09.10.2023);

6) Дружининой Ольги Леонидовны (ОНК г. Мо-
сквы, с 31.07.2023);

7) Колесник Ирины Павловны (ОНК Хабаровско-
го края, с 04.12.2023);

8) Коноплёвой Оксаны Павловны (ОНК Калинин-
градской области, с 11.09.2023);

9) Костюнина Артема Валерьевича (ОНК Нижего-
родской области, с 18.09.2023);

10) Кривицкого Александра Васильевича (ОНК 
Ленинградской области, с 05.07.2023);

11) Лысикова Дмитрия Игоревича (ОНК Брян-
ской области, с 22.09.2023);

12) Меметова Марлена Ризаевича (ОНК Респу-
блики Крым, с 15.11.2023);

13) Пироговой Марии Николаевны (ОНК При-
морского края, с 01.11.2023);

14) Сергеенко Александра Александровича (ОНК 
Республики Мордовия, с 02.11.2023);

15) Сурнина Сергея Александровича (ОНК Ниже-
городской области, с 18.09.2023);

16) Хроменок Светланы Николаевны (ОНК Брян-
ской области, с 07.09.2023);

в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Федерального закона 
№ 76-ФЗ

1) Анфалова Алексея Евгеньевича (ОНК Влади-
мирской области, умер 08.11.2023) (решение совета 
ОП РФ от 01.12.2023 № 53-С);

2) Лобановой Елены Леонидовны (ОНК Влади-
мирской области, умерла 12.10.2023) (решение сове-
та ОП РФ от 26.10.2023 № 36-С).

В соответствии с ч. 3 ст. 14 Федерального 
закона № 76-ФЗ назначены следующие члены 
ОНК субъектов Российской Федерации:

1) Кожин Денис Александрович (ОНК Нижегород-
ской области, решение совета ОП РФ от 01.12.2023 
№ 51-С);

2) Перепёлкин Владислав Эдуардович (ОНК Ни-
жегородской области, решение совета ОП РФ от 
01.12.2023 № 51-С);

3) Попов Артур Олегович (ОНК Ленинград-
ской области, решение совета ОП РФ от 22.09.2023 
№ 22-С);

4) Попова Анастасия Игоревна (ОНК Нижегород-
ской области, решение совета ОП РФ от 01.12.2023 
№ 51-С);

5) Симаков Роман Владимирович (ОНК Брян-
ской области, решение совета ОП РФ от 01.12.2023 
№ 49-С);

6) Хакимов Линар Рахимзянович (ОНК Республи-
ки Татарстан решение совета ОП РФ от 27.12.2023 
№ 65-С);

7) Хануна Дарина Набилевна (ОНК г. Москвы, ре-
шение совета ОП РФ от 26.10.2023 № 38-С);

8) Цятковский Александр Сергеевич (ОНК Брян-
ской области, решение совета ОП РФ от 01.12.2023 
№ 49-С);

9) Чуль Наталья Григорьевна (ОНК Калининград-
ской области, решение совета ОП РФ от 01.12.2023 
№ 50-С).

Справки по телефону: +7 (495) 132-59-99, 
доб. 2152.

Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Сообщение секретаря Общественной палаты  
Российской Федерации

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

— Читайте также: Работникам 
могут дать право вместо 
больничного переходить 
на удаленку
rg.ru/art/2747771
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КИНО В прокат вышел фильм Сарика Андреасяна 
«Онегин»

Чего ж вам боле?

Михаил Визель 

Р
оману в стихах Алек-
сандра Пушкина «Ев-
гений Онегин» круп-
но не повезло дважды. 
Во-первых, он давно 
включен в школьную 
программу. Так что нет 
русского человека, ко-
торый не опознал бы 

мгновенно «Мой дядя самых 
честных правил…», но при этом 
роман «проходят» тогда, когда 
проблемы русских дворян двух-
сотлетней давности кажутся так 
же далеки от твоей собственной 
14-летней жизни, как какой-ни-
будь закон Ома. И во-вторых — 
известная опера, благодаря ко-
торой весь мир как бы знает сю-
жет и имена героев, но не имеет 
ни малейшего представления о 
самом тексте.

Ожидания и сейчас двои-
лись. С одной стороны, извест-
но, что кинокомпания братьев 
Андреасянов чрезвычайно 
успешна по части коммерче-
ских, а не художественных до-
стижений. А с другой — ну чем 
еще «Евгения Онегина» мож-
но испортить? Он уже ко всему 
привычен. Даже к тому, что Лен-
ский и Ольга распевают на два 
голоса под гитару «Ой, цветет 
калина» в британском фильме 
1998 года. А кроме того — при-
мешивался фактор «Мастера 
и Маргариты». Ведь эту недав-
нюю премьеру тоже ждали с 
большой настороженностью, 
которая сменилась ураганным 
успехом. С коммерческой точ-
ки зрения уж точно. 

Первое, на что со смуще-
нием обращаешь внимание в 
фильме, — возраст героев. Разу-
меется, все актеры в великолеп-
ной физической форме, но они 
взрослые, сложившиеся люди. 
Виктору Добронравову (Оне-
гин) на момент съемок как раз 
исполнилось 40, Денису Прыт-
кову (Ленский) — 30, Лизе Мо-
ряк (Татьяна) на момент съе-
мок — 27. Конечно, Добронра-
вов много лет блистает в одно-
именной роли в театре Вахтан-
гова, но театр — условное про-
странство, не предусматрива-
ющее крупных планов, а в кино 

реальный возраст не скроешь. 
Однако создатели и не собира-
лись его скрывать. «Жизнь и 
возрастные критерии сильно 
изменились, и прежние 25 лет — 
это сегодняшние 40, — объяснял 
Андреасян «Кинопоиску» еще 
прошлой осенью. — Я не готов 
идти за историей любви, в кото-
рой героям по 13—18 лет». 

Что ж, смысл в этом есть. В 
1820-е годы считалось вполне 
естественным в 25 лет мужчи-
не быть полковником, а жен-
щине в 18 лет — матерью. И если 
отвязаться от буквы романа, то 
надо признать, что духу его ти-
пажи вполне соответствуют: 
волевой, но пресыщенный ари-

стократ; недалекий восторжен-
ный юноша — кстати, без каких 
бы то ни было «кудрей черных 
до плеч»; и, главное, умная не-
зависимая девушка, которая и 
впрямь в своей провинциаль-
ной семье кажется «девочкой 
чужой», зато благодаря вы-
сокой адаптивности она бы-
стро осваивается с ролью вели-
косветской жены.

Присмотревшись к геро-
ям, начинаешь обращать вни-
мание на интересные фишеч-
ки, придуманные сценаристом 
Алексеем Гравицким — не по-
правляющим, а расширяющим 
Пушкина. Так, хрестоматий-
ной контрастной (черные фра-
ки — белый снег) сцене зимней 
дуэли у мельницы предпосла-
на летняя сцена, в которой За-
рецкий и Онегин упражняются 
в стрельбе по бутылкам, и Евге-
ний демонстрирует меткость, 
достойную Сильвио из «Вы-
стрела». Зачем? Не только в ка-
честве пасхалочки для тех, кто 
способен опознать отсылку, но 
и для психологического объяс-
нения — почему Зарецкий гло-
тает оскорбление, нанесенное 

ему Онегиным, когда тот пред-
ставляет в качестве секундан-
та — «коллеги» Зарецкого — соб-
ственного наемного камерди-
нера Грильо. Согласно дуэльно-
му кодексу Зарецкий мог отме-
нить дуэль с Ленским и вызвать 
Онегина сам. Но не делает это-
го, потому что знает: Онегин — 
отличный стрелок. Это тон-
ко — но много ли зрителей это 
поймут? 

Но самое большое, что раду-
ет в сценарии и, соответствен-
но, в фильме — герои не говорят 
стихами. Общеизвестные энер-
гичные реплики переписаны 
такой же энергичной прозой — 
и это звучит совершенно есте-

ственно. Стихи остались в мо-
нологах «рассказчика» (Влади-
мир Вдовиченков), — который 
периодически появляется в 
кадре наравне с остальными ге-
роями, буквально сидя в карете 
бок о бок с Онегиным. Но не пы-
тается изображать самого Пуш-
кина — к облегчению литерату-
роведов, которые десятилети-
ями пытаются распутать отно-
шения автора и рассказчика в 
романе.  

Впрочем, сами герои тоже 
порой говорят стихами — в удар-
ных местах. Таких, как ключе-
вые строки письма Татьяны 
Онегину и ее же финальный мо-
нолог. И звучат они, надо при-
знать, очень хорошо. Лиза Мо-

ряк с такой мукой произнесла 
заезженное «но я другому отда-
на, я буду век ему верна», что в 
премьерном зале раздались кри-
ки «браво!» и аплодисменты. 

Если уж говорить о пре-
мьерном антураже — перед на-
чалом показа Сарик Андреа-
сян «на опережение» пошутил 
про то, что армянину дали сни-
мать кино по главному русско-
му роману, воздал хвалу неве-
роятной красоте русских пей-
зажей (действительно занима-
ющих достойное место в филь-
ме) и уже вполне серьезно, с 
законной гордостью заявил, 
что фильм рекомендован к про-
смотру министерством просве-
щения.

Что ж, как и в случае с «Ма-
стером и Маргаритой», нельзя, 
конечно, говорить, что «Оне-
гин» — это экранизация, даю-
щая исчерпывающее представ-
ление о литературном шедевре. 
В частности, представление о 
пушкинской самоиронии и тех 
самых лирических отступлени-
ях, которые и делают «Евгения 
Онегина» уникальным. Многое 
сознательно изменено, пере-
осмыслено, просто выпало по 
хронометражу и перевыражено 
визуальным языком. Для меня 
ключевым оказался кадр, на ко-
тором крупно показывают мо-
гилу Ленского. На ней выведе-
ны «правильные» даты жизни, 
1803—1821, но само имя дано 
в современной орфографии — 
«Владимир Ленский», а не «Вла-
диміръ Ленскій». Тщательность 
воспроизведения деталей стал-
кивается с нарочитой модер-
низацией — но выглядит убеди-
тельно. Чего ж вам боле?  

ИЗ  ПЕРВЫХ  УСТ Киллиан Мерфи 
о Роберте Оппенгеймере 
и работе с Кристофером 
Ноланом

Роль всей жизни 

Марина Очаковская, 
Лос-Анджелес

Когда этот номер газеты при-
дет к читателям, в Лос-Андже-
лесе будет завершаться вруче-
ние академических кинопре-
мий «Оскар». Фильм Кристо-
фера Нолана «Оппенгеймер» 
и исполнитель заглавной роли 
Киллиан Мерфи — среди глав-
ных номинантов. Станут ли они 
победителями, вскоре узна-
ем. В канун церемонии «Оска-
ра» наш корреспондент Мари-
на Очаковская беседует с но-
минантом и возможным лау-
реатом актером Киллианом 
Мерфи.

Роль Оппенгеймера резко от-
личается от всего, что вы 
играли прежде. Что вас при-
влекло в этом проекте?

КИЛЛИАН МЕРФИ: Прежде всего  — 
Крис Нолан. У него необычный 
подход к актерам. Он звонит и 
как-то очень обыденно предла-
гает сыграть в его фильме глав-
ную роль. Я обмер и сразу со-
гласился. Тогда он чисто по-ан-
глийски, не предупреждая, 
приехал ко мне в Ирландию и 
вручил сценарий. Как обычно: 
черные буквы на красной бу-
маге, чтобы нельзя было скопи-
ровать, но читать крайне труд-
но. Удалился в другую комнату, 
дал мне пару часов на чтение и 
уехал обратно в Лондон. И сра-
зу началась работа. Крис объ-
яснил, что для него фигура Ро-
берта Оппенгеймера — самая 
значимая в мировой истории. 
Эта личность перевернула мир 
ХХ века, и мы все живем в этом 
мире по сей день. Он был чело-
век противоречивый, сложный, 
с огромными амбициями. Под-
час резкий, но необыкновенно 
харизматичный. Так что зада-
ча передо мной стояла трудная, 
и я чувствовал колоссальную 
ответственность.  Хотя призна-

юсь: это всегда постегивает — 
задача сыграть что то настоль-
ко другое, что неизвестно, как к 
этому подступиться.

Как вы готовились к роли?
КИЛЛИАН МЕРФИ: Для подготовки 
у меня было шесть месяцев, и 
я перемолол кучу литературы. 
Пересмотрел все архивные ви-
деоролики, фотографии. Пред-
стояло не просто воссоздать 
его внутренний мир, но и его 
физическую форму. Оппенгей-
мер был худощав, почти про-
зрачен, и с очень своеобраз-
ной походкой. Я практиковал 
все это изо дня в день в моем 
подвале в Ирландии. Почти 
перестал есть, сидел на оре-
хах и сильно сбросил вес. Это 
очень помогло на съемках — я 
почти маниакально сконцен-
трировался на работе, выхо-
дил из своего вагончика толь-
ко на съемки, почти ни с кем 
не общался. Оппенгеймер стал 
ролью всей моей жизни. Мои 
замечательные коллеги шли 
обедать, наслаждались обще-
нием и считали меня слегка су-
масшедшим. И Дауни, и Эмили, 
и Мэтт доставали меня своим 
шутками, но я не сдавался. 
Зато, когда съемки закончи-
лись, я им отомстил: стал на-
вязчивым участником всех их 
похождений. Нас даже прозва-
ли группой «домашних Оппен-
геймеров» — так мы срослись.

В вашей актерской команде 
были только первоклассные 
звезды, даже во второстепен-
ных ролях. Расскажите, как 
вам с ними работалось? 

КИЛЛИАН МЕРФИ: Для меня это по-
дарок судьбы. Все они, неза-
висимо от масштабов роли, 
были абсолютно готовы — про-
вели скрупулезнейшую иссле-
довательскую работу и при 
этом легко импровизировали. 

Я многое от них узнал об исто-
рически ключевых событиях и 
жутко им благодарен. Без их по-
мощи не знаю, как бы я осилил 
эту роль. Это чистая правда.

Вы скромничаете: создан фе-
номенально сложный образ, со 
всеми противоречиями этой 
личности...

КИЛЛИАН МЕРФИ: Что меня пора-
зило — это именно его проти-
воречивая натура. С его яркой, 
утонченной индивидуально-
стью он мог бы стать и акте-
ром, и писателем, и поэтом, 
но стал гениальным ученым. 
По отзывам современников, в 
любой компании он становил-
ся центральной фигурой. Но 
был крайне вспыльчив, иногда 
на грани ментального срыва. 
И подчас это мешало ему аде-
кватно ощущать реальный мир.

У вас большая история про-
фессиональных отношений с 
Кристофером Ноланом — два-
дцать лет и шесть фильмов! 
Помогло ли это в работе?

КИЛЛИАН МЕРФИ: Без него я не смог 
бы сыграть такую роль. Он со-
здает атмосферу полного до-
верия, но в тоже время нена-
зойливо подталкивает тебя к 
вершинам, о каких без него ты 
и думать бы не рискнул. А мне 
в работе такой толчок как раз 
очень необходим. Крис требу-
ет от тебя совершенства, каким 
обладает сам и которое прояв-
ляется в любой его картине. 

Что отличает Нолана от 
других режиссеров, с которы-
ми вы работали? Все в один 
голос говорят (а я беседовала с 
несколькими вашими колле-
гами), что Нолан создает на 
съемочной площадке необык-
новенную атмосферу.

КИЛЛИАН МЕРФИ: Он создает уни-
кальную атмосферу, идеаль-
ную для общей работы. У него 
нет времени на разговоры, на 
площадке нет мониторов, нет 
стульев, нельзя пользоваться 
мобильными телефонами, и вы 
целиком концентрируетесь на 
роли. Поскольку время — это 
деньги. А у нас было всего 57 
дней на съемки. Но спешки мы 
не ощущали, можно было каж-
дую сцену проработать доско-
нально, пока она не достиг-
нет совершенства. Он говорит 
«окей», и мы фокусируемся на 
следующей сцене. Импровиза-
ция поощряется.

Традиционный вопрос: что 
дальше? Какие планы?

КИЛЛИАН МЕРФИ: Только что спро-
дюсировал и сыграл в не-
большом фильме «Такие ме-
лочи», которым открылся не-
давний Берлинский фести-
валь. Мне это фильм дорог, по-
скольку затрагивает больные 
проблемы моей родной Ир-
ландии. И я очень благодарен 
Мэтту Дэймону и Бену Аффле-
ку, которые помогли мне спро-
дюсировать фильм и внесли в 
его бюджет свой вклад.

И последний вопрос: что в 
этой гонке за «Оскаром» 
было для вас самым значи-
тельным?

КИЛЛИАН МЕРФИ: Когда на ланче но-
минатов я оказался рядом с не-
сравненной Мерил Стрип.  

Киллиан Мерфи должен был воссо-
здать и внутренний мир своего 
героя, и его физическую форму.

«ВОТ Я, И ВСЕ ВО МНЕ»

Если бы писал официальный некролог в связи с уходом 
Римаса Туминаса, то начал бы его обязательными сло-
вами: «Отечественное и мировое театральное искус-
ство понесло невосполнимую утрату…» А на возраже-
ния критиков, осуждающих его во многом вынужден-
ные поступки последних двух лет, ответил бы, что и 
великие порой совершают ошибки, как простые смерт-
ные. Исторический перелом всегда испытание. Ту-
минас не смог его пережить. И ушел от всех нас — рус-
ских, литовцев, израильтян, китайцев и итальянцев. От 
всех, с кем работал. От всех, к кому были обращены его 
спектакли.

После смерти Михаила Александровича Ульянова 
26 марта 2007 года нужно было принимать решение 
о том, кто возглавит Театр им. Евг. Вахтангова. Улья-
нов руководил театром двадцать лет, с 1987 года. Пост 
художественного руководителя давал безусловную 
власть, но для большинства своих сверстников и парт-
неров он был «пер-
вым среди равных», 
причем скорее рав-
ным, чем первым. 
Они признавали его 
лидерство, потому 
что никто, кроме 
него, не мог отстаи-
вать столь успешно 
интересы вахтан-
говцев перед вла-
стью. Роль Г.К. Жу-
кова, великого мар-
шала великой вой-
ны, которую он иг-
рал в разных филь-
мах, словно срос-
лась с его внешним образом. Именно с такой театраль-
ной победительностью (был тому свидетелем. — М.Ш.) 
М.А. Ульянов пришел с запозданием на коллегию в Ми-
нистерство культуры РСФСР, где было принято реше-
ние о том, что он сменит Е.Р. Симонова на посту худо-
жественного руководителя Вахтанговского театра. Но 
на самом деле Михаил Александрович был человеком 
в высшей степени деликатным и мягким. Он искренне 
пытался влить «новое вино в старые меха», искал мо-
лодых актеров и режиссеров, среди которых выделял 
Гария Черняховского, но не мог не прислушиваться к 
тому, что говорили ему Юлия Борисова, Людмила Мак-
сакова, Юрий Яковлев, Василий Лановой, Владимир 
Этуш. Интересы конкретных артистов определяли вы-
бор режиссеров, что неизбежно приводило к эстетиче-
ской пестроте. 

Эта управленческая модель настолько устраивала 
труппу, что после смерти М.А. Ульянова предполага-
лась ее реинкарнация. Было несколько претендентов 
из числа выдающихся актеров на место художествен-
ного руководителя театра, в качестве запасного вари-
анта речь шла о коллегии, составленной из «звезд» вах-
танговского небосклона. 

Контракт с будущим «первым лицом» должно 
было подписывать руководство Федерального агент-
ства по культуре и кинематографии, согласовав его с 
министерством культуры и массовых коммуникаций. 
Притом назначение руководителя Театра им. Вах-
тангова должно было быть понятным театральному 
сообществу и власти. При всей сложности решения 
этой задачи была уверенность, что театр должен воз-
главить только режиссер, способный художественно 
объединить театр и глубоко понимающий суть уче-
ния Евг.Б. Вахтангова. К сожалению, выбор был неве-
лик — Валерий Фокин, выпускник Щукинского учи-
лища, который был занят переустройством жизни 
Александринского театра, Роберт Стуруа, который 
ставил на вахтанговской сцене еще в советские вре-
мена, и Римас Туминас, чьи постановки в Литве и Рос-
сии были полны тонкого психологизма, романтизма и 
иронии, — этот синтез, как мне представлялось, отве-
чал духу вахтанговских традиций. 

Владение всеми 
секретами психоло-
гического театра не 
заземляло его худо-
жественных реше-
ний, он стремился 
в небеса, которые 
сулили не наказа-
ние, но радость! И в 
своих ранних спек-
таклях, например в 
«Январе» Йордана 
Радичкова на Ма-
лой сцене Нацио-
нального тетра в 
Вильнюсе, и в сво-
ей последней рабо-
те в Театре им. Вах-
тангова, в «Войне и 
мире», он принимал 
бытие человеческое 
со всеми страданиями и горестями как великий дар, 
которым нельзя распорядиться бездумно. 

В пользу Римаса Туминаса в немалой степени сы-
грал возраст. Когда он в конце концов был назначен 
главным режиссером Театра им. Вахтангова, ему было 
пятьдесят пять лет. Он был в блестящей творческой 
форме. Все разговоры о том, что надо было найти рус-
ского режиссера, а не литовца, а еще лучше назначить 
кого-то из своих, закончились в 2011 году, когда Р. Ту-
минас поставил легендарный уже спектакль «При-
стань», предъявив миру «премьер-лигу» Вахтан-
говского театра, всех сохранившихся в живых великих 
актеров этой сцены. Надо отдать должное Александру 
Авдееву, который в 2008 году был назначен министром 
культуры РФ. Несмотря на требования самых разных 
ходоков убрать Римаса Туминаса из Вахтанговского 
театра, он оказался верным его защитником. 

Пятнадцать лет, которые Римас Туминас возглавлял 
Вахтанговский театр, сопоставимы с теми без малого 
тридцатью годами, между 1939-м и 1968-м, когда во 
главе вахтанговцев был Р.Н. Симонов. В интервью по-
сле постановки «Войны и мира» Римас приводил слова 
Пьера Безухова: «Вот я, и все во мне». Спектаклем по 
эпосу Л.Н. Толстого он доказал, что имеет право произ-
носить их от своего лица. Он выстрадал это право. Он 
знал бесценность человеческой жизни, потому что по-
следние десять лет смотрел в глаза смерти. 

Когда узнал о том, что Римаса Туминаса больше нет 
среди нас, вспомнил финал его «Января». Все погиб-
шие герои, одетые в белые холщовые рубахи, босые, 
играли в огромные белые снежки, перекидывая их друг 
другу, блаженно радуясь освобождению от скорбей 
земной жизни. И мне все чаще кажется, что Римас Ту-
минас оказался среди них, забыв о страданиях телес-
ных и душевных, обретя вечный покой. Хоть какое-то 
утешение для тех, кто его любил и чтил его талант.  

Владение всеми 
секретами психо-
логического теат-
ра не заземляло 
художественных 
решений Римаса 
Туминаса

Пятнадцать лет, 
которые 
он возглавлял 
Вахтанговский 
театр, сопостави-
мы с тридцатью 
годами, когда 
во главе его был 
Р.Н. Симонов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Тщательность воспроизведения 
деталей сталкивается с нарочитой 
модернизацией.

А К Ц Е Н Т

Самое большое, что радует в сценарии 
и, соответственно, в фильме, — 
герои не говорят стихами

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КСТАТИ

Первая экранизация «Евгения Онегина» режиссера Василия Гончарова 

состоялась еще в Российской империи в 1911 году.  Оператором был 

француз Луи Форестье, а главную роль исполнил актер Петр Чердынин.

В марте 1958 года в СССР прошла премьера фильма-оперы Романа Ти-

хомирова по одноименной опере П.И. Чайковского. Сольные партии ис-

полняли Галина Вишневская, Лариса Авдеева и Евгений Кибкало.

А 1998 году на мировые экраны вышел британско-американский фильм 

Марты Файнс, получивший приз за лучшую режиссуру на Токийском 

кинофестивале.

Гений мировой 
науки перевернул 
мир ХХ века, и мы 
все живем в этом 
мире до сих пор
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Москве показали, в чем сборная России будет играть 
в ближайших матчах 

Футбол в новой форме
Илья Соболев

В
чера на международной 
выставке-форуме «Рос-
с и я » ,  п р охо д я щ е й  н а 

ВДНХ, состоялась презента-
ция новой формы националь-
ной футбольной команды. Впер-
вые экипировка для сборной 
изготовлена отечественным 
брендом.

Как правило, новой формой 
национальные команды обза-
водятся в преддверии крупных 
турниров. Увы, у сборной Рос-
сии такого повода сейчас нет. 
Но потребность в смене гарде-
роба назрела. Последняя до сих 
пор обновка состоялась в 2020 
году, когда наши футболисты 
получили комплект для выступ-
ления на чемпионате Европы. С 
тех пор экипировка сборной не 
менялась. Более того, немецкий 
экипировочный гигант, сотруд-
ничавший с Российским фут-
больным союзом (РФС) с 2008 
года, разорвал контракт, кото-
рый был рассчитан до 2026 года.

Соглашение с новым постав-
щиком формы было подписано 
летом прошлого года. А вчера 
наконец-то состоялась презен-
тация новой формы. Церемония 
стала историческим экскурсом 
по футбольным и не только до-
стижениям нашей страны. На 
сцену выходили актеры и фут-
болисты в футболках, в которых 
добывались олимпийское «зо-
лото» Мельбурна-1956, победы 
на чемпионате Европы-1960 и 
Олимпийских играх-1988 в Се-

уле. На экранах под аплодис-
менты зала крутились леген-
дарные голы Виктора Понедель-
ника, Юрия Савичева, сэйв Иго-
ря Акинфеева на домашнем ЧМ-
2018.  

— Представление новой фор-
мы национальной сборной — 
безусловно, очень важное собы-
тие для Российского футбольно-
го союза, болельщиков, для всей 
футбольной общественности, — 

подчеркнул в своем слове пре-
зидент РФС Александр Дюков. — 
Форма сборной — это не просто 
«футболка», в которой игроки 
будут выходить на поле. Форма 
имеет символическое значение. 
Для игроков она символизиру-
ет признание их заслуг в фут-
боле, их таланта, но в то же вре-
мя и огромную ответственность 
перед болельщиками, партнера-
ми по команде, перед страной.

Одна из фишек новой формы 
— ее уникальность. В основе ны-
нешнего дизайна — мотивы из 
русских сказок. 

Домашний комплект посвя-
щен жар-птице. Ее сияющие 
перья, нанесенные на футбол-
ку, символизируют сердца иг-
роков, которые должны быть 

такими же пылкими и горя-
чими. Оформление гостевого 
комплекта — это отсылка уже к 
стихии холода, морозным узо-
рам на окнах, ледяной глади рек 
и озер. Таким же холодным дол-
жен быть расчет футболистов, 
а сила духа такой же несокру-
шимой.

Внешний вид формы, конеч-
но, важен, но для игроков не 
меньшее значение имеет удоб-
ство формы. Создатели уверя-
ют, что изготовлена она по но-
вейшим технологиям, а глав-
ное, в ней нет ничего лишнего. 
Узнать мнение об экипиров-
ке действующих футболистов 
сборной возможности пока не 
предоставилось. Зато своими 
впечатлениями с «РГ» поделил-
ся экс-форвард сборной Дмит-
рий Сычев, накануне приме-
ривший новый комплект.

— Вчера удалось надеть эту 
форму, попробовать ее тактиль-
но. Очень понравилось. Каче-
ство не уступает продукции ве-
дущих мировых брендов. Как 
футболист я не очень владею ди-
зайнерскими терминами, но то, 
что форма легкая, удобная, при-
ятная — это факт. 

Попробовать экипировку 
на поле сборная сможет уже в 
мартовских домашних товари-
щеских матчах против Сербии 
(21 марта)  и Парагвая (25 мар-
та).  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» сенсационно проиграл на своем 
поле воронежскому клубу

«Факел» не потушили

Артур Нанян 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» про-
играл в матче 
20-го тура чем-
пионата России 
воронежскому 
«Факелу» (0:2).

В п е р в ы е  з а 
много лет «крас-

но-белые» проводили домаш-
нюю встречу в «Лужниках». 
Причина — неготовность основ-
ной арены команды в Тушино к 
возобновлению сезона. Впро-
чем, вряд ли это обстоятельство 
сильно сказалось на подопеч-
ных испанского специалиста 
Гильермо Абаскаля. Москвичи 
еще не потеряли шансы даже 
на чемпионство, и потому сто-
ронние факторы никак не долж-
ны влиять на клуб.

«Факел» же борется за вы-
живание. При этом воронежцы 
очень неплохо выглядят в про-
тивостояниях с грандами. Вот 
и со «Спартаком» футболисты 
Сергея Ташуева проявили себя 
с наилучшей стороны. Они по-
вели в счете благодаря голу Ев-
гения Маркова с пенальти в 
первой половине — 1:0. Во вто-
рой половине спартаковцы ак-
тивизировались, но так и не 
смогли огорчить гостей. «Фа-
кел» же в свою очередь забил 
второй мяч и одержал победу — 
2:0. 

Обидно потерял очки «Локо-
мотив». Команда Михаила Га-
лактионова дважды вела в счете 
в матче с аутсайдером первен-
ства «Сочи», но в итоге все за-
кончилось ничьей — 2:2.

Справедливости ради, «же-
лезнодорожники» были бли-
же к победе, чем южане. Хозяе-
ва даже забили решающий тре-
тий мяч, но он был отменен из-
за игры рукой Сергея Пиняева. 
К слову, арбитр Сергей Чебан 
объявил о решении не засчи-
тывать гол Пиняева по громкой 
связи на весь стадион. Это но-
вовведение, которое будет ис-
пользоваться сразу в несколь-
ких лигах.

Комментируя итоги встречи, 
главный тренер «Локомотива» 
Михаил Галактионов отметил, 
что его команда сделала шаг 
вперед по качеству футбола, но 
ей не хватило хладнокровия.

— Если отталкиваться от пре-
дыдущей игры с «Динамо», то 
мы прибавили. Нам многое уда-
валось сделать в атаке, момен-
ты были, просто надо было по-

стараться быть спокойнее и 
увереннее в себе у чужих ворот. 
Результат нужно принять. Для 
нас он не самый хороший, од-
нако будем работать дальше, — 
заявил Галактионов.

Бессменный чемпион стра-
ны последних пяти лет питер-
ский «Зенит» вышел на первое 
место в Премьер-лиге, обыграв 
в Екатеринбурге «Урал» — 4:1. 
Благодаря этому результату 
«сине-бело-голубые» обогнали 
в таблице «Краснодар», усту-
пивший в южном дерби «Росто-
ву» (1:2).

«Урал» — самый удобный со-
перник для зенитовцев. Питер-
цы еще ни разу не проигрывали 
«шмелям» в первенстве, побе-
див 21 раз при четырех ничьих. 
Никаких проблем у подопечных 
Сергея Семака не возникло и на 
этот раз, хотя до перерыва хозя-
ева смотрелись в целом доста-
точно неплохо.

Сказался класс «Зенита», 
который во второй половине 
окончательно сломил сопро-
тивление «оранжево-черных». 

По голу забили бразильцы 
Дуглас Сантос, колумбиец Ма-
тео Кассьерра, а также Андрей 
Мостовой с Иваном Сергеевым. 
У «Урала» же отличился румын 
Эрик Бикфалви.

— В первом тайме мы не поз-
волили хозяевам ничего создать 
у наших ворот, у самих же были 
моменты, но не забили с более 
выгодных позиций. Качество 
футбола мне понравилось. Во 
второй половине игра раскры-
лась. Что касается наших бра-
зильских новичков, то Нино 
смотрелся надежно, Артур был 
более активен, уверен в соб-
ственных силах. Вышедшему на 

замену Педро было сложно по-
казать себя на таком поле, — от-
метил главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак.

Та к и м  о б р а з о м ,  п и тер -
цы воспользовались осечкой 
«Краснодара», который после 
возобновления сезона набрал 
лишь одно очко в двух турах. 
На выходных команда сербско-
го специалиста Владимира Иви-
ча проиграла «Ростову», про-
ведя чуть больше тайма в мень-
шинстве после удаления ниге-
рийца Олакунле Олусегуна.  

Забив по мячу в каждом из таймов, 
«Факел» сотворил настоящую 
сенсацию.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» потерпели первое 
домашнее поражение в чемпионате 
с конца августа прошлого года

КРАСНАЯ КАРТОЧКА Два десятка лыжниц 
получили травмы, соревнуясь на сложной 
трассе в густом тумане

Полный завал

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Роман Костомаров 
продолжает выходить на лед 

У каждого 
свой вызов

ЕДИНОБОРСТВА Петр Ян прервал серию 
из поражений и победил опасного китайца

Это уже не Сонг

Николай Долгополов

В
от уж промах, так промах. И несколь-
ких кадров видео хватило, чтобы по-
нять: в такой туманище выпускать 

девчонок на масс-старт «десятки» на Спар-
такиаде учащихся в Сочи было никак не-
льзя. 

Удивляет не то, что чуть не в полной тем-
ноте девушки падали, валились друг на дру-
га, два десятка лыжниц получили травмы, 
в том числе и несколько тяжелых. А то, что 
последствия такого кромешно массового 
лыжного завала оказались еще не столь тра-
гическими, как могли бы. Что называется, в 
день 8 марта и Бог помог.

Чего не скажешь об организаторах со-
ревнований. Сам выбор места соревнова-
ний выглядит несколько странным. Зачем 
ставить молодых в заведомо экстремаль-
ные условия? Побывавшие на Олимпиаде 
в Сочи-2014 до сих пор помнят эту слож-
нейшую трассу, умело приготовленную 
для мастеров наивысшего класса. Даже со-
ревнования лучших из лучших, невзирая 
на строжайшее олимпийское расписание, 
несколько раз переносились тогда из-за ту-
мана. Теперь же разрешение на старт было 
дано как раз теми людьми, которые так муд-
ро проявили себя на зимних Играх, знали 
трассу досконально, до кочки. Тем порази-
тельнее выглядит странное решение выпу-
стить юных лыжниц в очевидное ненастье 
в масс-старте, где порой толкотни хватает 
и при свете ясного дня.  Надо было остано-
вить гонку! Промах бесспорный. Трудно 
сказать, внес ли свою болезненную лепту в 
завал трак, плотно утрамбовавший снег на 

одном из участков и превративший его по 
существу в лед. Так, по крайней мере, гово-
рили участницы.

Спортивные руководители должны 
были сразу откликнуться на случившее-
ся. Но они отделались невнятными, похо-
жими на отговорки фразами. Гораздо кон-
кретнее действовала прокуратура: «На-
чата проверка фактов травмирования 
участниц».

Неловко за глубоко уважаемую в мире 
спорта Елену Валерьевну Вяльбе. Трехкрат-
ная победительница Олимпиад и 14-крат-
ная чемпионка мира, с 2010 года возглав-
ляющая Федерацию лыжных гонок России, 
отреагировала на полный завал своеобраз-
но. В частности, сказала, что ничего страш-
ного. С чем трудно согласиться. И добавила, 
что уровень этих лыжниц очень низкий. Не 
готовы они к такой трассе. А вот это — вер-
но. Ведь лыжницы всего лишь участницы 
Спартакиады учащихся. Они действитель-
но еще только учатся. А трасса, здесь Вяльбе 
совершенно права, сложная. Так зачем было 
на нее выпускать юных лыжниц? Надо было 
отменять гонку!  

Анна Бекетова

О
лимпийский чемпион Солт-Лейк-Си-
ти Алексей Ягудин второй год подряд 
стал победителем турнира шоу-про-

грамм «Русский вызов», который прошел в 
Санкт-Петербурге. Но еще одним героем ве-
чера, безусловно, стал олимпийский чемпи-
он Турина Роман Костомаров, хотя и высту-
пал вне конкурса.

Уже после вручения всех призов на лед 
вышли Роман и его супруга Оксана Домнина. 
Они впервые появились вместе на шоу Ильи 
Авербуха в августе. Тогда Костомаров, кото-
рого буквально вытащили с того света после 
тяжелой пневмонии и сепсиса, но ампутиро-
вали кисти и стопы, уже начал осваивать про-
тезы и был в кроссовках. Мало кто из присут-
ствовавших в зале зрителей и стоящих вдоль 
бортика коллег-фигуристов смог сдержать 
слезы, понимая всю боль и отчаяние и вос-
хищаясь характером и силой духа настояще-
го чемпиона. И Костомаров продолжил свой 
путь, поставил новую цель — надеть коньки 
и кататься. Это случилось в декабре. Роман 
возвращался на лед и возвращался к жизни. 

День, когда Роман и Оксана катали свой 
красивый, проникновенный номер в «Юби-
лейном», был особенным еще и потому, что 
в широкий прокат как раз вышла кинокар-
тина «Роман Костомаров: Рожденный два-
жды». Это история борьбы и преодоления. 
Жизнь никогда не будет прежней. Но в ней 
будет место любви и радости. И фигурному 
катанию.

— Каким был лед, когда я встал на него 
снова? Более скользкий, чем раньше. На 
профессиональном уровне очень важно 
чувствовать. А тут два бревна под тобой. 
Всю жизнь этим занимался, а тут пони-
мал, что выхожу не на своих ногах, — отме-
тил Роман, общаясь с журналистами перед 
премьерой. — Но все развивается. Конечно, 
ощущения не как раньше, но удовольствие 
уже от того, что ты едешь и ветерок тебя об-
дувает. Это кайф!  

Анна Козина

Э
кс-чемпион UFC в легчайшем весе (до 
61 кг) россиянин Петр Ян одержал 
победу единогласным судейским ре-

шением по итогам трех раундов над китай-
цем Сонг Ядонгом.

Этот успех на турнире UFC 299 в Майа-
ми стал для Яна первым с октября 2021 
года, когда он одолел американца Кори Сэн-
дхагена. Но потом россиянин последова-
тельно проиграл Алджамейну Стерлингу, 
Шону О’Мэлли и Мерабу Двалишвили.

Кстати, нынешний чемпион дивизиона 
американец О’Мэлли бился в главном бою 
вечера. Он прошел эквадорца Марлона Веру 
и провел первую защиту титула.

Ян же намекнул на то, что готов вернуть-
ся в титульную гонку. 

— Я дрался эти 15 минут с одной ногой. В 
течение месяца я не проводил спарринги, не 
боролся. И все же вышел на бой и победил, 
— сказал Ян. — У меня не было поединков це-
лый год. Это очень важная победа для меня. 
Я вернулся, я хочу жесткий бой с серьезным 
соперником. Сезон реваншей открыт.  

У Романа Костомарова есть надежная партнерша 
и в жизни, и на льду — его супруга Оксана 
Домнина.

Новую форму отечественной 
футбольной сборной презентовали 
на выставке-форуме «Россия».
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Спортивные руководите-
ли должны были сразу 
откликнуться на случив-
шееся. Но они отделались 
невнятными фразами

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Сотрудники cледственного отдела по Адлер-

скому району города Сочи СУ СКР по краю 

проводят проверку по факту ЧП, которое 

произошло во время женской гонки в рамках 

XII зимней Cпартакиады учащихся. Об этом со-

общили в пресс-службе краевого ведомства.

Это было сделано, как отметили в СКР, неза-

медлительно после получения информации «о 

получении повреждений лыжницами во время 

проведения спортивных соревнований».

Следователи уже осмотрели место происше-

ствия. Ход и результаты проверки поставлены 

на контроль в следственном управлении СКР 

по Кубани.

Свою проверку после того, как во время гонки 

на курорте «Лаура» юные лыжницы попали в 

массовый завал и получили травмы, проводит в 

настоящее время и прокуратура Адлерского 

района Сочи.

Подготовил Александр Ершов, 
Краснодарский край

Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 20 12 4 4 39—18 40

2. «Краснодар» 20 11 6 3 30—17 39

3. «Динамо» 20 10 8 2 33—23 38

4. ЦСКА 20 8 8 4 34—25 32

5. «Локомотив» 20 8 8 4 32—27 32

6. «Спартак» 20 9 4 7 27—26 31

7. «Рубин» 20 8 5 7 18—23 29

8. «Кр. Советов» 20 8 5 7 36—31 29

9. «Пари НН» 20 8 4 8 17—17 28

10. «Ростов» 20 7 6 7 28—30 27

11. «Факел» 20 6 7 7 18—20 25

12. «Ахмат» 20 5 5 10 19—25 20

13. «Урал» 20 5 4 11 19—33 19

14. «Оренбург» 20 4 7 9 21—29 19

15. «Балтика» 20 3 5 12 12—25 14

16. «Сочи» 20 3 4 13 19—33 13
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Эксклюзив

Иван Штырков, боец RCC, одноклубник Петра Яна по «Архангелу Михаилу»:
— Петр выходил только за победой, и не уверен, что 90 процентов из профессиональных бойцов 

такое давление готовы выдержать, — сказал Штырков «РГ». — Плюс, соперник молодой, амбици-

озный, стоит высоко в рейтинге. В этом тоже была опасность. Первый раунд получился плотным, 

Ядонг его выиграл, но было ощущение, что он понял уже тогда, что бой ему не забрать. Стойка — 

это стихия Петра Яна. Все попытки соперника перейти в контроль были неудачны, объем акцен-

тированных ударов тоже на стороне Петра. Отличный бой. Я думаю, Петр войдет в тройку 

рейтинга легчайшего веса. Понятно, О’Мэлли ему не дадут. Там есть Двалишвили, плюс О’Мэлли 

говорил о каких-то планах на бой против Топурии. Но тот же Стерлинг или Вера — почему нет.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media
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